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Взнос каско 
бережет
Банкиры подстраховались  
от льготного автокредитования

На сегодня намечен старт го-
спрограммы льготного автокре-
дитования. И хотя ее условия 
официально были анонсирова-
ны в середине марта, незадолго 
до запуска программа снова из-
менилась. По информации ”Ъ“, 
минимальный первоначальный 
взнос по льготным автокредитам 
снижен с 30% до 20% от стоимо-
сти приобретаемого автомобиля. 
В условиях растущих цен и сни-
жающихся доходов это  должно 
дать гражданам возможность 
 купить в кредит не только маши-
ну, но и каско к ней, без которо-
го банки не готовы выдавать кре-
диты по заниженным в сравнении 
с рыночными ставкам.

С предложением о снижении ми-
нимального первоначального взно-
са для заемщиков, участвующих в го-
спрограмме льготного автокредито-
вания, по информации 

”
Ъ“, выступи-

ли банкиры. Планка сдвинута с пер-
воначально предполагавшихся 30% 
до 20% от стоимости машины. «Це-
лью изменения было желание сде-
лать программу более доступной для 
населения в текущих условиях»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с ходом обсуждения вопроса. По его 
словам, в Минпромторге предложе-
ние поддержали, и в последнюю вер-
сию проекта постановления прави-
тельства были внесены соответству-
ющие поправки. По словам другого 
собеседника 

”
Ъ“, логика этого изме-

нения в том, чтобы за счет снижения 
первоначального взноса дать гра-
жданам возможность при тех же за-
тратах приобрести еще и страховку 
каско, без которой банки не готовы 
выдавать кредиты по ограниченным 
программой ставкам.
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ФСБ запретила на пять лет въезд в Рос-
сию финну Сеппо Ремесу — одному из 
ключевых участников реформы элек-
троэнергетики страны, соратнику быв-
шего главы РАО ЕЭС Анатолия Чубайса, 
независимому члену советов дирек-
торов крупных российских компаний, 
в том числе государственных, а также 
инвестору в энергетике. ФСБ считает, 
что господин Ремес представляет угро-
зу безопасности РФ тем, что «собира-
ет сведения о руководителях энерго-
компаний с госучастием». Сам инвестор 
уверен, что за рамки полномочий члена 
совета директоров «Россетей» не выхо-
дил. Юристы отмечают, что оспарива-
ние запрета может занять около года.

Как стало известно 
”
Ъ“, ФСБ России за-

претила въезд в страну в течение пяти лет 
независимому члену советов директоров 
«Россетей», СИБУРа, «Роснано» и Sollers гра-
жданину Финляндии Сеппо Ремесу. О про-
блемах господина Ремеса 

”
Ъ“ рассказали 

несколько его знакомых и подтвердил он 
сам. По словам Сеппо Ремеса, несмотря на 
действующую до ноября рабочую визу, по-
сле возвращения из отпуска 22 марта в мо-
сковском аэропорту Шереметьево ему бы-
ло отказано в пересечении российской 
 границы.

Владелец консалтинговой компании 
«Киуру» Сеппо Юха Ремес получил извест-
ность в России в 2000-х годах: он считался 
одним из ключевых членов команды Ана-
толия Чубайса, занимавшейся реформой 
РАО «ЕЭС России». Господин Ремес в 2003–
2004 и 2005–2008 годах был членом сове-
та директоров РАО ЕЭС. После ликвида-
ции энергохолдинга, как и многие другие 
соратники Анатолия Чубайса, Сеппо Ремес 
последовал за ним в «Роснано» (входит в со-
веты директоров ОАО «Роснано» и ООО «УК 

”
Роснано“»). С тех пор он входил в советы 

директоров разных энергокомпаний, доль-
ше всего — с 2008 года — в совет ОАО «Хол-
динг МРСК» (сейчас «Россети»). Господин Ре-
мес также является совладельцем шведско-
го фонда EOS, который владеет миноритар-
ными долями во входящих в «Россети» «Ле-
нэнерго», МРСК Урала, МРСК Центра и При-

волжья, МРСК Северо-Запада, МРСК Волги, 
а также подконтрольном «РусГидро» «РАО 
ЭС Востока», и возглавляет его.

Еще 11 марта, когда господин Ремес вы-
езжал из России, ему было вручено офици-

альное предупреждение «о недопустимости 
действий, создающих условия для соверше-
ния преступлений». Документ подписан на-
чальником управления по контрразведыва-
тельному обеспечению объектов промыш-
ленности службы экономической безопас-
ности ФСБ Анатолием Райкевичем.

В предостережении говорилось, что 
управление «располагает сведениями» 
о том, что Сеппо Ремес «осуществляет сбор 
сведений в отношении руководящих со-
трудников электроэнергетических компа-
ний с госучастием и планов их развития». 
ФСБ признает, что эти сведения не переда-
вались иностранным спецслужбам, поэтому 
оснований для привлечения Сеппо Ремеса 
к уголовной ответственности по обвинению 
в шпионаже нет.

Руководитель практики трудового пра-
ва адвокатского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» Анна Иванова под-
тверждает, что в РФ регулирование таково, 
что иностранному гражданину может быть 
отказано во въезде даже при наличии дей-
ствующей рабочей визы на основании то-
го, что он представляет угрозу безопасно-
сти страны. Оспаривать запрет в суде, по 
словам юриста, довольно сложно из-за от-
сутствия четкой процедуры и невозможно-
сти для человека лично собирать необходи-
мые документы и присутствовать на заседа-
ниях. Процесс, говорит Анна Иванова, мо-
жет занять около года.

В ФСБ на запрос 
”
Ъ“ не ответили. В по-

сольстве Финляндии в России также не смо-
гли предоставить комментарий. Господин 
Ремес в разговоре с 

”
Ъ“ выразил недоуме-

ние сложившейся ситуацией, сказав, что 
никаких секретных сведений, выходящих 
за рамки его полномочий как члена совета 
директоров «Россетей», не собирал. Он отме-
тил, что живет в России с 1993 года, наибо-
лее активно проявлял себя в годы реформы 
энергетики, сейчас интересуется в первую 
очередь сетевым комплексом и готов про-
должать работу в советах директоров «Россе-
тей» и других российских компаний, если 
те не будут возражать.
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Инвестор нон грата
Россия применила санкции к Сеппо Ремесу

После 22 лет работы в российской 
энергетике Сеппо Ремеса  
заподозрили в излишней  
осведомленности о ее руководителях   
ФОТО РИА НОВОСТИ

Как стало известно ”Ъ“, Генераль-
ная прокуратура не смогла добиться 
от крупнейшего филиала Федерально-
го агентства по специальному строи-
тельству — ФГУП «Дальспецстрой» — 
информации о расходовании 16 млрд 
руб., выделенных на стройку космо-
дрома Восточный. Кроме того, право-
охранительные органы установили, 
что 3,3 млрд руб. были потрачены не 
на космодром, а на погашение креди-
тов, а экс-глава «Дальспецстроя» Юрий 
Хризман отдал 500 млн руб. для Восточ-
ного на строительство торгового центра 
в Хабаровске. Около 400 млн руб. оказа-
лись на счетах фирм-однодневок и впо-
следствии были успешно  обналичены.

О том, что надзорное ведомство заинте-
ресовалось отсутствием отчетов ФГУП «Даль-
спецстрой» о поступлении и использовании 
средств заказчиков и выданных авансов в пе-
риод с июля 2013 по декабрь 2014 года, 

”
Ъ“ со-

общал еще 6 марта. По информации 
”
Ъ“, про-

верка под руководством первого замгенпро-
курора Александра Буксмана показала: пред-
приятие не может обосновать, на что ушли 

около 16 млрд руб., выделенных из бюдже-
та на строительство Восточного. В середине 
марта об этом уведомили главу специально 
созданного оперативного штаба коллегии во-
енно-промышленной комиссии Ивана Хар-
ченко (эта структура следит за соблюдени-
ем закона в сфере ОПК и исполнением госу-
дарственного оборонного заказа). Сегодня, 
как ожидается, вопрос обсудят на совещании 
у вице-премьера Дмитрия Рогозина.

Как рассказал знакомый с результатами 
прокурорской проверки собеседник 

”
Ъ“, 

строители систематически нарушали ч. 1 ст. 8 
закона «О государственном оборонном зака-
зе»: они не вели раздельного учета фактиче-
ских затрат. Переданные же «Дальспецстро-
ем» отчеты не содержат ни номера договора 
с заказчиком, ни даты его подписания, ни 
суммы авансового платежа. Из 17 млрд руб. 
аванса, выданного «Дальспецстрою», неотра-
ботанными остались 11,25 млрд руб., а ком-
пания «Спецстройтехнологии» не выполни-
ла работ на 3,5 млрд руб., притом что получи-
ла около 4,2 млрд.
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Хищения космодромного 
масштаба
Строители Восточного не могут объяснить,  
куда делись 16 млрд рублей

По обвинению в хищении 2,7 млрд руб., 
выделенных из бюджета на внедре-
ние системы электронного мониторин-
га поднадзорных лиц (СЭМПЛ), извест-
ной как «электронные браслеты», вчера 
были арестованы экс-директор ФСИН 
Александр Реймер и его бывший зам по 
тылу Николай Криволапов. СКР проверя-
ет их на причастность к еще одной афе-
ре, также связанной с поставками си-
стем безопасности для ФСИН. Ранее 
осужденные фигуранты этого дела на-
зывали генерал-полковника Реймера 
Сашей Самарским, который может «ре-
шить вопросы» со вскрывшимися махи-
нациями даже после своей отставки.

Экс-директору ФСИН Александру Рейме-
ру, его бывшему заместителю по тыловым 
вопросам Николаю Криволапову, руководи-
телю ведомственного ФГУП «Центр инфор-
мационно-технического обеспечения и свя-
зи» (ЦИТОС) Виктору Определенову и генди-
ректору компании «Мета» Николаю Марты-
нову следователи ГСУ СКР предъявили об-
винения в мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Первым Преснен-
ский райсуд еще в понедельник арестовал 

господина Мартынова. А вчера в суд под уси-
ленным конвоем из сотрудников ФСБ в ма-
сках был доставлен Александр Реймер. Экс-
директор ФСИН отворачивался от журнали-
стов и старательно закрывал лицо листом бу-
маги. Его адвокаты сразу же попросили рас-
смотреть ходатайство следствия об аресте их 
подзащитного в закрытом режиме, посколь-
ку предстояло огласить его личные данные, 
в том числе связанные с состоянием здоро-
вья. Обычно для судов это не является осно-
ванием для слушаний за закрытыми дверя-
ми, но для господина Реймера, а потом и для 
его подельника Криволапова было сделано 
исключение.

В открытом режиме судья Дмитрий Дол-
гополов огласил лишь свое решение: гене-
рал-полковник Реймер арестовывается до 
31 мая, поскольку обвиняется в совершении 
тяжкого преступления, зная методы опера-
тивно-разыскной деятельности и данные 
свидетелей, может оказать на них давление 
и уничтожить доказательства. Адвокаты го-
сподина Реймера, который не признал свою 
вину, обираются обжаловать решение суда.
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Браслет привел  
к Александру Реймеру
Экс-глава ФСИН отправлен в СИЗО за махинации
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Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) не сможет признавать монополи-
стами предприятия с объемом выручки до 
400 млн руб. в год, учрежденные физиче-
скими лицами, следует из имеющегося у 

”Ъ“ текста соответствующего законопроек-
та ведомства. Также теперь службе придет-
ся согласовывать внеплановые проверки та-
ких компаний с прокуратурой.

Предприятия с годовой выручкой до 400 млн 
руб. не будут признаваться монополистами на 
рынке — соответствующие поправки в закон «О 
защите конкуренции» антимонопольная служ-
ба внесла на рассмотрение правительства в поне-
дельник. Законопроект разработан в исполнение 
антикризисного плана правительства. Напом-
ним, в прошлом году с аналогичным предложе-
нием выступало Минэкономики — идеи ведом-
ства тогда были изложены в «Концепции первоо-
чередных мер социально-экономического разви-
тия», представленной в январе 2014 года (подроб-
нее см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2014 года).

Как следует из имеющегося в распоряжении 

”
Ъ“ текста документа, норма о 400 млн руб. бу-

дет действовать лишь для компаний, учреди-
телем которых является физическое лицо. Не 
будет она распространяться и на финансовые 
организации, субъекты естественных монопо-
лий на товарных рынках и компании с госуча-

стием. Отдельно законопроектом вносится по-
правка в закон о торговой деятельности: в слу-
чае если торговая сеть будет отвечать требова-
ниям к статусу учредителей и объему выруч-
ки, она также получит иммунитет и не сможет 
быть признана монополистом. Другая новость 
для малых предприятий этой категории: ФАС 
не сможет прийти к ним с внеплановыми про-
верками, для этого ведомству потребуется со-
гласование прокуратуры.

Алексей Ульянов из «Деловой России» отме-
чает, что «остается вопрос, почему иммунитет 
не распространится на субъекты малого биз-
неса, учредителями которых являются юрли-
ца: предприниматель может зарегистрировать 
предприятие на себя, а может на свою компа-
нию, но от этого он не становится монополи-
стом». По словам эксперта, правильно, что им-
мунитеты для малого бизнеса вводятся и в ча-
сти закона о торговле, так как сейчас торговой 
сетью признаются даже два небольших ларька. 
«Принятие поправок позволит сократить еже-
годное число дел, инициируемых ФАС, на чет-
верть,— предполагает старший научный со-
трудник РАНХиГС Вадим Новиков.— Однако да-
же в таком случае служба будет рассматривать в 
три раза больше дел, чем антимонопольные ве-
домства развитых стран».

Анастасия Мануйлова 

Малому бизнесу  
не стать монополистом
ФАС не будет считать мелкие предприятия 
доминирующими на рынке

Конституционный суд (КС) 
вчера разрешил налого-
плательщикам оспаривать 
письма Федеральной нало-
говой службы с разъясне-
ниями налоговых норм, не 
дожидаясь наступления не-
гативных последствий. «Газ-
пром нефть» доказала в КС, 
что запрет на оспаривание 
документов, формально не 
являющихся нормативными 
актами, но имеющих такое 
воздействие, не соответст-
вует Конституции. Теперь 
законодатели должны будут 
разработать и порядок оспа-
ривания писем прочих ве-
домств, включая таможен-
ную службу и Минфин.

«Газпром нефть» добилась 
вчера в КС возможности оспа-
ривать в суде письма Феде-
ральной налоговой службы 
(ФНС) как нормативно-право-
вые акты. Закон «О Верховном 
суде», не допускающий судеб-
ной проверки разъяснения 
ФНС налоговых норм, «кото-
рое может противоречить их 
действительному смыслу и на-
рушать права налогоплатель-
щиков», признан неконститу-
ционным. Письма ФНС фор-
мально не являются норматив-
ными правовыми актами, но 
фактически обладают их свой-
ствами, признал КС.

Напомним, спор возник из-
за письма ФНС, в котором ве-
домство, ссылаясь на Налого-
вый кодекс, обязало компании 
перерассчитывать налоговую 
базу задним числом, если нор-
мативы не облагаемых нало-
гом потерь при добыче полез-
ных ископаемых Минэнерго 
утверждало с опозданием (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля). По данным 

ФНС, казна в таких случаях те-
ряла миллиарды рублей, хотя 
представители «Газпром неф-
ти» утверждали в КС, что цена 
вопроса в 100 раз меньше. Вер-
ховный суд (ВС) тогда отказался 
проверять законность требова-
ния, ссылаясь на его ненорма-
тивность. Спорное письмо име-
ет «нормативное воздействие»: 
оно касается широкого круга 
лиц, его применение общеобя-
зательно, а неисполнение угро-
жает санкциями, доказала «Газ-
пром нефть» в КС. Дело компа-
нии должно быть пересмотре-
но, согласился КС.

Согласно постановлению, 
ВС придется рассматривать по-
добные письма ФНС как нор-
мативные — как минимум до 
того момента, пока законода-
тель не устранит правовой про-
бел. Ему придется установить 
особенности оспаривания в су-
де не только актов ФНС, но и 
других федеральных исполни-
тельных органов. На слушани-
ях в КС представители «Газпром 
нефти» утверждали, что «пись-
менные разъяснения» издают 
и другие ведомства: например, 
Федеральная таможенная служ-
ба — около трехсот в год, а Мин-
фин — в десять раз больше. Как 
пояснил вчера судья-доклад-
чик КС Михаил Клеандров, не-
конституционная норма лиша-
ла заинтересованных лиц су-
дебной защиты, при этом за-
конодательством не установле-
ны ни четкая компетенция, ни 
основания, условия и процессу-
альный порядок оспаривания 
разъяснений федеральными 
органами норм законов.

Будущие правила подсуд-
ности для актов, являющихся 
нормативными лишь де-фак-
то, могут отличаться от проце-
дуры, предусмотренной для 
формально обладающих та-
ким статусом, указал КС. В част-
ности, его решение «не означа-
ет наделения заинтересован-
ных лиц безусловным правом 
на оспаривание в ВС любого со-
держащего разъяснения нало-
гового законодательства акта 
ФНС». КС отметил, что суд дол-
жен рассматривать на пред-
мет законности не все пись-
ма ФНС, а лишь оказывающие 
общерегулирующее воздейст-
вие. Если же разъяснения ФНС 
«не выходят за рамки адекват-
ного истолкования» налоговых 
норм и «не влекут изменения 
правового регулирования на-
логовых отношений», заявите-
лям может быть отказано в су-
дебной проверке такого акта, 
говорится в решении.

«Это не препятствует пере-
смотру конкретного дела 

”
Газ-

пром нефти“, но в перспективе 
может создать неоправданные 
сложности для тех, кто решил 
обратиться в суд и оспорить 
официальное разъяснение»,— 
рассказал 

”
Ъ“ представитель 

заявителя Вадим Зарипов из 
компании «Пепеляев групп». 

По его мнению, «вопрос о нор-
мативности должен решаться 
уже при рассмотрении дела по 
существу в отношении любых 
писем за подписью руководст-
ва ФНС — иначе это будет озна-
чать откат к старым подходам».

«КС фактически убрал из 
правового поля России еще од-
ну лакуну, исключавшую судеб-
ную защиту. Довольно часто фе-
деральные исполнительные ор-
ганы издают разъяснения, кото-
рые фактически связывают ни-
жестоящие государственные 
органы. Теперь они могут быть 
оспорены в суде и исключены 
из правового поля РФ. Данное 
постановление должно будет 
повлечь изменения в недавно 
принятый Кодекс администра-
тивного судопроизводства»,— 
считает судья третейского энер-
гетического суда, глава юрс-
лужбы ПАО «Нижнекамскнеф-
техим» Айдар Султанов.

«Проблема оспаривания ве-
домственных актов, формаль-
но не являющихся норматив-
ными, но содержащих норма-
тивные предписания, суще-
ствует давно. Президиум Выс-
шего арбитражного суда еще 
в 2006–2007 годах рассматри-
вал дела о письмах Минфина, 
разъяснявших налоговое зако-
нодательство, и стал исследо-
вать эти письма не по формаль-
ным критериям, а по содержа-
нию. ВС смотрит прежде всего 
на порядок издания акта. Сей-
час масштаб проблемы при-
знал КС, посчитав такую пра-
ктику несправедливой и несо-
размерной»,— отметил парт-
нер юридической фирмы «Ин-
фралекс» Артем Кукин. «Поста-
новление КС позволит продви-
нуться в разрешении застаре-
лой проблемы: и Минфин, и 
налоговики вправе разъяснять 
Налоговый кодекс. Бывает, что 
их правовые позиции разнят-
ся и непонятно, какому разъ-
яснению следовать. Теперь су-
дам придется отвечать на этот 
вопрос»,— удовлетворен вице-
президент Федерального союза 
адвокатов Сергей Попов.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

КС разрешил спорить 
с ненормативным
На письма и разъяснения госорганов  
можно будет подать в суд

Вчера президент России Владимир 
Путин принял решение о создании Фе-
дерального агентства по делам наци-
ональностей, а специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, 
присутствовавший при этом, недоу-
мевает зачем и рассказывает о том, 
как президент и премьер в очередной 
раз не оправдали возложенных на них 
ожиданий.

Почему-то всякий раз, как только ста-
новится известно о встрече Владимира 
Путина с Дмитрием Медведевым, всем 
сразу все понятно: будет отставка прави-
тельства. Да разве может не быть? Аргу-
менты? Главный: они же встречаются. С 
чего бы еще? Разве есть другие поводы? 
Объявить о чем-нибудь ином можно и на 
встрече президента с членами правитель-
ства. Это гораздо более понятный и пред-
сказуемый формат. Да и вообще, не на-
до делать вид, что ничего не происходит. 
Происходит, и давно!

Эти разговоры идут с разной интенсив-
ностью с того времени, как Владимир Пу-
тин стал президентом, а Дмитрий Медве-
дев — премьером (и наоборот).

Вчера эта идея усугублялась тем обсто-
ятельством, что в это же время в Ново-Ога-
рево собрались члены Совбеза. Когда бу-
дет встреча с Дмитрием Медведевым? До 
или после Совбеза? Если до, то будет ли 
Дмитрий Медведев участвовать в заседа-
нии Совбеза? Об этом могла бы многое 
сказать бумажная табличка с его фамили-
ей, которая обычно лежит по правую руку 
от президентского кресла в рабочем каби-
нете Владимира Путина.

А если в этот раз таблички нет? Ну, тог-
да все ясно заранее, и можно передавать в 
редакцию такое долгожданное.

Но ведь если табличка и есть, это ни 
о чем не говорит. Вернее, говорит о том, 
что сначала пройдет Совбез, а Владимир 
Путин и Дмитрий Медведев встретятся 
потом.

Впрочем, их встреча состоялась до засе-
дания Совбеза. Дмитрий Медведев до это-
го сидел в приемной (тоже существенная 
деталь: заставили ждать в приемной) в тес-
ном окружении Сергея Шойгу, Александ-
ра Бастрыкина и других (совершенно оче-
видно: они поддерживали Дмитрия Мед-
ведева в эту тяжелую для него минуту).

По телевизору в приемной показы-
вали футбол, и Дмитрий Медведев смо-
трел его (пытался отвлечься от мрачных 
мыслей).

Табличка с его фамилией была между 
тем на месте. Большой стол был приготов-
лен для заседания Совбеза.

Но о чем это говорило? Что, когда ре-
шение будет обнародовано, это же не оз-
начает, что оно вступит силу в ту же се-
кунду. В конце концов Владимир Путин и 
Дмитрий Медведев столько времени про-
работали вместе, и если знать президен-
та, то будет очевидно: он не настолько же-
сток, чтобы тут же забыть о существова-
нии Дмитрия Медведева. Конечно, он по-
зволит ему напоследок принять участие 
в заседании Совбеза. И даже попросит об 
этом. И может быть, даже сделает бывше-
го премьера главой этого Совбеза. Да на-
верняка сделает.

И конечно, все предчувствия подтвер-
ждал этот большой белый конверт, считай 
что пакет, лежащий на столе президента и 
демонстративно вскрытый.

Никакого другого беспорядка на столе 
замечено не было.

Все стало совсем уж очевидно, когда 
из личного кабинета Владимира Путина 
быстро вышел его пресс-секретарь Дмит-
рий Песков, быстро прошел через весь 
рабочий кабинет в приемную, что-то ска-
зал Дмитрию Медведеву, и тот так же бы-
стро, не поздоровавшись с журналиста-
ми (разумеется, не до них: голова-то ка-
кими мыслями занята!), прошел к Влади-
миру Путину.

Их не было еще минут десять.
Какие слова там были сказаны? О чем 

они помолчали? Присели ли на дорожку? 
Об этом мы, увы, не узнаем по крайней 
мере еще много лет.

Снова в рабочий кабинет они верну-
лись вместе. Абсолютная тишина. Толь-
ко тарахтение фотоаппаратов. В такой ти-
шине, вспомнил я, Владимир Путин объ-
явил об отставке кабинета Михаила Кась-
янова — тоже, конечно, безо всякого пре-
дупреждения. И тоже в режиме военной 
операции.

— Дмитрий Анатольевич, мы с ва-
ми неоднократно обсуждали необходи-
мость более жесткой координации рабо-
ты по вопросам, которые для такой стра-

ны, как наша, представляют особое зна-
чение,— произнес Владимир Путин.

За этой дипломатичной фразой могла 
последовать какая угодно другая. И по-
следовала:

— Имею в виду национальную полити-
ку,— продолжил президент.

А не кадровую.
Да. Вот и рухнули опять эти верные 

прогнозы. Все пошло прахом. Они опять, 
оказывается, вместе. Куют национальную 
политику.

— Сейчас из национальных республик 
главным образом поступают просьбы со-
здать такой орган, который помогал бы 
людям на местах работать и с центром, и 
между собой,— сказал Владимир Путин.

Итак, по просьбам трудящихся созда-
ется уже упразднявшийся и воскресав-
ший из пепла Миннац. И конечно, ло-
гично, что борьба за сокращение аппа-
рата чиновников и их зарплат неизбеж-
но заканчивается резким ростом того и 
другого.

— Знаю,— рассказал Владимир Пу-
тин,— что в правительстве (теперь по-
нятно, что в едином и эффективном как 
никогда.— А. К.) такие вопросы прора-
батывались, подготовлен и через прави-
тельство прошел проект соответствую-
щего указа.

Дмитрий Медведев объяснил, что но-
вый орган, если президент подпишет 
указ, войдет в структуру правительства, 
и признал, что часть задач в националь-
ной сфере «решается другими органами». 
В эти задачи входит, как стало ясно, «раз-
решение различного рода конфликтов, 
которые в такой большой и сложной стра-
не, как наша, периодически случаются», и 
«этноконфессиональные задачи», «работа 
с государственными программами в сфе-
ре национальностей» (а вот это интересно 
для любого чиновника, и вот уже чертов-
ски хочется работать).

Владимир Путин и Дмитрий Медведев 
решили еще, что надо продлить льготный 
пакет поставок энергоносителей на Укра-
ину на три месяца, и продолжили друже-
ский разговор уже без журналистов.

В приемной по-прежнему смотрели 
футбол, по-прежнему улыбались, прежде 
всего, друг другу.

Все было по-прежнему.

Товарищи по счастью
Как Владимир Путин и Дмитрий Медведев  
решали национальный вопрос
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Бизнес-объединения по поручению 
Дмитрия Медведева определяются 
с тем, какие именно неналоговые пла-
тежи, по их мнению, следует отме-
нить, заморозить на период кризиса 
или оптимизировать. На прошедшем 
вчера в Минэкономики заседании 
специальной рабочей группы было 
 решено отнести большинство чувст-
вительных для бизнеса поборов (эко-
логические и страховые платежи, 
авторские и торговые сборы) к катего-
рии требующих не ликвидации, а усо-
вершенствования. Предприниматели 
опасаются, что после этого процесс 
согласования изменений параметров 
этих платежей затянется на годы.

Рабочая группа по чистке перечня не-
налоговых платежей под руководством 
замминистра экономики Олега Фомиче-
ва была создана после состоявшейся в на-
чале марта встречи бизнеса с премьер-ми-
нистром Дмитрием Медведевым. Неде-
лю назад прошло первое заседание груп-
пы (см. 

”
Ъ“ от 26 марта) — предпринима-

тели и чиновники договорились разбить 
все поборы на несколько групп, выделив 
те, что подлежат первоочередной отмене 
или заморозке.

Ко вчерашнему заседанию эта работа 
была проделана. Прежде всего уточнен 
сам реестр неналоговых платежей — их 
число в итоге выросло с 72 до 86 (66 из 
них описаны в действующих норматив-
ных актах, 20 — в готовящихся). Все они, 
как следует из имеющихся у 

”
Ъ“ матери-

алов, разбиты на четыре группы. Пер-
вую составил 21 платеж, который бизнес 
предлагает отменить; вторую — 7 пла-
тежей, намеченных к приостановке на 
определенный срок; третью — 38 сохра-
няемых, но нуждающихся в пересмотре 
ставки или порядка взимания. В четвер-
тую группу попал всего один сбор, к ко-
торому у бизнеса нет претензий,— это 
плата участников оптового рынка элек-

троэнергии «Системному оператору 
ЕЭС» за услуги по оперативно-диспетчер-
скому управлению. Поскольку разные 
бизнес-ассоциации одни и те же плате-
жи воспринимают по-разному, полного 
единства мнений не получилось: часть 
поборов помещены в две и даже в три 
группы одновременно.

Среди предложенных к отмене — 14 
действующих и 7 ожидающихся плате-
жей. Так, Агентство стратегических ини-
циатив хотело бы отменить госпошли-
ны, взимаемые Центробанком,— в част-
ности, за госрегистрацию российских 
депозитарных расписок и основной ча-
сти проспекта ценных бумаг. Обоснова-
ние — банки включают эти затраты в сто-
имость услуг и тем самым переклады-
вают их на потребителей. Также АСИ не 
нравится институт банковских гарантий 
исполнения государственных контрак-
тов, поскольку гарантировать выполне-
ние обязательств может лишь сам испол-
нитель, заботящийся о своей репутации. 
РСПП и НП «Русская сталь» предлагают 
отменить десятипроцентный страховой 
взнос в Пенсионный фонд РФ с доходов, 
превышающих установленный предел 
зарплаты (для 2014 года — 624 тыс. руб. 
в год). Причина — взнос неперсонифи-
цирован, поступает в общий котел ПФР и 
для относительно высокооплачиваемых 
категорий граждан де-факто является до-
полнительным подоходным налогом, ко-
торый за них платит бизнес.

Много претензий к плате в счет воз-
мещения вреда, причиняемого автодо-
рогам тяжелыми грузовиками. АЕБ пред-
лагает ее отменить, РСПП и Консульта-
ционный совет по иностранным инве-
стициям (КСИИ) — отложить взимание 
до 2018 года. Несколько разнятся пози-
ции по торговому сбору. РАТЭК хотел бы 
ликвидировать этот платеж, выросший, 
как указывается, из неспособности на-
логовых органов эффективно контроли-

ровать уплату налогов в ритейле. РСПП 
и ТПП предлагают лишь повременить с 
взиманием сбора на время кризиса. Раз-
брос в оценках зафиксирован и по эко-
логическим сборам. В частности, «Север-
сталь» хотела бы отмены платы за сбро-
сы загрязняющих веществ. РСПП, «Ме-
таллоинвест» и КСИИ сообщили о необ-
ходимости перенести сроки взимания 
платы за негативное воздействие на ра-
боту централизованной системы водо-
отведения на два года. Оспариваемый 
многими авторский сбор в Российский 
союз правообладателей Никиты Михал-
кова РАТЭК, АЕБ, а также уполномочен-
ный по защите прав предпринимателей 
предлагают реформировать. В частно-
сти, пересмотреть процедуру определе-
ния ставок, которая, по их мнению, не-
понятна ни автору, ни пользователю, а 
также установить основные элементы 
платежа законом, а не подзаконным ак-
том, как сейчас.

Как сообщил 
”

Ъ“ участник вчераш-
него заседания, из-за большого количе-
ства позиций составить внятную итого-
вую таблицу предложений бизнеса груп-
пе пока не удалось. При этом из-за огра-
ниченности срока исполнения поруче-
ния Дмитрия Медведева (доклад премь-
еру должен быть представлен до 10 апре-
ля) больше рабочая группа собираться не 
будет. Минэкономики проанализирует 
прозвучавшие вчера доводы и согласу-
ет итоговые предложения с ассоциаци-
ями в рабочем порядке. Собеседник 

”
Ъ“ 

опасается, что список отменяемых и за-
мораживаемых платежей в итоге будет 
состоять всего из нескольких несущест-
венных для бизнеса позиций и все важ-
ные сборы (экологические, страховые, 
авторские) попадут в категорию пред-
назначенных к оптимизации, после че-
го процесс согласования изменений за-
тянется на годы.

Вадим Вислогузов

Платежи не замораживаются
Предприниматели отбирают из действующих поборов самые неприятные

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Популярность, которую среди 
россиян обрела власть благо-
даря внешнеполитическим ша-
гам, должна усилить доверие 
граждан к предстоящим феде-
ральным выборам 2016–2018 го-
дов. Так решила вчера эксперт-
ная группа при Центризбиркоме 
(ЦИК) по взаимодействию с пар-
тиями. ЦИК готов обучать наблю-
дателей и членов избиркомов от 
любых партий. Но это не приба-
вит доверия общества к «таким 
выборам», считают оппозицион-
ные политики.

Критическое восприятие выбо-
ров у россиян снижается, сообщил 
вчера гендиректор ВЦИОМа Валерий 
Федоров на заседании экспертной 
группы ЦИКа по взаимодействию с 
партиями. Эту перемену социолог 
связывает «с внешнеполитическим 
фактором», на фоне которого «выбо-
ры отошли на второй план»: начи-
ная с единого дня голосования в сен-
тябре 2014 года россияне стабильно 
заявляют, что на их «представление 
о выборах» все меньше влияют сооб-
щения вроде «выборы нечестные», 
«нет конкуренции». Сложилось «до-
верие к политической системе, ко-
торая заточена под президента», по-
яснил 

”
Ъ“ господин Федоров, это «со-

здает возможности для решения кра-
еугольной задачи — повышения до-
верия граждан к выборам».

Глава Фонда развития граждан-
ского общества (ФоРГО) Констан-
тин Костин считает, что думские и 
президентские выборы 2016–2018 
годов нужно провести «поспокой-
нее». По его словам, ЦИКу стоит уде-

лить внимание квалифицирован-
ной подготовке наблюдателей, кото-
рые смогли хотя бы «грамотно соста-
вить жалобу». В думскую кампанию 
2011 года, по словам главы ФоРГО, 
«лишь 10% всех жалоб были содержа-
тельны», зато оппозиционные пар-
тии, используя «эфир и свои интер-
нет-площадки», сообщали о наруше-
ниях, создав соответствующий на-
строй в обществе. Глава ФоРГО счита-
ет избыточным нынешнее количест-
во партий (77) и наблюдателей, кото-
рых они выставляют на выборах, и 
не против законодательной коррек-
тировки количественных показате-
лей. Но делать это, по его мнению, 
можно после очередного цикла фе-
деральных выборов. Избирательное 
законодательство до 2016 года «со-
хранится стабильным, могут быть 
только технические поправки», зая-
вил глава ЦИКа Владимир Чуров.

ЦИК готов повышать квалифика-
цию наблюдателей и членов избир-
комов с правом совещательного го-
лоса от партий. Желающие смогут 
делать это дистанционно: в ближай-
шие дни на сайте ЦИКа будет разме-
щен специальный «электронный об-
учающий комплекс», сообщил вчера 
зампред ЦИКа Леонид Ивлев.

«Если госорган начинает обучать 
наблюдателей, значит, будут имити-
ровать общественный контроль»,— 
заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, секре-

тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. Он не 
понимает, почему власть и «пров-
ластные эксперты» заостряют вни-
мание на «дне голосования — фи-
нальном этапе кампании», хотя за 
годы, прошедшие с выборов-2011, 

«власть научилась готовить нужный 
ей результат на более ранних эта-
пах». Коммунист уверен, что новый 
избирательный цикл «не обойдет-
ся без досрочного голосования из-
бирателей, создания дополнитель-
ных избирательных участников, ко-
торые не проконтролирует ни один 
наблюдатель». «Когда в стране нет 
независимых СМИ, то ни одна оппо-
зиционная партия не может конку-
рировать в плане агитации с парти-
ей власти»,— заявил 

”
Ъ“ член полит-

комитета «Яблока» Сергей Иванен-
ко. По его словам, оппозиция некон-
курентоспособна и по части финан-
сов, когда «бизнес вправе финанси-
ровать только ту партию, на которую 
указала ему федеральная или регио-
нальная власть».

Фундаментальную базу собствен-
ной победы «партия власти обеспечи-
вает на самом раннем этапе, в нормах 
избирательного законодательства, 
закладывая туда 

”
муниципальные 

фильтры“, 
”
подписные листы“ и про-

чие препятствия для оппозиции», за-
явил 

”
Ъ“ сопредседатель движения в 

защиту прав избирателей «Голос» Ан-
дрей Бузин. Он не сомневается, что до 
2016 года правила выборов меняться 
не будут, потому что «шестая Госду-
ма уже успела принять во изменение 
правил 27 законов — больше, чем лю-
бая из ее предшественниц». Впрочем, 
эксперт уверен, что рядовой гражда-
нин «не доверяет выборам вовсе не 
потому, что разбирается во всех этих 
тонкостях»: «Человек просто хорошо 
видит, как работают госорганы, кото-
рые избраны таким образом».

Виктор Хамраев

Граждан научат доверять выборам
Эксперты советуют ЦИКу проводить  
избирательные кампании «поспокойнее»

«Нам никто не может дать ответ, 
куда ушли деньги»,— сетует сотруд-
ник надзорного ведомства, утвер-
ждая, что соответствующие поруче-
ния давались строителям как мини-
мум пять раз.

Не лучше ситуация и у субподряд-
чиков. По словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, проверяющие установи-

ли: у 25 организаций, с неотрабо-
танными авансами на сумму 12 мл-
рд руб. и имеющейся проектно-смет-
ной документацией на проведение 
работ на стройплощадках присутст-
вуют не более 1 тыс. человек, хотя 
для освоения таких средств, по оцен-
кам специалистов, необходимо бо-
лее 20 тыс. строителей. «В ближай-
шее время субподрядные организа-
ции, сорвавшие сроки и имеющие 
неотработанные авансы более двух 
месяцев, будут привлечены к финан-
совой ответственности, а материалы 
проверки будут направлены в след-
ственные органы»,— рассказал он. И 
добавил, что в некоторые компании 
могли быть закачаны деньги ради 
искусственного банкротства и отмы-
вания: «Точно установлено, что фир-

мам-однодневкам было переведено 
около 400 млн рублей для последу-
ющего обналичивания». В качестве 
примеров других правонарушений, 
зафиксированных прокурорами, он 
привел завышение стоимости работ 
по строительству технического ком-
плекса космодрома на 1,2 млрд руб., 
а также то, что 3,3 млрд руб., выде-
ленных на объекты Восточного, бы-
ли направлены на погашение кре-
дитов. «На стройке по-прежнему ис-
пользуются сомнительные схемы 
перекрестного финансирования»,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“.

По информации 
”
Ъ“, сейчас по по-

воду строительства Восточного возбу-
ждены уже семь уголовных дел, еще 
десять расследуются. Одним из са-
мых громких является дело бывшего 
начальника «Дальспецстроя» Юрия 
Хризмана: 30 октября 2014 года След-
ственный комитет предъявил ему об-
винение по ч. 4 ст. 160 УК РФ (хище-
ние чужого имущества, вверенного 
виновному, совершенное группой 
лиц в особо крупном размере). Сле-
дователи считают, что в период 2012–
2013 годов господин Хризман и не-
сколько его сотрудников были при-
частны к хищению не менее 1,8 млрд 

руб., выделенных на строительство 
космодрома. По сведениям 

”
Ъ“, опе-

ративники уже установили, что око-
ло 500 млн руб. экс-директор «Даль-
спецстроя» потратил на строитель-
ство торгового центра в Хабаровске. 
26 марта его адвокаты просили изме-
нить меру пресечения на содержание 
под домашним арестом или на залог 
в 5 млн рублей, однако Басманный 
суд Москвы продлил обвиняемому 
срок содержания в СИЗО до 30 июля. 

Напомним, что первый пуск ра-
кеты-носителя с непилотируемой 
нагрузкой должен быть произведен 
с космодрома до конца 2015 года — 
этот срок установлен указом прези-
дента. По информации источника 

”
Ъ“ в штабе оперативного строитель-

ства Восточного, отставание по стро-
ительству технического комплекса 
составляет 215 дней (при текущем 
раскладе ввод его в строй станет воз-
можным только в феврале 2016 го-
да), а возведение комплекса измери-
тельных средств КСИСО ведется с от-
ставанием в 240 дней. И в правитель-
стве, и в Роскосмосе, и в Спецстрое 
по-прежнему считают возможным 
уложиться в установленные сроки.

Иван Сафронов

Хищения космодромного масштаба

Опираясь на высокую популяр-
ность, Владимир Путин, «скорее 
всего», воспользуется правом 
для выдвижения на четвертый 
президентский срок. Об этом за-
явил вчера экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин по итогам 
круглого стола по случаю 15-ле-
тия первых выборов Владимира 
Путина. Модератором дискуссии 
был пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Критиковавший 
«запретительный консерватизм» 
экс-глава Института современ-
ного развития Игорь Юргенс 
остался в меньшинстве.

На круглый стол в ТАСС собрали 
12 спикеров во главе с модератором 
— заместителем руководителя адми-
нистрации президента, пресс-секре-
тарем Владимира Путина Дмитрием 
Песковым. Мероприятие было по-
священо 15-летию избрания госпо-
дина Путина президентом. Правда, 
формально годовщина досрочных 
выборов, которые прошли после от-
ставки Бориса Ельцина, была пятью 
днями раньше, 26 марта. Но об этом 
не забыли, заверил 

”
Ъ“ один из орга-

низаторов мероприятия, просто це-
ли провести обсуждение день в день 
не было, поскольку избрание Влади-
мира Путина имеет долгосрочное 
значение.

О последнем говорили фактиче-
ски все выступающие. Первым до-
ложил глава фонда «Общественное 
мнение» (ФОМ) Александр Ослон. 
Он показал динамику электораль-
ного рейтинга Владимира Путина. 
Когда в августе 1999 года тот был 

назначен премьер-министром, его 
рейтинг составлял 2–3%, отметил 
социолог, а уже в январе 2000 года 
— 47%. Уже тогда «население при-
знало его политическим лидером» 
на фоне того, что других не было, а 
«Ельцин был уходящей фигурой», 
отметил глава ФОМ. То, что отноше-
ние граждан к Владимиру Путину 
связано с «действиями в Чечне», он 
назвал «мифом»: в массовом созна-
нии премьер поднялся «из-за того, 
что волевым усилием добился вы-
платы пенсий».

Последний тезис несколько не 
сочетался с тезисами Алексея Куд-
рина (занимал пост министра фи-
нансов с мая 2000 года по сентябрь 
2011 года, отправлен в отставку те-
перь уже бывшим президентом, ны-
нешним премьером Дмитрием Мед-
ведевым). По его словам, к моменту 
прихода к власти господина Пути-
на уже были «минимальные усло-
вия» для «неплохого старта», а пен-
сии начали выплачиваться с середи-
ны 1997 года. И тогда «у всей коман-
ды было желание делать реформы». 
Рейтинг «всегда является помощни-
ком для проведения реформ», под-
черкнул господин Кудрин. В 2015 
году, по его словам, впервые прои-
зошло «падение реальных доходов 
населения», а потери от присоеди-
нения Крыма в течение трех-четы-
рех лет составят около $150–200 мл-
рд. И на президента «ложится тяже-
лая ответственность и нагрузка, что-
бы компенсировать потери», сказал 
экс-министр журналистам. Отме-
тил он и то, что Владимир Путин, ве-

роятно, пойдет на четвертый срок, 
«потому что у него сейчас высокая 
популярность».

Игорь Юргенс, который возглав-
лял Институт современного разви-
тия, считавшийся одним из интел-
лектуальных центров Дмитрия Мед-
ведева во время его президентства, 
был скептичен: «Владимир Влади-
мирович поставил задачу достичь 
равновеликости в многополярном 
мире». Сам господин Юргенс счита-
ет, что «других полюсов, кроме США 
и Китая», нет и пока Россия с ними 
сравниться не может. Осудил он и 
нынешний «запретительный кон-
серватизм».

Но Александр Бречалов как со-
председатель «Общероссийского на-
родного фронта» (ОНФ; его нефор-
мальный лидер — Владимир Пу-
тин), рассказал, что ОНФ критикует 
власти. «Такие структуры, такие оп-
позиционные силы нужны»,— гово-
рит он. А еще одним доказательст-
вом того, что «запретительного кон-
серватизма» нет, он назвал выпуск 
исторического журнала «Дилетант», 
трансляцию радио «Эхо Москвы», а 
также рост иностранного финанси-
рования НКО с 4 млрд руб. в 2012 го-
ду до 47 млрд руб. в 2014 году. Одним 
из последних похвалил президента 
режиссер Карен Шахназаров. Снача-
ла господин Путин, объяснил он, на-
зывал себя «служащим». «Страна не 
может управляться служащим. Она 
должна управляться национальным 
лидером. И эту эволюцию он сделал 
за 15 лет»,— сказал он.

Максим Иванов

Рейтинг никуда не уйдет
По случаю 15-летия избрания президентом  
Владимиру Путину предложили поработать еще

Члены Совета федерации (СФ) 
смогут высказывать членам пра-
вительства особое мнение по 
итогам правительственного ча-
са. Вчера предоставить членам 
СФ такое право предложил се-
натор Виктор Пичугов. В комите-
те СФ по регламенту инициативу 
поддержали, аппарату комите-
та уже дано поручение подгото-
вить поправки в регламент верх-
ней палаты. Эксперт расценил 
инициативу как «попытку поднять 
рейтинг СФ».

Член комитета СФ по регламен-
ту и организации парламентской де-
ятельности Виктор Пичугов предло-
жил внести в регламент палаты по-
правку, дающую представителям ре-
гионов право высказывать особое 
мнение. По мнению господина Пичу-
гова, в постановлении палаты по ито-
гам правительственного часа особое 
мнение сенатора «должно быть запи-
сано именно в той редакции, в какой 
он считает нужным». Такое право, 
подчеркнул он, есть у судей Верхов-
ного и Конституционного судов. 

В комитете СФ по регламенту ини-
циативу поддержали. «Каждый сена-
тор представляет тот или иной реги-
он. Но не все они могут быть услы-
шаны. Бывает, что профильный ко-
митет принимает постановление СФ 
по итогам правительственного часа, 
а один из регионов не согласен, име-
ет свое мнение»,— пояснил 

”
Ъ“ глава 

комитета Вадим Тюльпанов. Он от-

метил, что «особое мнение сенатора 
покажет региону, как он голосовал, 
что думает по тому или иному вопро-
су». «Будем готовить поправки в ре-
гламент, аппарату комитета уже да-
но такое поручение»,— сообщил 

”
Ъ“ 

господин Тюльпанов.
Мнение спикера СФ Валентины 

Матвиенко вчера узнать не удалось. 
Она неоднократно критиковала ра-
боту правительства и отдельных ми-
нистров. В 2014 году она указала за-
мглавы Минстроя Юрию Рейляну, 
что он «мямлит и не может отчитать-
ся». Министру сельского хозяйст-
ва Николаю Федорову было обеща-
но, что он «персонально ответит за 
рост цен на зерно». Главе Минэко-
номики Алексею Улюкаеву спикер 
СФ на парламентских слушаниях 
по первоочередным задачам разви-
тия экономики пригрозила, что «се-
наторы возьмут под жесткий контр-
оль исполнение этих рекоменда-
ций, иначе нет смысла собираться 
и говорить умные вещи, если потом 
все зависает». Вице-премьеру, руко-
водителю аппарата правительства 
Сергею Приходько госпожа Матви-
енко указала на «проблемы со сво-
евременными ответами на запросы 
сенаторов», которые часто оказыва-
ются «просто отписками» (см. 

”
Ъ“ от 

26 декабря 2014 года).
Виктор Пичугов объяснил, что его 

инициатива об особом мнении связа-
на с тем, что до правительства нелег-
ко достучаться. Как он пояснил 

”
Ъ“, 

«право дойти до любого министра у 
сенаторов есть, но не всегда это уда-
ется, а запрос сенатора — всего лишь 
письмо, на которое могут в министер-
стве формально ответить». «Если гла-
ва министерства или ведомства отчи-
тывается перед СФ, и ему публично 
выражают какие-то претензии, а по-
том он получает еще и письмо вместе 
с постановлением верхней палаты, 
то это обращение в ведомстве обяза-
тельно рассмотрят»,— уверен он. По-
становление готовит тот комитет, ко-
торый организовывал правительст-
венный час, но документ чаще «но-
сит общий характер, проблемы реги-
онов в нем не отражены», а сенатор, 
не являющийся членом комитета, не 
может влиять на содержание поста-
новления, отметил господин Пичу-
гов. Он уверен, что «публичный доку-
мент с изложением позиции сенато-
ра, если он не согласен с действиями 
исполнительной власти в его регио-
не», поможет решить проблем. 

Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов счи-
тает, что инициатива господина Пи-
чугова похожа «на попытку поднять 
рейтинг СФ, показав, что от него что-
то зависит, с помощью передачи ми-
нистрам приветов с особым мнени-
ем». «Это борьба за влияние сена-
та, регионы тут ни при чем. СФ вос-
принимается как структура, которая 
представляет саму себя, а не регио-
нальные элиты»,— отметил он. 

Наталья Городецкая

Сенаторам позволят  
иметь особое мнение
Верхняя палата перенимает опыт Конституционного суда

с1

Его поздравляет вице-президент ГК «Михайлов и партнеры» Марианна Максимовская:
— Как приятно поздравить именно вас с 81-летием! Вы, конечно, совершенно удивительный. И глядя на вас, ве-
ришь, что в любом возрасте можно быть моложе, моднее, адекватнее и круче всех вокруг. Можно оставаться на ТВ в 
любые времена и — сохранять свой авторитет, репутацию и даже свою точку зрения. Желаю вам сил и внутренней 
гармонии, а нам — побольше таких Владимиров Владимировичей, как вы!

Поздравления передает эксперт моды Эвелина Хромченко:
— Владимир Владимирович — воплощенное доказательство того, что мужчина неотразим, если в нем сочетаются 
блестящий ум, красноречие и элегантность. На фоне громких болтунов интеллигентный Познер, который умеет 
держать эффектную паузу, завоевывает внимание немедленно. Отдельно отмечу потрясающий талант Владимира 
Владимировича носить смокинг. В конечном итоге кто-то же должен решиться сказать Познеру в день рождения о 
том, что он не только уважаемый человек, но и красивый мужчина.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 81 год телеведущему  
Владимиру Познеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Падение спроса на автомоби-
ли ощутимо ударило по автопро-
изводствам Калужской обла-
сти. Заводы Volkswagen, Citroen, 
Peugeot, Mitsubishi и Volvo выну-
ждены остановить конвейер или 
объявить о сокращении персо-
нала. Масштабные планы по оп-
тимизации штата категориче-
ски не устраивают профсоюзы: 
они намерены добиваться в су-
дах восстановления работников 
и не исключают акций протеста. 
Калужский губернатор Анатолий 
Артамонов, который увеличил 
долю автопрома в общем объе-
ме промышленного производ-
ства области до 42%, призывает 
проявить лояльность к иностран-
ным инвесторам, а провокато-
рам на митингах обещает дать 
«по зубам».

Информация о сокращении пер-
сонала на одном из флагманских ав-
топроизводств Калужской области 
— заводе «ПСМА Рус», который выпу-
скает автомобили Citroen, Peugeot и 
Mitsubishi, в начале прошлой неде-
ли поступила от местных профакти-
вистов. Официально эти данные не 
подтверждались. «Сокращать будут в 
первую очередь тех, кто работает на 

”
ПСМА Рус“ по срочным трудовым 

договорам,— рассказывает 
”
Ъ“ акти-

вист межрегионального профсоюза 

”
Рабочая ассоциация“ (МПРА) в Калу-

ге Дмитрий Кожнев.— Таких работ-
ников, по нашим оценкам, 40% от об-
щего количества сотрудников завода 
— человек 600. Многие из них на гра-
ни увольнения». По словам профак-
тивиста, руководство «ПСМА Рус» ре-
шило оформлять сотрудников имен-
но по срочным трудовым договорам 
около двух лет назад: сначала людей 
трудоустраивали на три месяца или 
полгода, если не было нареканий, 
договор продлевали, многим — по 
несколько раз. Тут Дмитрий Кожнев 
прерывает разговор, чтобы ответить 
на телефонный звонок. «Уволили? 
Ты подписал уведомление? Ничего 
не подписывай или напиши, что ка-
тегорически не согласен,— говорит 
он.— Ну вот видите: началось!»

Публично об оптимизации про-
изводства руководство «ПСМА Рус» 
сообщило поздним вечером 26 мар-
та — после того как завод запустил 
процедуру сокращения сотрудни-
ков. Как рассказал 

”
Ъ“ директор за-

вода Жан-Кристоф Маршаль, пред-
приятие не будет продлевать дого-
вор со ста «срочниками». Всего, по 
данным господина Маршаля, при-
мерно 15% сотрудников производ-
ства работает по срочным трудовым 
договорам. Из-за падения спроса на 
автомобили «ПСМА Рус» с 27 апре-
ля по 10 июля 2015 года планирует 
приостановить производство моде-
лей Citroen C4 седан и Peugeot 408. 
«В это время сотрудникам в соответ-
ствии с российским законодательст-
вом будут выплачиваться две трети 
от среднемесячной зарплаты»,— за-
верил господин Маршаль. Частич-
но простой затронет и линии, на ко-
торых производятся внедорожники 
(предприятие производит Mitsubishi 
Outlander и Mitsubishi Pajero Sport). 
Но в мае 2015 года, говорят на заво-
де, простой должен закончиться.

«Я отработал на заводе год. Сна-
чала со мной заключили срочный 
трудовой договор на полгода, потом 
один раз продлили, но в этот раз не 
стали. Что я буду делать — не знаю: 
у меня жена в положении, второй 
ребенок в школу пошел»,— говорит 

”
Ъ“ оператор логистики «ПСМА Рус» 

Рустам Иомундов. «Мастер мне ска-
зал: в связи с кризисом, проблема-
ми на рынке, падениями продаж не 
можем продлить с тобой договор,— 
рассказывает 24-летний Кирилл Ер-
маков, занимающийся сборкой ав-
томобилей.— На моем участке дого-
вор не продлили четырем сотрудни-
кам». Сборщица автомобилей Ольга 
Сухова, оказавшаяся в аналогичной 
ситуации, жалуется, что руководство 
«ПСМА Рус» не объяснило, почему ей 
отказались продлевать договор.

Сверхсрочная служба 
отменяется
Проблемы в связи с кризисом воз-
никли не только у «ПСМА Рус». Дру-
гой автоконцерн — Volkswagen, 
базирующийся в Калужской обла-
сти, сообщил об оптимизации про-
изводства за несколько дней до то-
го, как это сделал «ПСМА Рус». С 
апреля по июль, рассказали 

”
Ъ“ в 

Volkswagen Group, работа завода в 
Калуге будет сокращена по пятни-
цам на условиях простоя (по зако-
ну во время простоя работникам 
должны выплачиваться две трети 
от средней зарплаты). В мае про-
стой придется на две «короткие» 
праздничные недели (5–8 мая, 12–
15 мая). При этом в мае же завод бу-
дет работать не в три, а в две смены.

В Volkswagen дают понять, что 
большинство невостребованных 
сотрудников планируется перебро-
сить на другие производства кон-
церна. Например, на новый цент-

ральный склад запасных частей и 
аксессуаров в подмосковном Чехо-
ве, открытие которого запланирова-
но на второй квартал 2015 года. Та-
ким образом, создается около 280 
рабочих мест. Новый завод двига-
телей в Калуге откроется во второй 
половине 2015 года. Это обеспечит 
еще около 300 рабочих мест. В пресс-
службе компании отметили, что пе-
рейти на склады в Чехове и новый 
двигательный завод в Калуге пред-
ложат только тем, «чья квалифика-
ция соответствует имеющимся ва-
кансиям». Тем же, кто готов уйти с 
завода добровольно, по соглашению 
сторон, концерн готов предоста-
вить внушительную компенсацию. 
В МПРА утверждают, что сотрудни-

кам предлагают уволиться «за шесть 
окладов», но предложение дейст-
вует до конца апреля. Отказавшие-
ся увольняться добровольно долж-
ны будут остаться на заводе, однако 
дальнейшие действия Volkswagen 
активисты МПРА прогнозировать не 
могут. Впрочем, без увольнения вре-
менных сотрудников не обойдется 
и на заводе Volkswagen: в компании 
заявили, что договоры с 150 заводча-
нами не будут продлены.

Еще более серьезные проблемы 
на заводе Volvo, который произво-
дит в Калуге грузовики. 11 февраля 
2015 года предприятие временно 
приостановило производство. Там 
сокращено, по официальным дан-
ным, около 30% сотрудников, то есть 

более 200 человек. При этом когда за-
вод возобновит работу, неизвестно.

Автопром съехал  
с маршрута
С открытием завода Volkswagen 
(2007 год) и завода Volvo (2009 год) 
началось превращение Калужской 
области из дотационного субъекта 
РФ в региональный инвестицион-
ный центр. Губернатор Анатолий 
Артамонов (во главе области — 15 
лет), рассказали 

”
Ъ“ местные чи-

новники и депутаты, поставил за-
дачу привлечь в область иностран-
ных инвесторов для экономическо-
го скачка. Ради привлечения зару-
бежного капитала инвесторам по-
зволили не платить налог на при-

быль, область подготовила площад-
ки для предприятий, подвела к ним 
коммуникации и построила доро-
ги. Инвесторам оставалось возвести 
цеха, запустить производство и на-
ладить сбыт. Успех первых заводов 
в Калужской области породил вол-
ну: уже в 2010 году свое производ-
ство развернули Citroen, Peugeot и 
Mitsubishi, открылся завод автоком-
плектующих Benteler.

Калужская область вырвалась в ли-
деры по многим экономическим по-
казателям. Так, согласно официаль-
ным данным, с 2000 по 2013 год ре-
гион в 11 раз увеличил приток инве-
стиций. С 2006 года в промышлен-
ность было привлечено 440 млрд руб. 
«В прошлом году мы поставили ре-
корд — перешли отметку в 100 мл-
рд руб. инвестиций за год»,— с гордо-
стью рассказывает 

”
Ъ“ Анатолий Арта-

монов. По объему инвестиций на ду-
шу населения Калужская область за-
нимает первое место среди регионов 
Центрального федерального округа.

Доля автопрома в общем объеме 
областного промышленного про-
изводства с каждым годом увеличи-
валась. Если в 2007 году она состав-
ляла 0,9%, то в 2014 году этот пока-
затель достиг уже 42%. Увеличива-
лось и число занятых в автопроиз-
водстве: если в 2007 году было 898 
человек, то в 2014-м — уже 11 759. В 
прошлом году автопроизводители 
перечислили в бюджеты всех уров-
ней более 11,5 млрд руб.

Кризис, впрочем, серьезно скор-
ректирует эту статистику. По словам 
губернатора, падение спроса в пер-
вую очередь ударило по производст-
ву грузовиков: в этом году оно уже со-
кратилось на 60%. Падение производ-
ства легковых автомобилей не такое 
сильное. Согласно скорректирован-
ным производственным програм-
мам, завод Volkswagen планирует 
выпустить 121 435 автомобилей (97% 
к уровню производства 2014 года), 
«ПСМА Рус» — 40 600 автомобилей 
(90% к уровню 2014 года), завод Volvo 
— 500 автомобилей (30% к 2014 году).

При этом губернатор уверен, что 
область не должна сильно постра-
дать: «Только в этом году у нас откро-
ется 14 крупных предприятий, на ко-
торых будет создано 3,5 тыс. новых 
рабочих мест. Мы работаем с турка-
ми, с китайцами. Я всегда ставил за-
дачу диверсифицировать экономи-
ку». Всего инвесторы должны вло-
жить в реализацию проектов в 2015 
году, по расчетам властей, 62 млрд 
руб. Убыток из-за падения спроса на 
автомобили область планирует вос-
полнить ростом фармацевтического 
производства, металлургической и 
пищевой промышленности, произ-
водства стройматериалов.

Профсоюзы жмут  
на тормоз
Масштабное развитие автопроиз-
водства в регионе сопровождалось 
появлением сильных независи-
мых профсоюзов. «Поначалу на за-
воде Volkswagen зарплата составля-
ла от 8 тыс. до 10 тыс. руб.,— расска-
зывает 

”
Ъ“ лидер отделения МПРА 

в Калужской области Дмитрий Тру-
довой.— Сейчас уже около 30 тыс. 
руб.». Заслуги профлидер приписы-
вает эффективной работе профсою-
за, который довел численность сво-
их членов только на Volkswagen до 
1,5 тыс. человек.

Активизация деятельности про-
фсоюзных активистов в последние 
недели привела к конфликту с вла-
стями. 21 марта 2015 года сотрудни-
ки полиции оцепили офис МПРА, где 
члены профсоюза обсуждали планы 
заводов по сокращению персонала. 
Активистов (по данным МПРА, 15 
человек) доставили в отделение по-
лиции, чтобы, по официальной ин-
формации, опросить по факту огра-
бления. «С нами беседовали сотруд-
ники регионального Центра по про-
тиводействию экстремизму, кото-

рые почему-то не задавали вопросы 
про ограбление, а интересовались, 
когда, к примеру, мы будем прово-
дить митинг, некоторых даже дак-
тилоскопировали»,— рассказывает 
задержанный тогда Дмитрий Кож-
нев. Он считает, что визит полиции 
— сигнал профсоюзам: «Мол, не на-
до поднимать волну». Губернатор об-
ласти интерес центра «Э» к профак-
тивистам комментировать отказал-
ся. «Это будет вмешательство в дела 
следствия»,— сказал он 

”
Ъ“.

Тем не менее, подчеркивают в 
МПРА, борьба за права работников 
будет продолжена. Опрошенные 

”
Ъ“ 

сотрудники «ПСМА Рус», с которыми 
не продлили срочный договор, соби-
раются судиться с администрацией 
завода. В этом им помогут юристы 
МПРА. Шансы на победу в профсою-
зе оценивают как высокие, ссылаясь 
на созданный прецедент. В феврале 
2015 года Калужский областной суд 
постановил восстановить на заводе 
«ПСМА Рус» сборщиков автомобилей 
Ольгу Ямщикову и Кристину Ильину 
(решение суда есть в распоряжении 

”
Ъ“). Предприятие отказалось про-

длевать с ними срочные договоры, 
но сотрудницы, интересы которых 
представляли юристы МПРА, дока-
зали, что завод действовал незакон-
но. Дело в том, поясняют профлиде-
ры, что, согласно 58-й статье Трудо-
вого кодекса, если хотя бы раз рабо-
тодатель продлил срочный трудовой 
договор, он становится бессрочным. 
Калужский облсуд в своем решении 
восстановить сотрудниц ссылается 
как раз на 58-ю статью. «У тех, с кем 
не продлевают срочные договоры 
сейчас, аналогичная ситуация»,— 
подчеркивает Дмитрий Кожнев.

Он также говорит, что в 58-й ста-
тье ТК особо оговаривается, что «за-
прещается заключение срочных тру-
довых договоров в целях уклонения 
от предоставления прав и гарантий, 
предусмотренных для работников, с 
которыми заключается трудовой до-
говор на неопределенный срок». Ру-
ководство предприятия, по словам 
профлидера, выбрало форму сроч-
ных договоров для приема на рабо-
ту, «чтобы иметь возможность в лю-
бой момент трудовые отношения не 
продлевать и попрощаться с сотруд-
ником без компенсаций и положен-
ных выплат, которые действуют при 
бессрочном договоре».

Несколько дней назад МПРА на-
правил директору «ПСМА Рус» тре-
бование не нарушать законодатель-
ство РФ и продлить с членами про-
фсоюза срочные договоры. «Но за-
вод навстречу не пошел. Если наши 
требования и дальше будут игнори-
роваться, не исключено, мы будем 
проводить акции протеста»,— пре-
дупредил Дмитрий Кожнев.

Жан-Кристоф Маршаль заверил 

”
Ъ“, что готов к диалогу с профсою-

зами, но о возможных судах с уже 
бывшими сотрудниками говорить 
не стал.

У областных властей свой взгляд 
на то, как должны решаться трудо-
вые споры во время кризиса. «Нам 
сейчас нужно по отношению к участ-
никам экономической деятельнос-
ти вести себя предельно коррект-
но, проявлять соучастие, чтобы у ин-
весторов не наступило разочарова-
ния,— говорит Анатолий Артамо-
нов.— Инвесторам и так тяжело, и 
так они не знают, как выкрутиться из 
ситуации и свести концы с концами, 
а мы еще им удар в спину будем на-
носить». К митингам губернатор го-
тов, но провокаций не потерпит: «Са-
мое главное, чтобы на этот митинг 
не везли никого из других регионов, 
вот это мы отследим. И за это органи-
заторы 

”
по зубам“ могут получить за-

просто, причем на законных основа-
ниях. Если своих не найдут и приве-
зут из других регионов — якобы это 
работники предприятия,— получат 
надежный отпор».

Вячеслав Козлов

Краш-тест калужского автопрома
Корреспондент 

”
Ъ“ выяснил, как кризис отразился на автопредприятиях области

Директор завода Citroen, Peugeot, Mitsubishi Жан-Кристоф Маршаль (на фото справа) готов к диалогу с профсоюзами, но продлевать трудовой договор с работницей Ольгой Суховой (на фото слева)  
и несколькими десятками ее коллег отказывается.  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н А М  Н У Ж Н О  П О  О Т Н О Ш Е Н И Ю  К  У Ч А С Т Н И К А М  Э К О Н О М И Ч Е С К О Й  
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И  В Е С Т И  С Е Б Я  П Р Е Д Е Л Ь Н О  К О Р Р Е К Т Н О »

Глава Калужской области АНАТОЛИЙ 
АРТАМОНОВ в беседе с ВЯЧЕСЛАВОМ 
КОЗЛОВЫМ дал понять, что готов 
оказать поддержку профсоюзным 
лидерам в переговорах с админист-
рацией предприятий, где сокращают 
работников.

— Вы проводили с «ПСМА Рус» 
переговоры относительно текущей 
ситуации?
— С директором завода и директором ком-
пании по России и СНГ я встречался на днях. 
Мы обсуждали будущее, выпуск новых марок.
— Они заверяли, что все нормально?
— Нет. Они говорят, что очень серьезная си-
туация на рынке и что продажи резко упали. 
Но это не их вина. Это мы им преподнесли 
такой «подарок». Они вложили гигантские 
финансовые ресурсы. Volkswagen предлагает 
работу в Чехове, 120 человек они послали в 
Германию на переобучение. Я не думаю, что 
с завода слишком много людей уйдет. Но те, 
кто уйдут, будут получать пособия. А в течение 
шести месяцев мы их трудоустроим.
— У области есть программа по 
переобучению уволенных, антикри-
зисный план?
— У нас есть специальная служба, в прош-
лом году она устроила на работу 22 тыс. 
человек. Мы никого не оставляем в беде. 
Сегодня, насколько мне известно, у нас 
порядка 6 тыс. вакансий.
— МПРА выступают против уволь-
нений, собираются обжаловать их в 
суде. Они не исключают, что возмож-
ны митинги. Какова ваша позиция?
— Если они хотят навредить Калужской 
области, они это могут сделать. Нам сейчас 
нужно по отношению к участникам экономи-
ческой деятельности вести себя предельно 
корректно, проявлять соучастие, чтобы у 
инвесторов не наступило разочарования. 

Пропаганда на Западе настолько промыла 
мозги, что из России сделали пугало.  
А если мы еще здесь, у себя в стране этим 
же заниматься станем, то будем полными 
идиотами, по-другому сказать нельзя. 
Конечно, профсоюзы должны защищать 
интересы работающих, это их обязанность. 
Но я считаю, что, если у них не получается 
договориться с работодателем, для начала 
нужно попросить поддержки властей.
— А они просят?
— Нет.
— В МПРА, наоборот, говорят, что вы 
с ними не хотите разговаривать.
— Это вранье. Они все знают номер моего 
телефона. Пусть позвонят и скажут: Анатолий 
Дмитриевич, мы хотим с вами встретиться  
и обсудить этот вопрос, у нас не получается 
в переговорах с такими-то предприятиями.  

И не надо никаких митингов. Что позориться-
то. Плохо, когда политизируются профсо-
юзы, плохо, когда они начинают эксплуати-
ровать людей для достижения политических 
целей. Кто-то депутатом захотел избраться, 
кто-то еще какие-то цели преследует, не 
имеющие отношения к защите прав трудя-
щихся. На кону — репутация региона, а это 
для нас самая большая ценность. Мы никог-
да не позволяем себе нарушить обязатель-
ства, которые на себя взяли. Как оценить 
человека, который приходит к работодателю, 
пытающемуся свести концы с концами, и 
говорит: шесть окладов мне мало — не-
смотря на то что у нас в законодательстве 
такого вообще не предусмотрено,— давайте 
шестнадцать? Для того чтобы сформиро-
вать конфликт, надо выступить с заведомо 
невыполнимыми условиями.

Губернатор Калужской области Анатолий Артамонов  уверен,  
что работы в регионе хватит для всех
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Следующим в зал заседаний кон-
вой завел генерал-майора Кривола-
пова, для которого следствие, види-
мо учитывая его инвалидность, свя-
занную с болезнью почек, просило 
лишь домашний арест. Соответству-
ющее ходатайство было удовлетво-
рено в закрытом режиме — до нача-
ла лета он будет находиться у себя до-
ма с электронным браслетом на ноге. 
Арестован был и Виктор Определе-
нов. Причем все три ходатайства суд 
рассмотрел в рекордные для подоб-
ных процедур три часа.

По версии следствия, в 2010–2012 
годах обвиняемые мошенническим 
путем похитили более 2,7 млрд руб., 
которые были выделены ФСИН для 
обеспечения ведомства СЭМПЛ. «За-
купка этих систем была проведена 
по ценам, завышенным в несколько 
раз»,— заявил вчера официальный 
представитель СКР Владимир Мар-
кин. По его словам, стационарное 
контрольное устройство, которое уста-
навливается в доме помещенного под 
домашний арест лица, стоило 19 тыс. 
руб., но закупалось по 108 тыс. руб. За 
каждое же мобильное устройство бы-
ло переплачено более 100 тыс. руб.

Изначально, когда ФСИН возглав-
лял Юрий Калинин, предполага-
лось проводить тендеры на поставку 
СЭМПЛ, однако сменивший его в 2009 
году Александр Реймер (на должность 
он пришел с поста главы ГУВД Самар-
ской области) решил, что тюремному 
ведомству самому выгоднее произво-
дить «электронные браслеты». Для это-
го на базе ФГУП ФСИН «Торговый дом 

”
Вятка“» в Самарской области был со-

здан филиал ЦИТОС, где и планиро-
вался их выпуск. При этом основным 
родом деятельности предприятия по 
документам по-прежнему числилась 
розничная торговля продуктами. Са-
мо же производство было якобы нала-
жено на базе компании «Мета», кото-
рая и раньше фигурировала в заявках 
на право поставок браслетов. Руково-
дителем ЦИТОСа стал экс-глава «Ме-
ты» Виктор Определенов. Николай 
Мартынов остался в «Мете», ставшей 
субподрядчиком. Инженеры и кон-
структоры предприятий совмещали 
должности в обеих структурах.

Вскоре после запуска проекта руко-
водству ФСИН стали поступать рапор-
ты от специалистов ведомства, утвер-
ждавших, что поставляемые им бра-
слеты фактически непригодны к ис-
пользованию, прежде всего из-за то-
го, что ЦИТОС собирает их из низко-
качественных комплектующих, а кро-
ме того, стоят они минимум в два-три 
раза дороже, чем у других производи-
телей. Реакции на рапорты не после-
довало. Скандал разразился в кон-
це 2012 года, спустя несколько меся-
цев после того, как Александр Рей-
мер был отправлен в отставку. В ЦИ-
ТОС были направлены несколько ре-

визий для проверки его финансо-
во-хозяйственной деятельности. Од-
ну из них проводили замначальника 
отдела по обеспечению экономиче-
ской безопасности на объектах учре-
ждений и органов уголовно-исполни-
тельной системы оперативного управ-
ления ФСИН Александр Тюрин и стар-
ший оперуполномоченный этого от-
дела Игорь Фоменко. Помимо много-
численных нарушений при расходо-
вании бюджетных средств ревизоры 
выявили, что ЦИТОС закупил у ком-
пании «Экотест» готовые электрон-
ные блоки к браслетам на сумму, пре-
вышающую рыночную на 1,346 мл-
рд руб., однако в устройства не были 
вмонтированы модули GPS/ГЛОНАСС, 
что делало их практически неработо-
способными. Главный инженер ЦИ-
ТОСа (по совместительству главный 
инженер «Меты») пояснил ревизорам, 
что модули не ставили по «устной до-
говоренности с руководством». Одна-
ко проверяющие решили заработать 
на выявленных нарушениях и пред-
ложили руководству «Меты» и ЦИТО-
Са закрыть на них глаза за €2 млн. По-
сле получения части денег сотрудни-
ков ФСИН задержали. Как оказалось, 
Николай Мартынов понял, что махи-
нации все равно всплывут, и обратил-
ся в ФСБ. В результате оперативников 
осудили, а собранные по нарушени-
ям при закупках СЭМПЛ материалы 

отправили в СКР. В конце марта 2013 
года было возбуждено уголовное дело 
по фактам мошенничества в отноше-
нии «неустановленных должностных 
лиц ФСИН». Тогда речь шла уже о хи-
щениях около 1,6 млрд руб. Было уста-
новлено, что цены на и так негодные 
браслеты были завышены в несколь-
ко раз. Между тем калькуляции стои-
мости браслетов и все документы на 
их закупку визировались лично Нико-
лаем Криволаповым и Александром 
Реймером. К окончанию двухлетнего 
расследования сумма хищений возро-
сла до 2,7 млрд. Впрочем, источники 

”
Ъ“, близкие к следствию, отмечают, 

что именно похищено было, скорее 
всего, около 1,6 млрд руб., а остальная 
сумма образовалась в результате зло-
употреблений в хозяйственной дея-
тельности предприятий.

Представитель СКР Владимир 
Маркин заявил вчера, что следствие 
устанавливает возможных соучаст-
ников уже арестованных фигурантов 
дела. По данным 

”
Ъ“, вопросы у сле-

дователей уже возникли к еще одно-
му бывшему заместителю господи-
на Реймера, а также к руководителям 
управления исполнения наказаний, 
не связанных с изоляцией осужден-
ных от общества, и главного центра 
информационно-технического обес-
печения ведомства. Кроме того, СКР 
проверяет возможные махинации 
при поставках другого оборудова-
ния. В частности, интегрированных 
систем безопасности для СИЗО и ко-
лоний. Поэтому не исключено, что 

в деле Александра Реймера, опреде-
ленного в СИЗО «Лефортово», могут 
появиться новые эпизоды.

Адвокат Алексей Кирсанов, пред-
ставляющий интересы осужденного 
Тюрина, сказал 

”
Ъ“, что в деле его под-

защитного «следы господина Реймера 
были четкими и яркими, просто этим 
никто тогда не занимался». Напри-
мер, по его словам, в материалах рас-
следования фигурировала запись раз-
говора его подзащитного и Николая 
Мартынова после того, как проверя-
ющие составили акт о найденных на-
рушениях. Во время беседы господин 
Мартынов, проходивший затем по де-
лу как потерпевший, сказал офице-
ру, что тот «работает на корзину». «Что 
бы ты там ни накопал, я просто набе-
ру Саше Самарскому и твоих актов 
никто не увидит». «Кто такой Саша Са-
марский, было понятно всем — госпо-
дин Реймер возглавлял до назначения 
во ФСИН ГУВД Самарской области»,— 
подчеркнул адвокат.

Владимир Баринов,  
Олег Рубникович,  
Владислав Трифонов

Браслет привел к Александру Реймеру

В Мособлсуде вчера присяжными 
был вынесен вердикт по громко-
му делу членов экстремистской 
«Боевой организации русских на-
ционалистов» (БОРН), которые 
обвинялись в серии убийств и по-
кушений, совершенных на на-
циональной почве, а также бан-
дитизме и незаконном обороте 
оружия. Самым громким из вме-
няемых им преступлений явля-
ется убийство судьи Мосгорсуда 
Эдуарда Чувашова, совершен-
ное в 2011 году. Трое из четверых 
подсудимых были признаны ви-
новными, а один — оправдан по 
всем пунктам. Впрочем, послед-
ний уже отбывает срок по одному 
из эпизодов.

На вынесение вердикта присяж-
ным потребовалось около двух дней. 
В итоге ответы на 69 вопросов, по-
ставленных судьей Александром 
Козловым, они сформулировали 
вчера к вечеру. Председательствую-
щему, впрочем, пришлось потребо-
вать от заседателей, чтобы они уточ-
нили два ответа, но с этим присяж-
ные справились быстро.

Напомним, Вячеслав Исаев, 
Максим Баклагин, Михаил Вол-
ков и Юрий Тихомиров, в зависи-
мости от ролей, обвинялись в уча-
стии в экстремистском сообще-
стве (ч. 2 ст. 282.1), бандитизме 
(ч. 2 ст. 209), убийствах (ч. 2 ст. 105), 
покушениях (ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105), 
посягательстве на жизнь лица, осу-
ществляющего правосудие (ст. 295), 
посягательстве на жизнь сотрудни-
ка правоохранительного органа 
(ст. 317) и незаконном обороте ору-
жия (ч. 3 ст. 222) УК РФ. 

Отметим, что двоих предполага-
емых лидеров БОРН Никиты Тихо-
нова и Ильи Горячева на скамье под-
судимых не было: первый отбывает 
пожизненное заключение за убий-
ство адвоката Станислава Маркело-
ва и журналистки Анастасии Бабу-
ровой, второй еще только ждет су-
да. Нынешних подсудимых, как уже 
не раз сообщал 

”
Ъ“, обвиняли в при-

частности к убийствам судьи Мосго-
рсуда Эдуарда Чувашова (предпола-

гаемый киллер Алексей Коршунов 
случайно подорвался на собствен-
ной гранате на Украине), лидеров 
движения «Антифа» Федора Фила-
това, Ильи Джапаридзе и Ивана Ху-
торского, чемпиона мира по тайско-
му боксу Муслима Абдуллаева, участ-
ника экстремистской организации 
«Черные ястребы» Расула Халилова, 
а также Сосо Хачикяна, Кроме того, 
им инкриминировались покушения 
на Рамазана Нуричуева и милицио-
нера Гагика Беняминяна.

По итогам четырехмесячного су-
дебного разбирательства присяж-
ные пришли к единодушному реше-
нию, что подсудимые Волков, Бакла-
гин, Исаев виновны и не заслужи-
вают снисхождения по эпизодам об 
убийствах Федора Филатова, Ильи 
Джапаридзе, Ивана Хуторского и Му-
слима Абдуллаева. Баклагин и Исаев 
признаны виновными в соучастии 
в убийстве в 2011 году судьи Эдуарда 
Чувашова и покушении на убийст-
во участкового Беняминяна, а также 
приятеля боксера Абдуллаева Рама-
зана Нуричуева. При этом в снисхо-
ждении подсудимым было отказано.

Также единогласно Волков был 
признан виновным в убийстве Хали-
лова, а Баклагин и Исаев — по эпи-
зоду таксиста Сосо Хачикяна. На этот 
раз заседатели сочли подсудимых за-
служивающими снисхождения.

Интересно, что участие Вячеслава 
Исаева, Максима Баклагина, Миха-
ила Волкова в экстремистском сооб-
ществе БОРН члены коллегии сочли 
доказанным, но для первых двоих — 
заслуживающим снисхождения.

Единственным подсудимым, ко-
торого присяжные признали не-
виновным, был Юрий Тихомиров. 
Впрочем, свободы ему это не прине-
сло: в 2012 году он уже был осужден 
на десять лет колонии за убийство 
антифашиста Джапаридзе.

Обсуждение последствий вердик-
та назначено на 8 апреля. В этот день 
прокуратура запросит для виновных 
сроки наказания, причем убийцам 
судьи Чувашова может грозить и по-
жизненное заключение.

Алексей Соковнин

За убийства 
националисты 
снисхождения 
не заслужили
Вынесен вердикт по делу участников БОРН

с1

Пострадавшие в ДТП, оформившие ОСАГО с 1 апре-
ля, уже с сегодняшнего дня могут получить в стра-
ховых компаниях деньги на лечение авансом. Вы-
платы будут рассчитываться в зависимости от 
полученных травм: при переломе челюсти постра-
давшему положено 15 тыс. руб., носа — 25 тыс. руб. 
Максимальный же размер выплат составит 500 тыс. 
руб. Страховщики утверждают, что получить вы-
плату теперь будет «гораздо проще». По подсчетам 

”Ъ“, с момента аварии до получения денег нужно 
будет ждать более месяца.

Сегодня вступает в силу новая редакция закона об 
ОСАГО, согласно которой пострадавшие в ДТП могут 
обратиться в страховую компанию, чтобы получить воз-
мещение вреда здоровью на сумму до 500 тыс. руб. При 
этом деньги можно будет получить авансом. «Гражданам 
не придется дожидаться окончания лечения и собирать 
чеки, чтобы возместить по договору ОСАГО понесенные 
на лечение расходы, выплаты будут установлены за сам 
факт травмы»,— заявил президент Российского союза ав-
тостраховщиков (РСА) Игорь Юргенс. Отметим, что вос-
пользоваться этой опцией смогут лишь граждане, заклю-
чившие страховой договор с 1 апреля.

До сих пор после аварии пострадавшие обращались 
в больницы, где проходили лечение, как правило, в рам-
ках обязательного медицинского страхования (ОМС). 
Только в том случае, если денег по программе ОМС не 
хватало, гражданин мог обратиться к страховщику, но 
получал не более 160 тыс. руб.

Теперь страховые выплаты производятся независи-
мо от выплат по ОМС. Получить деньги, по словам Иго-
ря Юргенса, «будет гораздо проще», при этом «пакет доку-
ментов будет минимальным». Как выяснил 

”
Ъ“, это дале-

ко не так. Сначала нужно получить документы из ГИБДД: 
справку об аварии и копию протокола, где указано, кто 
виноват в ДТП. Последний документ Госавтоинспекция 
выдает только после того, как обстоятельства ДТП рассмо-
трит группа разбора ГИБДД. Это необходимо, чтобы суд 
мог привлечь виновного водителя к ответственности. Рас-
смотрение может длиться до полугода, но чаще всего за-
нимает пару недель. «В подавляющем большинстве случа-
ев виновник ДТП устанавливается на месте сотрудником 
ГИБДД,— заявил 

”
Ъ“ руководитель методологии страхо-

вых выплат компании 
”
АльфаСтрахование“ Дмитрий Зу-

гаев.— Если в материалах ГИБДД вина участников ДТП не 
установлена, необходимо обращаться в суд».

Страховщик помимо копии протокола также потребу-
ет медицинское заключение с печатью и подписью врача. 
Размер выплаты рассчитывается по утвержденным прави-
лам. К примеру, если у пострадавшего сломан нос, ему по-
лагается выплата в размере 5% максимальной страховой 

суммы (то есть 25 тыс. руб.), при переломе челюсти — 3% 
(15 тыс. руб.), при переломе и вывихе плеча — 15% (75 тыс. 
руб.). Максимальная сумма в 500 тыс. руб. положена толь-
ко в случае смерти (ее, включая 25 тыс. руб. на погребение, 
получают родственники погибшего) или при получении 
инвалидности первой группы. Срок рассмотрения заявле-
ния у страховщика — до 20 дней, заявили 

”
Ъ“ в РСА. Деньги 

можно будет получить наличными или на банковский счет, 
уточнил господин Зугаев.

Президент Ассоциации защиты страхователей Нико-
лай Тюрников говорит, что механизм получения возме-
щения довольно прозрачный, поэтому возможностей 
отказывать в выплате у страховщиков немного. «Но мы 
прекрасно знаем, как страховщики быстро учатся ухо-
дить от ответственности»,— добавил он. «Отказ будет ли-
бо техническим — не предоставлен необходимый доку-
мент,— либо по причине того, что травма была получе-
на не в результате ДТП,— уверяет господин Зугаев.— Раз-
умеется, перед страховщиками будет стоять задача по 
минимизации мошеннических действий».

Отметим, что повышение размеров выплат по здоровью 
страховщики приводили как аргумент в пользу повыше-
ние тарифов на ОСАГО. Споры об этом велись несколько 
лет, в итоге тарифы с октября 2014 года выросли на 20–30% 
и с 12 апреля 2015 года — на 40–60%. Таким образом, у автов-
ладельцев есть 11 дней, чтобы приобрести полис с обнов-
ленными лимитами еще по старым ценам. Впрочем, как ут-
верждают источники 

”
Ъ“ на страховом рынке, в ряде реги-

онов с этим могут возникнуть проблемы. Страховщики не 
хотят мириться с недобором премий на убыточных с точ-
ки зрения ОСАГО территориях, и там может быть создан 
искусственный дефицит полисов. «Автовладельцу, напри-
мер, могут заявить, что нет бланков, поэтому продажи при-
остановлены,— говорит источник 

”
Ъ“ на страховом рын-

ке.— Компании применяли такой прием в октябре прош-
лого года, когда повысились лимиты выплат по 

”
железу“, 

а обновленные тарифы подоспели только через две неде-
ли». Впрочем, на этот раз ЦБ обещает пресекать такие дейст-
вия. Как заявил 20 марта первый зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин, «первые несколько недель мы планируем подклю-
чить наши территориальные управления для мониторин-
га работы страховщиков по новым правилам».

По мнению Николая Тюрникова, в перспективе макси-
мальный лимит выплат, которые используются для расчета 
компенсаций пострадавшим, нужно будет увеличить. Дело 
в том, что при аварии на общественном транспорте он со-
ставляет не 500 тыс., а 2 млн руб. «Если вы упадете в метро 
или автобусе, сломав два зуба, получите 100 тыс. руб., а по-
сле ДТП — всего 25 тыс. руб.,— говорит он.— Такой подход 
кажется странным, размеры выплат нужно уравнять».

Иван Буранов, Татьяна Гришина

ОСАГО разобрали по косточкам
Вступают в силу расценки возмещения вреда здоровью в ДТП

Александра Реймера аресто-
вали в закрытом режиме  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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1 апреля Россия на год стала 
председателем в группе БРИКС, 
объединившей ведущие эконо-
мики незападного мира — Бра-
зилию, РФ, Индию, Китай и ЮАР. 
Саммит организации состоит-
ся в июле в Уфе. Параллельно 
там же пройдет саммит Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства (ШОС), председательство 
России в которой подходит к кон-
цу. Однако интересующее Мо-
скву сотрудничество над крупны-
ми инвестиционными проектами 
сейчас возможно только в рам-
ках БРИКС: в отличие от забук-
совавшего проекта Банка разви-
тия ШОС, создание Нового банка 
развития (НБР) БРИКС — уже ре-
шенный вопрос.

Саммит БРИКС под председатель-
ством РФ состоится в Уфе с 8 по 10 
июля. «Он войдет в историю органи-
зации как очень важный этап, в хо-
де которого страны БРИКС перей-
дут к всестороннему сотрудничест-
ву»,— пообещал журналистам по-
сол по особым поручениям МИД РФ 
и заместитель представителя прези-
дента РФ по вопросам группы стран 
БРИКС Вадим Луков.

На эти же дни попадает и другой, 
параллельный саммит Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС). 
Списки стран-участниц двух групп 
различаются: в первом случае это 
Бразилия, Россия, Индия, Китай и 

ЮАР, во втором — Россия, Казахстан, 
Киргизия, Китай, Таджикистан и Уз-
бекистан. Тем не менее на 9 июля уже 
предварительно запланировано сов-
местное заседание лидеров БРИКС 
и ШОС. Впрочем, если для лидеров 
ШОС перспектива присоединения к 
организации Индии и Пакистана — 
один из ключевых вопросов уфим-
ского саммита, то в рамках БРИКС у 
Москвы сейчас другие интересы.

Россия выступает за укрепление 
сотрудничества стран БРИКС в сфе-
ре энергетики, безопасности и фи-
нансов. Среди вопросов безопасно-
сти РФ, по словам дипломатического 
собеседника 

”
Ъ“, планирует сделать 

упор на борьбе с терроризмом и на-
ркотрафиком, а также выработке об-
щего подхода к киберугрозам и гло-
бальному управлению интернетом.

Также среди приоритетов рос-
сийского председательства — довес-
ти до конца создание банка БРИКС и 
Фонда резервных валют и предпри-
нять первые шаги для создания но-
вого формата сотрудничества стран 
БРИКС — на уровне парламентари-
ев. Об этом 

”
Ъ“ рассказал председа-

тель правления Национального ко-
митета по исследованию БРИКС, де-
путат Госдумы Вячеслав Никонов.

Напомним, в отличие от забук-
совавшего проекта Банка развития 
ШОС, БРИКС теперь располагает ре-
альным инвестиционным механиз-
мом. Ранее замглавы Минфина Сер-

гей Сторчак заявил, что Новый банк 
развития БРИКС заработает на пол-
ную мощность «через четыре-пять 
лет». Однако соглашение о создании 
банка БРИКС — Нового банка раз-
вития (НБР) — с заявленным капи-
талом $100 млрд уже было подписа-
но на прошлом саммите в Бразилии. 
В начале марта президент РФ Вла-
димир Путин подписал закон о его 
ратификации. Совет управляющих 
НБР возглавит министр финансов 
РФ Антон Силуанов. Президентом 
станет представитель Индии, канди-
датура которого пока согласовыва-
ется. Первое заседание руководства 
банка состоится 7 июля.

Создание банка позволяет рассчи-
тывать на реализацию совместных 
проектов, требующих значитель-
ных инвестиций. По словам Вадима 
Лукова, Москва готовит 37 предло-
жений, в том числе в области энерге-
тики, горнодобычи и связи. Их пред-
варительное обсуждение может со-
стояться еще до саммита. Так, в бли-
жайшие два месяца должны пройти 
встречи экспертного совета БРИКС, 
академического форума, консуль-
тации стран—участниц БРИКС на 
уровне министров экологии, а также 
заместителей внешнеполитических 
ведомств. Как подтвердил 

”
Ъ“ источ-

ник в МИД РФ, встреча замминист-
ров состоится в апреле-мае в Москве, 
однако дата пока не согласована.

Галина Дудина

Уфимский саммит  
подготовят в Москве
Россия берет председательство в БРИКС

Россия — главная проблема Гру-
зии. Об этом заявил, выступая 
в парламенте с докладом «О по-
ложении страны», грузинский 
президент Георгий Маргвелаш-
вили, ранее выступавший за 
нормализацию отношений с РФ. 
Он пообещал запустить прямой 
диалог с Абхазией и Южной Осе-
тией, а также противодейство-
вать попыткам Москвы «лишить 
Тбилиси права на свободный вы-
бор». По мнению грузинских экс-
пертов, при помощи подобной 
риторики президент рассчиты-
вает набрать дополнительные 
очки в противостоянии с премь-
ером Ираклием Гарибашвили. 
В Госдуме же предположили, 
что речь господина Маргвелаш-
вили стала следствием «окриков 
из Вашингтона» по поводу курса 
Тбилиси на нормализацию отно-
шений с РФ.

Выступление президента Маргве-
лашвили совпало с годовщиной ре-
ферендума 1991 года об отделении 
Грузии от СССР. «Абсолютное боль-
шинство наших граждан тогда вы-
сказались за независимость, и это 
та ценность, которая нас объединя-
ет»,— заявил глава государства под 
аплодисменты депутатов, дипло-
матов и представителей НКО. Чле-
ны правительства Ираклия Гари-
башвили отказались прийти в пар-
ламент на доклад президента. Депу-
тат от правящей коалиции «Грузин-
ская мечта» (ГМ) Звиад Дзидзигури 
объяснил это тем, что, согласно но-
вой конституции, президент уже не 
возглавляет исполнительную власть. 
«Прошло то время, когда Саакашви-
ли устраивал здесь шоу, а министры 
ему бурно аплодировали»,— доба-
вил депутат.

Георгий Маргвелашвили в ходе 
выступления пытался заручиться 
поддержкой оппозиции в лице «Еди-
ного национального движения», 
объединяющего соратников экс-пре-
зидента Михаила Саакашвили: вы-
ступил за отмену выборов по мажо-
ритарной системе и переход на ком-
плектование парламента исключи-
тельно по партийным спискам (эту 
реформу ГМ не поддерживает), а так-
же призвал «уточнить формат» диа-
лога спецпредставителя премьера 
Грузии Зураба Абашидзе и замглавы 
МИД РФ Григория Карасина. Прези-
дент предложил «усилить координа-
цию» между господином Абашидзе и 
грузинским дипведомством.

Об отношениях с Москвой гру-
зинский лидер, ранее выступавший 
за нормализацию отношений с РФ, 
в этот раз говорил беспрецедент-
но жестко. Назвав Россию «главной 
проблемой Грузии», господин Марг-
велашвили обвинил Москву в невы-
полнении договоренностей 2008 го-
да, нежелании заключить с Тбилиси 
юридически обязывающее соглаше-
ние о неприменении силы, а также 
«попытке аннексии грузинской тер-
ритории» путем оформления дого-
воров с Абхазией и Южной Осетией. 
Он выступил за прямой диалог с Су-
хумом и Цхинвалом (без участия Мо-
сквы) в целях мирного решения кон-
фликтов, но исключительно на осно-
ве «краеугольного камня территори-
альной целостности Грузии».

По мнению Георгия Маргвелаш-
вили, события в Абхазии, Южной 
Осетии, Крыму, Донбассе и Придне-
стровье свидетельствуют о том, что 
Москва пытается «лишить соседние 
государства права на свободный вы-
бор». Не меньшую тревогу главы Гру-
зии вызывает «активность россий-

ской пропаганды», а также исполь-
зование Москвой «мягкой силы». Ре-
шением всех проблем, по мнению 
президента Грузии, может стать уси-
ление курса на интеграцию в НАТО и 
ЕС, а также максимальное использо-
вание потенциала «Хартии стратеги-
ческого сотрудничества» с США.

«Маргвелашвили ищет свою по-
литическую нишу, которая помо-
жет ему одержать победу в противо-
стоянии с премьером Ираклием Га-
рибашвили, с которым они не мо-
гут поделить полномочия»,— сказал 

”
Ъ“ аналитик грузинского агентст-

ва GHN Гела Каландадзе. По его мне-
нию, на фоне безуспешных попыток 
грузинского правительства добить-
ся смягчения позиции Москвы на аб-
хазском и южноосетинском направ-
лениях «президент благодаря бес-
компромиссной позиции выглядит 
выигрышно в глазах общественно-
сти и большей части политическо-
го класса».

Первый замглавы комитета Гос-
думы по международным делам Ле-
онид Калашников же в разговоре с 

”
Ъ“ предположил, что жесткая рито-

рика Георгия Маргвелашвили стала 
следствием «окриков из Вашингто-
на» по поводу политики нынешне-
го руководства Грузии в отношении 
России, а также уголовного пресле-
дования экс-президента Саакашви-
ли и его соратников. «Последние за-
явления Вашингтона (по этим вопро-
сам.— 

”
Ъ“) были довольно хамски-

ми,— заявил депутат 
”
Ъ“.— Если та-

кая хамовитость была проявлена пу-
блично, то представляю, что же бы-
ло 

”
под ковром“. В итоге грузинские 

власти не удержали позиции и спу-
стили всех собак на Москву».

Георгий Двали, Тбилиси;  
Павел Тарасенко

Президент Грузии  
перешел в оппозицию к России
и доложил об этом в парламенте

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Ш Л И  П Е Р Е Г О В О Р Ы  П О  И Р А Н С К О Й  Я Д Е Р Н О Й  П Р О Г Р А М М Е

В августе 2002 года на пресс-конференции в Вашингтоне иранский 
оппозиционер Алиреза Джафарзаде впервые сообщил о наличии 
в стране двух незарегистрированных предприятий по обогащению ура-
на. В августе 2003 года инспекторы МАГАТЭ нашли в Иране следы 
обогащенного урана и заявили, что мощности предприятий превышают 
необходимые для мирных целей.
В том же году «тройка» государств — Франция, Германия и Вели-
кобритания — начала переговоры с Ираном по ядерной программе. 
Их результатом стало подписание 18 декабря 2003 года Ираном 
дополнительного протокола к Договору о нераспространении ядерно-
го оружия, который позволяет инспекторам МАГАТЭ проверять любой 
иранский объект.
В июне 2005 года в ответ на продолжение ядерной программы 
США ввели первые санкции против иранских банков, компаний 
и физлиц, связанных с атомной промышленностью. В декабре 
2006 года за отказ Ирана прекратить обогащение урана санкции 

ввел Совбез ООН. Они включали запрет на поставки материалов 
и технологий в ядерной области, а также заморозку активов ряда лиц 
и компаний. В том же году к «тройке» государств-переговорщиков 
присоединились США, Россия и Китай. В июле 2010 года из-за 
ядерной программы и нарушений прав человека санкции против 
Ирана ввел Евросоюз.
С 2010 года состоялось несколько раундов переговоров «шестерки» 
с Ираном. Самым значительным их результатом стало подписание 
24 ноября 2013 года в Женеве совместного плана сроком на пол-
года, по которому Иран обязался прекратить обогащение урана выше 
5% и остановить строительство новых центров по обогащению урана. 
В ответ Иран получил ослабление санкций, в частности, были частично 
сняты ограничения на экспорт иранской нефти. План должен был стать 
первым шагом к заключению всеобъемлющего соглашения по ядерной 
программе, но сроки его подписания неоднократно откладывались.

Евгений Федуненко

Иранский атом  
идет на мировую
Россия и Запад завершают эпоху  
ядерного противостояния с Тегераном 

Шестерка мировых держав и Те-
геран вчера предприняли реша-
ющую попытку достичь полити-
ческого соглашения по иранской 
ядерной программе, стремясь 
успеть добиться прорыва не 
позднее 31 марта. Перегово-
ры в швейцарской Лозанне затя-
нулись до глубокой ночи, сохра-
няя интригу вокруг того, успеют 
ли стороны найти компромисс 
к установленному сроку. Опро-
шенные ”Ъ“ дипломаты и экс-
перты были единодушны: эпоха 
противостояния Тегерана и миро-
вого сообщества, растянувшая-
ся на десятилетия, завершается. 
Предстоящее в ближайшие ме-
сяцы возвращение Ирана в миро-
вую политику и экономику дает 
России новые возможности, од-
нако чревато и новыми рисками. 

Последний день марта стал край-
ним сроком, который Тегеран и ше-
стерка мировых держав (США, Рос-
сия, Франция, Великобритания, Ки-
тай и Германия) определили в каче-
стве дедлайна для достижения поли-
тического соглашения по иранской 
ядерной программе. В случае успе-
ха стороны заранее договорились до-
стичь всеобъемлющего соглашения 
по иранскому атому к 31 июля этого 
года, предполагая в ближайшие меся-
цы утрясти технические условия вы-
полнения ядерной «сделки века».

Учитывая, что до истечения уста-
новленного срока оставалось все 
меньше времени, напряжение в Ло-
занне за считанные часы до дедлай-
на достигло предела. На финальном 
отрезке переговоров вчера к ним 
вновь присоединился глава МИД РФ 
Сергей Лавров, в понедельник ме-
нее чем на сутки отлучившийся из 
Лозанны (в отсутствие министра на 
пленарных заседаниях «шестерки» и 
Тегерана Москву представлял его за-
меститель Сергей Рябков). 

Подробности переговоров не раз-
глашались, однако стороны давали 
понять, что предпримут все усилия 
для снятия противоречий. «Мы над-
еемся на достижение приемлемого 
соглашения»,— сформулировала все-
общие ожидания канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель на совместной пресс-кон-
ференции с президентом Франции 

Франсуа Олландом в Берлине. Вчера 
вечером источник в делегации США 
уточнил: стороны могут и не успеть 
договориться к установленному сро-
ку. Аналогичное заявление сделали и 
иранские дипломаты. Тем не менее 
участники консультаций демонстри-
ровали решимость продолжать рабо-
тать и после истечения символиче-
ского дедлайна. 

«Хотя переговоры Ирана и 
”
ше-

стерки“ до последнего момента дер-
жали мир в напряжении, мало кто 
сомневается, что после стольких уси-
лий уже не последует провал. Разбло-
кирование иранской ядерной про-
блемы, которое, судя по всему, уже не 
за горами, станет большой победой 
Москвы, без которой переговорный 
процесс попросту не начался бы. На 
разных этапах переговоров, продол-
жавшихся не один год, Россия влия-
ла не только на формирование иран-
ской позиции, но и на подход США, 
со временем утративший прежнюю 
жесткость и непримиримость»,— за-
явил 

”
Ъ“ руководитель отделения Па-

гуошского движения в Женеве Сер-
гей Бацанов, более 30 лет занимаю-
щийся вопросами ядерного нера-
спространения. 

«После достижения договоренно-
стей с 

”
шестеркой“ Ирану еще пред-

стоит выполнять взятые на себя обя-
зательства. Тем не менее разблоки-
рование одного из ключевых кри-
зисов в области безопасности долж-
но создать качественно новую ситуа-
цию в мире»,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт. 

По его мнению, укрепление режима 
ядерного нераспространения станет 
главным, но не единственным ито-
гом переговоров Ирана и «шестер-
ки». «Иранская ядерная проблема 
на протяжении многих лет служи-
ла предлогом для рассмотрения си-
ловых сценариев ее решения. Одна-
ко теперь гипотетический сценарий 
бомбардировок иранских объектов 
утрачивает всякий смысл. В исто-
рии с иранским атомом мир получа-
ет позитивный пример конструктив-
ного взаимодействия мировых дер-
жав»,— убежден Сергей Бацанов.

Обсуждая вопрос, как будущее 
урегулирование иранской ядерной 
проблемы повлияет на Россию, опро-
шенные 

”
Ъ“ дипломаты и эксперты 

сходятся во мнении: несмотря на воз-
можное снижение мировых цен на 
нефть после снятия санкций с Тегера-
на, в долгосрочной перспективе Мо-
сква выиграет. «Во-первых, в новых 
условиях Россия сможет гораздо бо-
лее активно развивать торгово-эко-
номическое и военно-техническое 
сотрудничество с Ираном. Во-вто-
рых, избавление Тегерана от статуса 
международного изгоя даст ему боль-
ше возможностей участвовать в ре-
шении проблем безопасности в Аф-
ганистане и на Ближнем Востоке, где 
Россия и Иран имеют схожие инте-
ресы»,— пояснил 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Центра международ-
ной безопасности ИМЭМО РАН Вла-
димир Сотников.

«После разрешения иранско-
го ядерного кризиса Россия сможет 
приступить к реализации в Иране 
крупных инфраструктурных про-
ектов, строительству атомной стан-
ции 

”
Бушер-2“, активизировать тор-

говлю оружием, подпадавшую под 
санкции. В ближайшие два года сто-
имость потенциальных контрактов 
для Москвы может составить не ме-
нее $20 млрд»,— пояснил 

”
Ъ“ быв-

ший замглавы МИД РФ, директор 
Центра политических исследований 
Андрей Федоров. По его мнению, 
проделанная работа может стать пре-
цедентом и для решения проблемы 
северокорейского атома на забуксо-
вавших переговорах по превраще-
нию Корейского полуострова в безъ-
ядерную зону.

Однако есть и определенные из-
держки, с которыми неизбежно 
столкнется Москва. «В ближайшие го-
ды Иран станет сверхдержавой Ближ-
него Востока — новым центром эко-
номической мощи. России это не 
очень выгодно, учитывая, что бур-
ный иранский рост будет достигаться 
за счет нефти и газа. С учетом того, что 
ведущие западные компании готовы 
бороться за иранский рынок, конку-
ренция резко обострится»,— пояснил 

”
Ъ“ Андрей Федоров.

Сергей Строкань

борьба  
за власть

Турецкие радикалы  
захватили в заложники 
прокурора

Вчера неизвестные, предположительно члены 
Революционной народной освободительной 
партии-фронта (DHKP–C), признанной террори-
стической организацией в Турции, США и ЕС, 
ворвались в здание дворца правосудия в Стам-

буле, захватив в заложники прокурора Мехмета 
Селима Кираза. Он ведет дело, связанное с се-
рией громких протестов, охвативших Турцию ле-
том 2013 года. Господин Кираз известен тем, что 
расследует гибель 15-летнего подростка Берки-
на Эльвана, ставшего жертвой облавы, устроен-
ной полицейскими в разгар тогдашних проте-
стов. Подросток, в голову которого попала газо-
вая шашка, провел в коме 269 дней и умер в 
марте прошлого года. С тех пор акции, периоди-
чески повторяющиеся в крупных городах Турции 
и направленные против руководства страны во 
главе с президентом Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом, проходят под лозунгами в память о Бер-
кине Эльване. Захватив прокурора в заложники, 
террористы разместили в сети фото, где он за-
печатлен с приставленным к виску оружием, 

а также выставлена левацкая символика и плакат 
с фотографией погибшего подростка и требова-
нием «наказать его убийц». Помимо этого ради-
калы потребовали освободить из тюрем участ-
ников антиправительственных акций протеста 
и снять с них все обвинения. После налета ради-
калов все сотрудники дворца правосудия были 
эвакуированы, этаж, где находится кабинет про-
курора Кираза, оцеплен силовиками. Налетчики 
объявили, что при попытке штурма они убьют 
заложника, и потребовали обеспечить им без-
опасный выход из здания. После нескольких ча-
сов переговоров власти начали штурм, который, 
по сообщениям газеты Cumhuriyet, завершился 
ликвидацией террористов, а пострадавший 
прокурор получил ранение и был доставлен 
в больницу. Ольга Кузнецова

Переговоры в Лозанне продли-
лись гораздо дольше, чем рас-
считывали их участники   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19206,99 (–204,41)
РТС 880,42 (+1,48)
FTSE 100 6773,04 (–118,39)

DAX 30 11966,17 (–119,84)
DJIA* 17891,7 (–84,61)
NASDAQ Composite* 4928,10 (–19,34)

*На 20:54.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.03.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.04.15
Австралийский доллар 43,8774
Английский фунт 85,1606
Белорусский рубль** 39,2177
Датская крона* 82,9329

Доллар США 57,6500
Евро 62,0487
Индийская рупия*** 92,1000
Казахский тенге*** 31,0447

Канадский доллар 45,2725
Китайский юань* 92,9884
Норвежская крона* 71,2318
СДР 79,7588

Сингапурский доллар 41,9303
Новая турецкая лира 22,0771
Украинская гривна* 24,5842
Шведская крона* 66,8011

Швейцарский франк 59,1768
Японская иена*** 47,9897
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в окне браузера  
разглядел корреспондент отдела 
«Потребительский рынок» 

Роман Рожков

На днях корпорация Google предста-
вила новое дополнение к своему бра-
узеру Chrome, еще раз напомнившее 
о существовании известного крыла-
того выражения про благие намере-
ния и то, куда ими вымощена доро-
га. Речь идет о новой функции «Эко-
номия трафика», позволяющей уско-
рять загрузку веб-страниц. Вместе с 
тем технология предлагает пользо-
вателю нечто большее. Когда «Эко-
номия трафика» включена, серверы 
Google перед загрузкой веб-страниц 
в Chrome сжимают данные. В этот мо-
мент ваш интернет-провайдер вос-
принимает функцию, ускоряющую 
работу в интернете, как программу-
анонимайзер. А с помощью анони-
майзера, как известно, пользователь 
может скрыть информацию о себе и 
своем компьютере, получая доступ к 
заблокированным веб-ресурсам.

Напомню, в 2012 году вступили 
в силу поправки к закону «О защи-
те детей от информации, причиняю-
щей вред их здоровью и развитию», 

куда была инкорпорирована проце-
дура ведения реестра и блокировки 
сайтов с вредной информацией. Ро-
скомнадзор получил право во внесу-
дебном порядке закрывать доступ к 
сайтам с детской порнографией, ре-
кламой наркотиков и пропагандой 
самоубийств. Позже в этот «вред-
ный» перечень включили также ин-
формацию о несовершеннолетних 
жертвах преступлений. В черном 
списке Роскомнадзора находятся ты-
сячи онлайн-ресурсов, они считают-
ся заблокированными, но не для но-
вой программы Google.

«Совпадение? Не думаю!» — вос-
кликнул бы один телеведущий. 
Но на этот раз он бы действитель-
но сел в лужу. Ничего нового и уни-
кального Google не предложил. На-
пример, норвежская Opera Software 
еще в 2009 году, когда еще не было 
никаких черных списков, запусти-
ла в своем браузере режим Turbo, ко-
торый сжимает данные до 80%, по-
зволяя увеличить скорость загруз-
ки веб-страниц при медленном сое-
динении, заодно открывая путь к за-
блокированным сайтам.

Все подобные сервисы базиру-
ются на технологиях проксирова-
ния и компрессии данных, и то, что 
с их помощью можно обходить бло-
кировку,— совпадение, объясняет 
источник 

”
Ъ“ в крупной интернет-

компании. По его словам, они ши-
роко распространены в интернете и 
никаких правовых норм не наруша-
ют, «никто никогда не предусматри-
вал каких-либо механизмов, специ-
ально направленных на обход бло-
кировки».

В Google и Роскомнадзоре не ста-
ли комментировать возможность 
просмотра заблокированных сайтов 
с помощью браузера Chrome. Поль-
зователи, заходящие на такие сай-
ты, вызывают сочувствие, говорит 
федеральный чиновник. Между тем 
на сегодня Chrome — самый попу-
лярный веб-браузер среди россиян 
с долей 33,5%, свидетельствуют дан-
ные Liveinternet. Из десктопных бра-
узеров ближайший преследователь 
Chrome — Firefox с долей 7,6% и «Ян-
декс.Браузер» (6,1%), который, к сло-
ву, также имеет режим Turbo.

вчера

CUKUROVA HOLDING,

структура Cukurova Group, 
обратилась в Лондонский 
международный арбитражный 
суд за постановлением, разреша-
ющим ей купить все акции «Альфа-
групп» в Turkcell, сообщило турецкое 
Anadolu Agency со ссылкой на свои 
источники. Cukurova обвинила рос-
сийского партнера в том, что он пы-
тался извлечь выгоду из борьбы 
между TeliaSonera и Turkcell, что про-
тиворечит соглашению о партнерст-
ве. «Альфа» косвенно владеет 13,2% 
Turkcell, Cukurova — 13,8%, еще 
один крупный акционер — шведско-
финская TeliaSonera (38%). 17 мар-
та «Альфа-групп» выставила оферту 
на покупку пакета Cukurova в Turkcell 
за $2,8   млрд. Акционеры офици-
ально ответили отказом на нее, 
пишет агентство. Ранее Financial 
Times сообщала, что в случае отка-
за Cukurova обязана будет выста-
вить «Альфе» аналогичную офер-
ту. По данным источников агентст-
ва, судебный иск был подан до объ-
явления оферты. Если суд призна-
ет требования Cukurova законными, 
сумма, которая должна быть упла-
чена «Альфе», может составить око-
ло $2   млрд. Евгений Хвостик, 
 Анна Балашова

ПЕНСИОННЫЙ ФОНД 
РОССИИ

завершил перечисление 
средств пенсионных накопле-
ний в управляющие компа-
нии. Речь идет о средствах страхо-
вых взносов на накопительную пен-
сию за вторую половину 2013 года: 
они были «заморожены» правитель-
ством и находились во временном 
размещении у ПФР. Вчера он пере-
дал ВЭБу, выполняющему функции 
государственной управляющей ком-
пании, 72,92   млрд руб., в частные 
управляющие компании — 3   млрд 
руб. средств пенсионных накопле-
ний. Как писал ”Ъ“ 24 марта, ПФР 
уже успел передать в ВЭБ накопле-
ния объемом 141,2   млрд руб., то есть 
в общей сложности сумма средств, 
поступивших в управляющие компа-
нии, составила 217   млрд руб. Следу-
ющая передача накоплений, кото-
рые находятся во временном разме-
щении у ПФР, состоится в срок до 31 
мая — средства будут переданы в 24 
негосударственных пенсионных 
фонда, вступивших в систему гаран-
тирования пенсионных накоплений 
до 1 марта. Мария Яковлева

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
ТАМОЖЕННАЯ СЛУЖБА

отменила сбор на экспорт-
ные товары от юрлиц стоимо-
стью до €200 (см. ”Ъ“ от 30 мар-
та). Заместитель руководителя — 
статс-секретарь ФТС Татьяна Го-
лендеева в письме от 31 марта (ко-
пия есть у ”Ъ“) попросила начальни-
ков таможен и региональных тамо-
женных управлений не применять 
ее же письмо от 25 марта, которым 
был введен новый сбор. Изменение 
правил экспорта мелких грузов мог-
ло привести к существенному за-
медлению сроков доставки посы-
лок и повышению тарифов, так как, 
по заверениям компаний экспресс-
доставки, таможня не могла собрать 
платежи с тысяч ежедневных от-
правлений. Владислав Новый

«ГАЗПРОМ НЕФТЬ»

может направить на дивиден-
ды 30,67   млрд руб., то есть 
25% своей чистой прибыли 
по МСФО. Совет директоров неф-
текомпании рекомендовал собра-
нию акционеров утвердить реше-
ние выплатить по 6,47 руб. на ак-
цию. По итогам 2013 года общий 
объем выплат составил 44,43   млрд 
руб. Основной акционер нефте-
компании — «Газпром», владею-
щий 95% акций. Аудитором «Газ-
пром нефти» предложено оставить 
PricewaterhouseCoopers. Напом-
ним, что в конце прошлой недели 
стало известно, что «Газпром» пре-
кращает многолетнее сотрудниче-
ство с этой аудиторский компанией. 
 Кирилл Мельников

правила  
игры

Новая функция брау-
зера Google Chrome 
ускоряет загрузку 
веб-страниц. Вместе 
с тем технология 
предлагает пользова-
телю нечто большее

Ухудшение экономической си-
туации в России и девальвация 
рубля поставили под вопрос за-
ключение концессионных со-
глашений в рамках консолида-
ции аэродромного имущества 
московских аэропортов. Такое 
поручение еще в июле 2013 го-
да дал Владимир Путин, но до-
кументы до сих пор не подпи-
саны из-за неопределенности 
по мерам господдержки опера-
торов Внуково, Шереметьево 
и Домодедово. Всего на три про-
екта предполагалось выделить 
порядка 70   млрд руб. из средств 
Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ), но решения пока 
нет. При этом в аэропортах уже 
говорят о росте стоимости про-
ектов как минимум на 15%.

Вчера истекли сроки подписания 
концессионных соглашений с част-
ными акционерами трех московских 
аэропортов. Согласно сетевому пла-
ну-графику реализации проекта раз-
вития Московского авиационного уз-
ла (МАУ), к апрелю 2015 года следова-
ло определить параметры соглаше-
ний и утвердить их условия, но это-
го не произошло. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, основ-

ным препятствием стала неопреде-
ленность в отношении мер господдер-
жки операторов аэропортов. При этом 
уже согласованы основные условия 
соглашений, перечень объектов кон-
цессии, проведена оценка требуемых 
инвестиций, подготовлены финансо-
вые модели, согласованы заявки на 
финансирование из средств ФНБ.

В апреле 2014 года первый ви-
це-премьер Игорь Шувалов принял 

принципиальное решение выде-
лить около 69 млрд руб. из средств 
ФНБ на развитие аэродромной ин-
фраструктуры МАУ. Эта сумма бы-
ла определена на основе долгос-
рочных прогнозов роста пассажи-
ропотока МАУ (143 млн пассажиров 
к 2030 году), утвержденных в 2013 
году. Домодедово запросило 33 мл-
рд руб. для реконструкции действу-
ющих перронов и развития второй 
летной зоны, Шереметьево — поряд-
ка 20 млрд руб., Внуково — 8,5 млрд 
руб. Но финальное решение о выде-
лении средств до сих пор не приня-
то, что «при текущей макроэкономи-
ческой ситуации практически пол-
ностью лишает аэропорты возмож-
ности реализовать планы развития 
инфраструктуры», говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

В Минэкономики уточнили 
”
Ъ“, 

что предельный объем средств ФНБ, 
который может быть направлен на 
финансирование проектов развития 
МАУ, составляет 72,2 млрд руб. В мини-
стерстве напомнили, что еще в марте 
2014 года в правительство был внесен 
проект основных условий концесси-
онных соглашений по МАУ, в кото-
ром отмечалась проблема исключе-
ния государственного тарифного ре-
гулирования на услуги операторов. 
ФСТ внесла в правительство соответ-
ствующий законопроект, но он еще не 
утвержден. Кроме того, не решен во-
прос отмены льгот для аэропортов. В 
Минэкономики отметили, что будут 
рассматривать проекты концессион-
ных соглашений и комплексное обо-
снование инвестпроекта после того, 
как все эти вопросы будут решены.

Между тем предлагаемая сейчас 
сумма уже не устраивает операторов 
аэропортов. В пресс-службе Домодедо-
во 

”
Ъ“ сообщили, что «с учетом инфля-

ции отмечается увеличение стоимо-
сти проекта в пределах 15%». Началь-
ник центра общественных связей Ше-
реметьево Анна Захаренкова подтвер-
дила 

”
Ъ“, что с учетом роста курсов ва-

лют стоимость строительства объек-
тов действительно увеличится, но в 
каком именно объеме — сказать пока 
сложно. В связи с этим возможно из-
менение конфигурации объектов, их 
оптимизация или сокращение, гово-
рят в Шереметьево. В ходе строитель-
ства руководство аэропорта также бу-
дет исходить из темпов роста пасса-
жиропотока, а в феврале по всем аэ-
ропортам Москвы он снизился на 2%, 
до 4,5 млн человек. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, на случай снижения доли 

средств ФНБ уже прорабатываются за-
пасные варианты привлечения фи-
нансирования — это могут быть либо 
кредиты с субсидируемой процент-
ной ставкой, либо средства иностран-
ных инвестфондов. 

Глава аналитической службы «Ави-
апорт» Олег Пантелеев говорит, что 
текущее снижение пассажиропото-
ка может предоставить годовую пе-
редышку аэропортам МАУ перед тем, 
как проблема развития их инфра-
структуры вновь станет критической. 
Поэтому именно сейчас государству 
логично дать дешевое финансирова-
ние для проектов наземной инфра-
структуры. Задержка со строительст-
вом, считает эксперт, обернется дра-
матическим повышением стоимости 
услуг аэропортов.

Елизавета Кузнецова

Несмотря на ужесточение надзора и расчист-
ку банковского рынка от сомнительных и 
неустойчивых игроков, дыры в балансах 
банков, лишенных лицензий, растут. Новый 
антирекорд за последние несколько лет по-
ставил лишенный лицензии в феврале СБ-
банк. По разнице между реальными акти-
вами и обязательствами (более 39 млрд руб.) 
он обогнал предыдущих лидеров — Межпро-
мбанк и Инвестбанк — почти на 30%. И это 
лишь первичная оценка.

Вчера ЦБ опубликовал в «Вестнике Банка Рос-
сии» реальный баланс СБ-банка (Судостроительно-
го банка), составленный временной администра-

цией регулятора по результатам анализа финансо-
вого положения банка после отзыва у него лицен-
зии (16 февраля). После проверки регулятора выяс-
нилось, что чистая ссудная задолженность банка 
(портфель за вычетом резервов на возможные по-
тери) сократилась с показанных его руководством 
на дату отзыва лицензии 31,9 млрд руб. до установ-
ленных временной администрацией на ту же да-
ту 217 млн руб., а размер убытков за счет доначи-
сления Центробанком резервов, исходя из реаль-
ного качества активов, увеличился с 13,3 млрд до 
46,5 млрд руб. В результате и без того отрицатель-
ный капитал, который банк показал самостоя-
тельно (минус 5,9 млрд руб.), просел еще на 33 мл-

рд руб., и оказалось, что реальная дыра в СБ-бан-
ке на момент отзыва лицензии составляла уже все 
39,1 млрд руб. По размеру отрицательного капита-
ла СБ-банк поставил новый рекорд, по крайней ме-
ре за последние четыре года.

До сих пор по результатам проводимого вре-
менной администрацией ЦБ анализа лидировали 
по величине обнаруженных дыр в балансах Меж-
промбанк (после первичного обследования вре-
менной администрацией его «дыра» составляла 
30,9 млрд руб.) и Инвестбанк (30,2 млрд руб.). Отрыв 
нового лидера в этом сегменте от них — почти 30%. 

деловые новости  — с8

Дыра бита
СБ-банк стал рекордсменом по размеру недостачи

Как стало известно 
”
Ъ“, «Мега-

Фон» и «Связной» восстанови-
ли полноценное сотрудничество, 
прерванное почти два года назад. 
С 2 апреля абоненты «МегаФо-
на» вновь смогут пополнять сче-
та в салонах «Связного». Анало-
гичное соглашение в ближайшее 
время может быть подписано 
и с «Вымпелкомом». Оба операто-
ра, и так контролирующие в рав-
ных долях крупнейшего сотово-
го ритейлера «Евросеть», более 
чем на 3 тыс. увеличат количест-
во  точек приема платежей.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «МегаФоне», 

компания договорилась о восстанов-
лении отношений со «Связным». С 2 
апреля во всех салонах сети можно бу-
дет получить «расширенный спектр 
продуктов и услуг от 

”
МегаФона“, в 

том числе через сеть 
”
Связного“ сно-

ва можно пополнять счет мобильного 
телефона без комиссии». «“МегаФон“ 
уверен в том, что сотрудничество обе-
их компаний выгодно клиентам, по-
этому было принято решение заклю-
чить договор о партнерстве. Он вклю-
чает в себя расширение дистрибуции 
услуг 

”
МегаФона“, прием платежей и 

реализацию совместных проектов в 
области электронной коммерции»,— 
отметила пресс-секретарь оператора 
Алия Бекетова. В «Связном» подтвер-
дили это, отметив, что будет увеличен 

объем продаж контрактов через сеть. 
Детали соглашения в «МегаФоне» и 
«Связном» не раскрывают.

В конце 2012 года «МегаФон» стал 
владельцем 50% «Евросети» (осталь-
ные 50% принадлежат «Вымпелко-
му»). В середине 2013 года «МегаФон» 
приостановил платежи своих клиен-
тов через сеть «Связного». Таким же 
образом поступил и «Вымпелком», 
но этот оператор пошел еще дальше 
и отказался от продажи контрактов 
на подключение в «Связном» (правда, 
через полгода они были восстановле-
ны). Основным партнером «Связно-
го» была МТС. Оператор рассматривал 
возможность покупки сотового ри-
тейлера и осенью прошлого года да-
же получил разрешение на это Феде-
ральной антимонопольной службы.

В конце 2014 года Solvers Оле-
га Малиса выкупила у ОНЭКСИМа 
права требования долга к головной 
структуре группы «Связной» Trellas 
Enterprises Limited, по которому был 
заложен 51% компании. Олег Малис 
в свое время работал на акционеров 

«Вымпелкома» и «МегаФона». Кроме 
того, он приходится родным братом 
президента «Евросети» (4,5 тыс. са-
лонов) Александра Малиса. В связи с 
этим участники рынка предполагали, 
что отношения «Связного» с операто-
рами будут восстановлены. «Во взаи-
моотношениях с операторами была 
некая ошибка, думаю, мы ее испра-
вим. Сеть открыта для всех четырех 
операторов (МТС, 

”
МегаФон“, 

”
Вым-

пелком“ и 
”
Т2 РТК Холдинг“.— 

”
Ъ“). 

Как мы это будем делать? Магия»,— 
говорил Олег Малис в интервью 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ-Online“ от 25 декабря 2014 го-

да). Однако переход контроля над 51% 
Trellas несколько затянулся и произо-
шел лишь в феврале, после того как 
Верховный суд Кипра отклонил апел-
ляцию основателя «Связного» Макси-
ма Ноготкова на решение о взыска-
нии залога. В конце марта суд на Кип-
ре снял запрет представителям госпо-
дина Малиса действовать в качестве 
директоров Trellas, то есть он полу-
чил контроль над компанией. Возоб-
новление приема платежей и увели-

чение объема контрактов было воз-
можно еще до начала процесса смены 
акционеров, подчеркивает гендирек-
тор «Связного» Майкл Тач.

В ближайшее время возможность 
пополнять счет в сети «Связной» бу-
дет восстановлена и для абонентов 
«Вымпелкома», рассказал источник 

”
Ъ“, близкий к этому оператору. Офи-

циально в компании, как и в «Связ-
ном», это не комментируют. Сейчас 
сеть продаж «МегаФона» насчитыва-
ет около 4 тыс. салонов, столько же — 
у «Вымпелкома». У «Связного» 3,2 тыс. 
салонов в России, выручка компании 
по итогам 2013 года (последние дан-
ные) составляла 108 млрд руб. Сколь-
ко из этой суммы приходилось на от-
числения операторов от платежей 
абонентов, в «Связном» не раскрыва-
ют, оговариваясь лишь, что они ми-
нимальны, так как ритейлер не берет 
за платежи свою дополнительную ко-
миссию. «Мы никогда не восприни-
мали платежи в пользу операторов 
как способ зарабатывания денег. Для 
нас это услуга, которая повышает ло-
яльность клиентов к нам и прино-
сит трафик»,— говорит господин Тач. 
Один из источников 

”
Ъ“ оценивал ра-

нее, что отказ «МегаФона» и «Вымпел-
кома» от сотрудничества со «Связным» 
мог привести к сокращению клиент-
ского потока на 5–10%.

Анна Балашова

«Связной» вышел на связь
«МегаФон» возобновляет партнерство с ритейлером

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М Е ГА Ф О Н »  П О В Ы Ш А Е Т  А Р Х И В Н Ы Е  ТА Р И Ф Ы

«МегаФон» уведомил абонентов об увеличении с 13 апреля стоимости услуг в архив-
ных тарифных планах «Твое время», «Единый», «О’Хард», «Переходи на ноль 2014», 
«Твоя сеть», «Твоя сеть’» и FIX, а также в действующем тарифном плане «Все 
просто». В среднем рост составит 25%. Тариф «Все просто» будет переименован 
во «Все просто 2014» и закрыт для новых подключений. Анна Балашова
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Аэропорты Москвы  
могут пролететь мимо бюджета
Средства ФНБ на их модернизацию все еще не выделены
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,182$ млрд ● 775,9

Минфин не оставляет попыток 
обязать аудиторов сообщать госу-
дарству о клиентах—налоговых 
уклонистах. Он представил рынку 
очередную — третью с 2013 года — 
версию законопроекта, обязыва-
ющего аудиторов взаимодейст-
вовать с налоговиками при про-
ведении последними своих про-
верок. В последний раз против 
предложений Минфина высту-
пило Минэкономики. По оцен-
кам аудиторов, новый проект за-
кона имеет больше шансов быть 
принятым, но они надеются на 
его дальнейшее смягчение. 

Новая версия законопроекта Мин-
фина, обязывающего аудиторов отчи-
тываться перед налоговиками, опу-
бликована 30 марта на едином порта-
ле раскрытия проектов документов 
regulation.gov.ru. Эта версия отличает-
ся от предыдущей, на которую Мин-
экономики летом прошлого года дало 
отрицательное заключение, в выгод-
ную для аудиторов сторону. В частно-
сти, в документе сужен объем инфор-
мации, которой аудиторы будут обяза-
ны делиться с налоговиками,— на 
этот раз речь идет только о докумен-
тах, касающихся исчисления и упла-
ты налогов, полученных от самого 
клиента. При этом предоставлять их 
будет нужно не всегда, а лишь в тех 
случаях, когда налогоплательщик сам 
не предоставит эту информацию по 
требованию руководства налогового 
органа или на основании запроса ино-
странной налоговой службы. Вступле-
ние поправок (в случае их принятия) 
планируется с 2016 года. В пресс-служ-
бе Минфина суть изменений уточнять 
не стали, отметив лишь, что «в законо-
проекте конкретизирован механизм 
взаимодействия аудиторских органи-
заций и налоговых органов».

Над поправками, ужесточающими 
требования к аудиторам, Минфин ра-
ботает с 2013 года согласно поручению 
правительства. Две первые версии за-
браковали профильное сообщество и 
Минэкономики. Напомним, главная 

претензия Минэкономики сводились 
к тому, что поправки Минфина снизят 
доверие налогоплательщиков к ауди-
торам и приведут к снижению качест-
ва их работы в части возможности ре-
альной оценки степени налоговых 
рисков. Какой будет позиция Минэко-
номики к новой версии проекта, пока 
неизвестно,— туда она еще не посту-
пала. В любом случае, к подобным но-
вовведениям там относятся довольно 
настороженно. «Указанный законо-
проект затрагивает интересы многих 
компаний, и без расчета рисков его 

принятие было бы неоправданно»,— 
отмечают в пресс-службе Минэконо-
мики. Впрочем, предыдущая версия 
обсуждалась в момент особенно 
острых дискуссий между двумя ведом-
ствами по принимавшемуся тогда ан-
тиофшорному закону, напоминают 
собеседники 

”
Ъ“ на аудиторском рын-

ке. С политикой деофшоризации увя-
заны и сами налоговые поправки. 
Впрочем, на данный момент закон 
уже действует, вступив в силу с 1 янва-
ря 2015 года, и напряженность между 
двумя ведомствами во многом спала. 

Новая версия проекта носит более 
либеральный характер, чем предыду-
щие, дававшие доступ фактически к 
неограниченному объему информа-
ции, считает гендиректор компании 

«HLB Универс-Аудит» Дмитрий Лима-
ренко. Сейчас же речь идет, по его 
мнению, лишь о первичных докумен-
тах, необходимых для исчисления на-
логов (договорах и т. д.). Кроме того, в 
первом варианте аудиторская тайна 
должна была быть раскрыта по запро-
су проверяющего, сейчас необходимо 
получить как минимум санкции вы-
шестоящего руководства, что, конеч-
но, сужает возможности налоговиков, 
добавляет руководитель юрдепарта-
мента АКГ «МЭФ-Аудит» Иван Чеми-
чев. Хотя вероятность принятия но-
вой версии аудиторы оценивают бо-
лее высоко, чем предыдущей, сами 
они традиционно против раскрытия 
аудиторской тайны в любом объеме. 
«Понятно, что если сам клиент не за-
интересован в предоставлении каких-
то документов налоговикам, то, зная, 
что они могут 

”
уплыть“, он постарает-

ся их не предоставить аудиторам, что 
приведет к искажению основной 
функции аудитора — подтверждения 
достоверности отчетности, и никакие 
снятия ограничений на раскрытие 
тайны проблему не решат»,— уверена 
партнер ФБК—Grant Thornton Над-
ежда Орлова. Можно также говорить о 
возникновении серого рынка аудито-
ров или псевдоконсультантов, кото-
рые не будут делиться никакой ин-
формацией с налоговой инспекцией 
и которым будут доверять клиенты, 
отмечает Иван Чемичев.

Впрочем, гибкость, проявленная 
Минфином, может дать повод ауди-
торскому сообществу пытаться до-
биться исключения и этих требова-
ний, обязав аудиторов делиться ин-
формацией только по запросу ино-
странных налоговиков. «Именно это, 
по сути, и является целью принятия 
поправок Минфина, так как обмен 
налоговой информацией необходим 
для вступления в Организацию эко-
номического сотрудничества и разви-
тия»,— напоминает директор мос-
ковского офиса Tax Consulting U.K. 
Эдуард Савуляк. 

Ольга Шестопал

Минфин приоткрывает тайну аудиторов
Им предложено поделиться информацией с налоговиками

Как сообщал 
”
Ъ“ 19 марта, ограни-

чение максимальных ставок для ко-
нечных заемщиков — основное от-
личие этой госпрограммы льготного 
автокредитования от предыдущих 
(реализовывались в 2009–2010 годах 
и в 2013 году). Так, до учета госсубси-
дии максимальные ставки по креди-
там, на которые распространится 
действие программы, не должны 
превышать ключевую ставку ЦБ на 
10 процентных пунктов (сейчас 14%), 
таким образом ставка для конечного 
потребителя с учетом субсидии (2/3 
ключевой ставки) будет не более 15%. 
Программа продлится с 1 апреля по 
31 декабря 2015 года, в ее рамках 
планируется реализовать около 
200 тыс. автомобилей стоимостью до 
1 млн руб.

Банкиры, готовые участвовать в 
программе, до публикации поста-
новления правительства и офици-
ального объявления Минпромторга 
о старте программы официально 
комментировать изменение ее усло-
вий отказались. Впрочем, в неофи-
циальной беседе признали, что бы-
ли инициаторами снижения мини-
мального первоначального взноса. 
По словам одного из них, сейчас 
средний первоначальный взнос по 
автокредитам составляет 30–33%, до 
кризиса он был на уровне 25–30%, 
каско добавит к этому еще 10%. При 
этом, по оценкам банкиров, внести 

сразу 40% от стоимости автомобиля 
могут немногие, что без изменения 
первоначального взноса снизило бы 
популярность программы. «В обыч-
ных условиях мы просто включаем 
каско в тело кредита, но в рамках го-
спрограммы этого сделать нельзя,— 
поясняет представитель одного из 

банков.— Сокращение первона-
чального взноса дает заемщикам 
возможность использовать высвобо-
дившиеся средства на приобрете-
ние каско». Кредитовать без каско по 
сниженной ставке для банков слиш-
ком рискованно, указывают участ-
ники рынка. А программы без каско 
по более высокой ставке не соответ-
ствуют ограничению по стоимости 
автокредитов, установленному гос-
программой.

Отдельным фактором изменений 
стал и рост стоимости самого каско. 
По словам гендиректора рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» Павла Са-
миева, только за прошлый год стои-
мость страховки выросла в 1,5 раза. 
«За прошедшую часть этого года рост 
мог составить еще 20–25%,— указы-
вает он.— Причина в росте затрат 
страховщиков на компенсацию 
убытков из-за роста стоимости запча-
стей в условиях девальвации рубля, 
роста негативных для страховщиков 
судебных решений и др.». По его сло-
вам, сейчас для автомобилей стоимо-
стью от 700 тыс. до 1 млн руб., на кото-
рые рассчитана программа, стои-
мость страховки составляет 10–15% 
от стоимости машины, «чаще по 
верхней планке». В то же время, как 
свидетельствуют данные Росстата, за 
январь—февраль средняя заработ-
ная плата в России в реальном выра-
жении (с учетом инфляции, которая 
в годовом выражении в феврале со-
ставила 16,7%) сократилась на 9,1% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. В таких условиях 
целесообразна корректировка разме-
ра первоначального взноса, резюми-
руют банкиры.

В Минпромторге подтвердили 
старт программы льготного автокре-
дитования с 1 апреля. Минимальный 
первоначальный взнос заемщиков 
по ней составит 20%, сообщили 

”
Ъ“ в 

ведомстве.
Ксения Дементьева

Взнос каско бережет

цитата

У нас нет задачи сегодня выбить 
налоги любой ценой. В период 
кризиса мы должны очень акку
ратно проводить проверки и при
нимать меры административного 
воздействия
— Антон Силуанов,
министр финансов, 24 февраля

В первом квартале эмитенты на-
чали возвращаться на первич-
ный долговой рынок, но самым 
активным заемщиком остается 
все же Минфин. Корпоративные 
эмитенты и на внутреннем, и на 
внешнем облигационном рын-
ках заняты пока в основном уре-
гулированием проблем с уже су-
ществующей задолженностью. 
Исключение составляют банки.

За первый квартал эмитенты на 
внутреннем долговом рынке разме-
стили облигаций на 778 млрд руб., за 
аналогичный период прошлого года 
— 352 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные агентства Cbonds. Однако, несмо-
тря на формальный рост объема раз-
мещений, ситуацию на внутреннем 
рынке публичного долга нельзя на-
звать стабилизировавшейся.

Наиболее активным заемщиком 
остается Минфин, на ОФЗ которого 
пришлось 103,5 млрд руб. Размещени-
ям Минфина способствует конъюн-
ктура вторичного рынка, на котором 
доходности ОФЗ снижались в течение 
квартала. За первые месяцы года ЦБ 
дважды снизил ключевую ставку — 
сначала с 17% до 15%, затем — до 14% 
годовых. «ЦБ дал понять, что продол-
жит действовать в этом направлении. 
Это означает, что цены будут расти»,— 
отмечает руководитель департамента 
рынков капитала банка «ФК 

”
Откры-

тие“» Михаил Автухов. На этих ожида-

ниях доходности ОФЗ опустились ни-
же ключевой ставки. «В феврале—мар-
те доходности по всей кривой ОФЗ в 
среднем опустились с 15% до 12% годо-
вых»,— отмечает глава дирекции ана-
лиза долговых инструментов «Урал-
сиб Кэпитал» Дмитрий Дудкин.

В корпоративном сегменте доход-
ности также немного снизились. 
«Если полтора-два месяца назад обли-
гации качественных корпоративных 
и субфедеральных заемщиков торго-
вались с доходностью 20% и более, то 
сейчас ставки стабилизировались в 
районе 15% годовых»,— отмечает Ми-
хаил Автухов. Однако для большинст-
ва компаний текущие доходности 
остаются слишком высокими. Актив-
ность проявляют в основном эмитен-
ты из финансового сектора — банки и 
лизинговые компании. «Нефинансо-
вые компании не видят смысла разме-
щать облигации, поскольку доходно-
сти остаются высокими, а в условиях 
рецессии направлять средства, при-
влеченные с помощью облигаций, на 
развитие никто не торопится»,— счи-
тает господин Дудкин. По мнению 
управляющего директора «Сбербанк 
КИБ» Александра Кудрина, корпора-
тивные заемщики из нефинансового 
сектора вернутся на первичный ры-
нок не раньше, чем доходности опу-
стятся до 10–12% годовых.

В ожидании лучшей конъюнктуры 
эмитенты пользуются появившейся в 

этом году возможностью регистрации 
не отдельных облигационных выпу-
сков, а программ облигаций. Такие 
программы зарегистрировали Рос-
банк (на 55 млрд руб.), банк «ФК 

”
От-

крытие“» и «Газпром нефть» (на 100 мл-
рд руб. каждый). При регистрации про-
граммы она в полном объеме может 
быть сразу включена в ломбардный 
список, но эмитент размещает выпу-
ски по мере необходимости. Банк «ФК 

”
Открытие“» вчера объявил, что сбор 

заявок на первый выпуск объемом 
2–3 млрд руб. состоится 6–7 апреля.

Нефинансовые заемщики пока 
предпочитают разбираться с уже су-
ществующей долговой нагрузкой. 
Случаи дефолтов единичны, за про-
шедший квартал можно отметить 
только эпизод с СУ-155: застройщик 
не смог пройти оферту по трем выпу-
скам облигаций и остался должен ин-
весторам 2,3 млрд руб. В основном за-
емщики предпочитают реструктури-
ровать займы.

Работа с текущей задолженностью 
стала основным направлением дея-
тельности эмитентов и на внешнем 
рынке. Те заемщики, у которых име-
лись свободные средства, охотно на-
правляли их на выкуп своих облига-
ций. Как стало известно вчера, 
Vimpelcom выкупит по оферте свои 
еврооблигации на $1,84 млрд, Тинь-
кофф-банк — на $80,1 млн. Эмитенты 
пользуются периодом снижения ста-
вок. «Со стабилизацией ситуации во-
круг Украины в размещенных евроо-
блигациях началось ралли — напри-
мер, доходности гособлигаций 

”
Рос-

сия-30“ с января упали с 7,5% до 4,5% 
годовых»,— отмечает господин Дуд-
кин. По мнению экспертов, сниже-
нию доходностей может способство-
вать и скупка российских еврооблига-
ций банками за счет средств, получен-
ных от ЦБ по валютному репо (см. 

”
Ъ“ 

от 31 марта). Впрочем, первичный ры-
нок еврооблигаций остается фактиче-
ски закрытым для российских эми-
тентов: по итогам первого квартала те-
кущего года объем размещений на 
нем составил $178,87 млн, год назад 
— $6,15 млрд. «Эмитенты надеются на 
смягчение санкций ближе к лету и 
ждут этого момента»,— полагает го-
сподин Кудрин.

Любовь Царева

Долговой рынок  
стал совсем финансовым
Облигации размещают банки и Минфин

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Объемы привлеченных средств на мировых рынках акционерного капитала были ре
кордными для первого квартала, составив $231,5 млрд, преимущественно благодаря 
резкому росту привлечений от вторичных размещений (SPO). Объем первичных раз
мещений (IPO) упал на одну пятую, до $37,2 млрд, следует из данных Thomson Reu
ters. С начала года рост фондового рынка воодушевил многих нынешних акционеров 
компаний, включая фонды прямых инвестиций, на продажи. Объемы такого рода сде
лок выросли на треть к аналогичному периоду прошлого года, до $168,4 млрд, при 
этом на них пришлось 73% от всех сделок с акционерным капиталом. Комиссионные 
инвестбанков от сделок на рынках акционерного капитала сократились на 3% к анало
гичному кварталу прошлого года, до $5 млрд. Возглавляет список крупнейших получа
телей комиссионных Goldman Sachs, за ним следуют JP Morgan и UBS. При этом по
следний возглавил соответствующий рейтинг в Европе, поднявшись с третьего места 
в первом квартале 2014 года. Размещение Santander на €7,5 млрд подняло испанские 
биржи на первое место в квартале среди площадок для размещений по объемам. 
Шанхай возглавил список по количеству проведенных размещений. Крупнейшие 
из сделок на горизонте — размещения на токийской фондовой бирже Japan Post Hol
dings Co Ltd и ее банковского и страхового подразделений. Правительство Японии 
заявило, что оно планирует привлечь около $8 млрд в первом раунде продаж. Reuters

И это при том, что по размеру ак-
тивов СБ-банк на дату отзыва лицен-
зии уступал и Межпромбанку, и Ин-
вестбанку: 84-е место в рэнкинге бан-
ков «Интерфакс» по активам, в то 
время как Межпромбанк на момент 
отзыва занимал там 30-е место, а Ин-
вестбанк — 79-е.

Отдельный интерес представляет 
и то, в каких условиях проходил от-
зыв лицензии у СБ-банка — на фоне 
многочисленных декларируемых ЦБ 
мер по ужесточению контроля за ка-
чеством банковских активов, повы-
шения ответственности руководства 
и собственников банков и не говоря 
уже о продолжающейся больше полу-
тора лет расчистке банковского сек-
тора от сомнительных и неустойчи-
вых игроков, указывают эксперты.

Основная проблема СБ-банка, как 
следует из выверенного ЦБ баланса, 
в кредитном портфеле. «Фактически 
он весь признан фиктивным, что мо-
жет указывать на то, что кредиты вы-
даны аффилированным или друже-
ственным акционерам структу-
рам»,— указывает аналитик Пром-
связьбанка Дмитрий Монастыршин 
«Очевидно, что уже не первый год 
риски нарастают не только в неболь-
ших, но и в крупных банках и во 
многом они связаны с кредитовани-
ем связанных сторон,— согласен за-
мдиректора 

”
Интерфакс-ЦЭА“ Алек-

сей Буздалин.— Другой вопрос, что 
не всегда эти связанные стороны 
легко выявляются регулятором. Оче-
видно, что есть некая симметрия ин-
формации и регулятор не обладает 
знанием всех нюансов».

Введенный в прошлый кризис ин-
ститут уполномоченных представи-
телей, которые наблюдают деятель-
ность банка «изнутри» (так, напри-
мер, в СБ-банке был уполномочен-
ный от ЦБ), также эффективен не всег-
да. «Мало оценить отчетность банков, 
надо еще понимать реальность отра-
женных там сделок»,— считает руко-
водитель практики ФКБ Роман Кениг-
сберг. Это не всегда просто, но с уче-
том нарастающего количества отзыва 
лицензий, в том числе у довольно 
крупных игроков рынка, можно бы-
ло бы активнее совершенствовать 
банковский надзор, добавляет он.

Впрочем, многое зависит от коо-
перативности банка при взаимодей-
ствии с надзорным органом. В случае 
с СБ-банком ее, похоже, не было. В 
ЦБ в качестве комментария по ситуа-
ции в СБ-банке сослались на собст-
венный пресс-релиз, появившийся 
уже вечером. «Временная админист-
рация по управлению СБ-банком с 
первого дня осуществления своих 
функций столкнулась с фактами се-
рьезного воспрепятствования ее дея-
тельности,— говорится в пресс-рели-
зе.— Руководство банка уклонилось 
от передачи временной администра-
ции оригиналов кредитных догово-

ров, договоров залога и поручитель-
ства по ссудной задолженности юри-
дических и физических лиц, что мо-
жет свидетельствовать о попытке со-
крытия фактов вывода из банка акти-
вов. Информация об осуществлен-
ных бывшими руководителями и 
собственниками банка действиях, 
имеющих признаки уголовно нака-
зуемых деяний, направлена Банком 
России в Генпрокуратуру и МВД для 
рассмотрения и принятия соответст-
вующих процессуальных решений».

Правда, кредиторам банков, ли-
шенных лицензий, уголовное пре-
следование банкиров помогает 

лишь в единичных случаях. Полно-
стью после заведения уголовного де-
ла с кредиторами расплатился лишь 
бывший владелец «Моего банка» 
Глеб Фетисов (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). 

При этом дыры в балансах банков, 
обнаруженные временной админис-
трацией при первичном после отзы-
ва лицензии обследовании, впослед-
ствии в ходе банкротства обычно за-
метно увеличиваются. Так, напри-
мер, в ходе судебных разбирательств 
«дыра» Инвестбанка увеличилась до 
44,5 млрд руб., а Межпромбанка — 
до 80 млрд руб.

Юлия Локшина

Дыра бита
с7

39,1 миллиарда рублей  
составляет разрыв между объемом  
обязательств СБ-банка перед кредиторами 
и стоимостью его активов

цитата

Программа льготного авто
кредитования, к сожалению,  
не так динамично развивается, 
как в прошлом году
— Денис Мантуров,
министр промышленности и торговли, 
23 марта
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» продолжает искать возможности 
увеличения прокачки нефти в Китай, чтобы 
 выполнить контракты в условиях ограничения 
инфраструктуры. Обсуждается рост поставок 
по отводу ВСТО Сковородино—Мохэ, а также че-
рез Казахстан. Использовать неочевидные пути 
компании приходится потому, что ей не удалось 
вытеснить конкурентов из переполненного 
ВСТО. В итоге до сих пор непонятно, сможет ли 
«Роснефть» полностью удовлетворить потребно-
сти китайцев — пока дополнительно получается 
прокачать только 4,4 млн из 5 млн тонн, на ко-
торые должны быть увеличены поставки.

«Роснефть» может увеличить экспорт нефти в Китай 
через отвод трубопровода Восточная Сибирь—Тихий 
океан (ВСТО) Сковородино—Мохэ и Казахстан, расска-
зали 

”
Ъ“ источники, знакомые с ходом переговоров. В 

этом году госкомпания должна поставить в страну при-
мерно на 5 млн тонн нефти больше, чем в 2014 году. 
Сковородино—Мохэ обеспечит дополнительную про-
качку около 1 млн тонн, говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к компании (от официальных комментариев там 
отказались). В «Транснефти» уточнили, что получили 
«устное обращение» «Роснефти» об увеличении прокач-
ки по Сковородино—Мохэ на 125 тыс. тонн с мая, но не-
обходима при этом и заявка от Китая.

Также «Роснефть» хочет на 1 млн тонн увеличить по-
ставки в Китай по трубопроводу Атасу—Алашанькоу 
через Казахстан, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В 

«Транснефти» поясняют, что «согласно нынешнему гра-
фику обеспечена прокачка 7,5 млн тонн в год, сейчас 
загружено 7 млн тонн». «Переговоры ведутся об увели-
чении прокачки в 2015 году на 1 млн тонн, в 2016-м — 
на 2 млн тонн, а в 2017-м — на 3 млн тонн»,— добавля-
ет источник 

”
Ъ“, близкий к «Роснефти». Но, уточняет 

участник рынка, эта нефть идет на Павлодарский НПЗ 
(Казахстан взамен поставляет свою нефть в Китай) и 
сможет ли он принимать больше, еще неясно.

Госкомпания ищет альтернативные маршруты экс-
порта из-за того, что не смогла договориться об увели-
чении поставок через ВСТО в порт Козьмино. По дан-
ным «Интерфакса», график прокачки на второй квар-
тал составлен в середине марта, в целом речь идет о 
7,8 млн тонн (в первом квартале — 7,3 млн тонн), из 
которых «Роснефть» получит дополнительно 800 тыс. 
тонн, а еще 500 тыс. тонн — под компенсационные по-
ставки в Казахстан, распределенные между компания-
ми. «Роснефть» хотела дополнительно прокачивать по 
трубе еще примерно 2 млн тонн за счет квоты ЛУКОЙ-
Ла, «Сургутнефтегаза» и Иркутской нефтяной компа-
нии. По данным 

”
Ъ“, госкомпания вела переговоры о 

покупке их нефти, но безуспешно. Исходно предпола-
галось, что дополнительные 5 млн тонн нефти в Китай 
пойдут по Сковородино—Мохэ, мощности которого 
расширят. Но Китай не смог закончить работу в срок.

Удастся ли «Роснефти» в результате полностью вы-
полнить соглашение, пока непонятно. Возможность 
дополнительных поставок через Козьмино в 2015 году 
собеседники 

”
Ъ“ оценивают примерно в 2,4 млн тонн. 

Таким образом, с учетом увеличения экспорта через 
Сковородино—Мохэ и Казахстан «Роснефть» может до-
полнительно прокачать 4,4 млн тонн. Участники рын-
ка полагают, что в силу «стратегического характера» 
соглашения с Китаем госкомпания так или иначе до-
бьется дополнительного места в трубе. При этом са-
мим китайцам, добавляют источники 

”
Ъ“, ситуация 

даже выгодна: транспортировка нефти по ВСТО через 
Козьмино обходится им дешевле, чем по Сковороди-
но—Мохэ.

Кирилл Мельников

«Роснефть» ищет обходные пути в Китай
Компания увеличит поставки через Казахстан

Энергетики предложили Минэнерго изменить 
механизм оплаты мощности электростанций 
с введением «ценового пола», равного операци-
онным затратам новых инвестпроектов, плат-
ной консервации невостребованных объектов, 
их вывода из эксплуатации и модернизации. 
Это противоречит идеям потребителей, требую-
щих снижения цен на электроэнергию. Если ре-
гулятор не примет решений в пользу энергети-
ков, сохранение нынешней ситуации сыграет 
скорее в пользу потребителей.

НП «Совет производителей энергии» направило 
Минэнерго предложения по проведению конкурентно-
го отбора мощности (КОМ) на 2016 год (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с презентацией). Избыток предложения на КОМ-2015 
в 15,4 ГВт и отсутствие роста спроса подстегнули рабо-
ту над пересмотром правил. Но выработать единую кон-
цепцию участникам рынка не удается, поэтому Минэ-
нерго представит в правительство несколько сценари-
ев — отказ от изменений, предложения потребителей и 
концепцию самого министерства.

Производители рассматривают два сценария: замороз-
ка результатов прошлого отбора с индексацией цены на 
уровне инфляции (предложил «Газпром Энергохолдинг») 
и изменение правил отбора. Первый даже с учетом индек-
сации предполагает прирост цены всего в 5,8%, что ниже 
прогнозной инфляции. Во втором генераторы поддержи-
вают инициативу Минэнерго по введению «ценового по-
ла» для мощности — он должен страховать от обнуления 
цены в ходе отбора (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). Сейчас такой 

«ценовой пол» существует в ряде регионов в виде мини-
мального тарифа на мощность 2010 года, проиндексиро-
ванного на инфляцию (35,6 тыс. руб. за 1 МВт в месяц в 
первой и 49,7 тыс. руб. во второй ценовой зоне). Но генера-
торы хотят поднять его до уровня эталонных операцион-
ных затрат по договорам на поставку мощности (ДПМ, га-
рантируют возврат вложений). В первой ценовой зоне по 
газовым станциям «пол» составит 92,8–103,3 тыс. руб. за 
1 МВт в месяц, по угольным — 160,8 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц (это выше цены КОМ-2015 в 133 тыс. руб.). Также гене-
раторы предлагают убрать правило отсечения 15% самого 
дорогого предложения при формировании цены.

Для оплаты консервации станций энергетики пред-
лагают установить планку в 75% от «ценового потолка» 
цены КОМ-2016 и вести торги на понижение. «Систем-
ный оператор» обсуждал оплату на уровне 30% от цены 
КОМ. При этом прошедшим КОМ-консервацию станци-
ям запретят торговать на оптовом рынке. Отдельный 
конкурс генераторы надеются проводить по мощности, 
которая выводится из эксплуатации, и рассчитывают на 
появление механизма модернизации электростанций, 
необходимых при восстановлении экономики. Мощ-
ность «на перспективу» может быть выведена с рынка 
на два года для модернизации, оплата мероприятий на-
чинается после запуска по аналогии с ДПМ.

Однако идеи энергетиков полностью расходятся с 
предложениями НП «Сообщество потребителей энер-
гии», которое также направило свои материалы Минэ-
нерго. Клиентов энергокомпаний не устраивает ни кон-
цепция министерства, ни даже заморозка КОМ на 2016 
год — потребители против любых дополнительных пла-
тежей в пользу невостребованной генерации. Они на-
стаивают на снижении в 2016 году общего платежа за 
электроэнергию (производство, передача и инфраструк-
тура), выводе с рынка не менее 8 ГВт в ближайшие три 
года и 30 ГВт до 2030 года без оплаты, ограничении до-
ходности по ДПМ до 12–14% и отказе от невостребован-
ных соглашений, в том числе по АЭС и ГЭС. А в конеч-
ном итоге потребители предлагают вообще отказаться 
от раздельной оплаты электроэнергии и мощности, пе-
рейдя к рынку «одного товара».

«Позиции сторон непримиримы: генераторы хотят 
дорого, потребители — дешево, рынка, который бы ре-
шил спор, по сути, нет, поэтому решение попадает в об-
ласть ответственности регулятора»,— отмечает Михаил 
Расстригин из «ВТБ Капитала». При этом, добавляет он, 
какое бы решение ни приняло государство, «всегда бу-
дут недовольные». По мнению аналитика, велик риск 
того, что ситуация просто зависнет, правила КОМ оста-
нутся неизменными, в 2016 году произойдет новое сни-
жение цены и генераторам придется выводить станции 
из эксплуатации за свой счет — уже около половины ста-
рых станций работает или близко к нулю, или в убыток.

Анастасия Фомичева, Наталья Скорлыгина

Отбор ненужной мощности
Производители энергии требуют ценовых гарантий

ГМК «Норильский никель» возвращается к пра-
ктике обратного выкупа своих акций: в 2015 году 
на это компания может  направить до $500 млн. 
В 2010-2011 годах buyback был одной из причин 
жесткого конфликта акционеров ГМК. На этот 
раз, по данным источников 

”
Ъ“, владельцы клю-

чевых пакетов идею поддерживают, зато рынок 
ее не оценил.

ГМК «Норильский никель» в 2015 году планиру-
ет направить на выкуп собственных акций с рынка до 
$500 млн, сообщила вчера компания. Исходя из капита-
лизации «Норникеля» на Лондонской бирже 31 марта, на 
эту сумму можно выкупить около 1,8% акций компании 
(2,84 млн акций). Бумаги будут погашены, говорят в ГМК.

О возможности поддержания котировок за счет 
buyback в январе говорил глава «Интерроса» (владеет 
30,3% ГМК) и гендиректор «Норникеля» Владимир По-
танин, подчеркивая, что выкупаться будут только free-
float. Помимо «Интерроса» ключевыми акционерами 
ГМК являются «Русал» Олега Дерипаски (27,8%) и Crispian 
Investments Ltd Романа Абрамовича и Александра Аб-
рамова (5,87%), еще 3,2% акций ГМК на конец 2014 года 
было у «Металлоинвеста». После buyback и погашения 
бумаг пакет «Интерроса» в ГМК может увеличиться до 
30,85%, «Русала» — до 28,29%, Crispian — до 5,97%. «Ме-
таллоинвест» не участвует в акционерном соглашении 
ГМК и может торговать акциями. В «Металлоинвесте» не 
комментируют buyback и возможность участия в нем, но 
в отчетности компании за 2014 год говорится, что акции 
ГМК зарезервированы для продажи.

В «Норникеле» не раскрывают, как относятся к идее 
основные акционеры. Но в период корпоративного 
конфликта между «Интерросом» и «Русалом» предста-
вители последнего считали, что выкуп «Норникелем» 
около 17% своих акций на $9 млрд в 2010–2011 годах 
шел в интересах компании Владимира Потанина, кото-
рая при лояльном менеджменте ГМК получала перевес 

голосов. После примирения партнеров в декабре 2012 
года квазиказначейский пакет ГМК был погашен, а од-
ним из условий соглашения стал уровень дивидендов: 
по последним договоренностям, до 2018 года они соста-
вят 50% EBITDA и не менее $2 млрд в год (после — про-
сто 50% EBITDA), а в 2018 году акционеры получат еще 
$1 млрд от непрофильных активов.

Акционеры «Норникеля» планы по buyback и их вли-
янию на дивиденды за 2014 год не комментируют. Но 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из них, подчеркивает, что 

«buyback будет проведен сверх согласованного уровня ди-
видендов». «Ключевые акционеры поддержали инициати-
ву менеджмента ГМК при условии, что партнеры не будут 
участвовать в выкупе и акции будут погашены»,— заме-
тил он. Источник 

”
Ъ“, близкий к другому акционеру, счи-

тает, что buyback будет «разумным использованием лик-
видности ГМК». Долговая нагрузка снижается: отношение 
чистого долга к EBITDA сократилось за год с 1,1 до 0,6 (чи-
стый долг — $3,5 млрд), добавляют в ГМК.

За девять месяцев 2014 года с учетом спецдивиден-
да «Норникель» выплатил акционерам 120,6 млрд руб., 
в октябре это равнялось $2,78 млрд, но из-за девальва-
ции к концу года сумма упала до $2 млрд. Владимир По-
танин говорил, что компания не планирует компенсиро-
вать разницу, но источники 

”
Ъ“, близкие к акционерам, 

не исключали, что «Норникель» доплатит в итоговом 
дивиденде. В 2014 году «Норникель» получил $5,7 млрд 
EBITDA, и компания может направить на выплаты в ию-
не $1–1,4 млрд, полагает сотрудник одной из инвестком-
паний. По оценкам Сергея Донского из Societe Generale, 
финальный дивиденд может составить до $1,9 млрд. «Не-
обходимости в поддержании котировок нет: с начала го-
да бумаги ГМК показывают рост на 25%»,— полагает он. 
Рынок инициативу ГМК не оценил: к 19:45 мск расписки 
компании на LSE подешевели на 1,5%, акции «Норнике-
ля» на Московской бирже упали на 1%.

Анатолий Джумайло

«Норникель» выкупит себя сам
Компания объявила новый buyback

Греция, конфликтующая  
с Еврокомиссией и МВФ и за-
интересованная в тактическом 
союзе с Россией, добивается 
от «Газпрома» новой скидки 
на газ. Этот вопрос поднимал-
ся на переговорах в Москве гла-
вы Минэнерго Греции Панай-
отиса Лафазаниса, который 
обсуждал и возможность при-
соединения страны к «Турец-
кому потоку». Афины предла-
гают российским компаниям 
и участие втендерах на развед-
ку нефти и газа на шельфе Ио-
нического моря. По мнению 
аналитиков, это вряд ли заин-
тересует российских игроков 
при текущей конъюнктуре.

Греция предложила «Газпрому» 
снизить цену на газ, сообщил ми-
нистр энергетики страны Панайотис 
Лафазанис по итогам двухдневного 
визита в Москву. «Мы просили 

”
Газ-

пром“ об уменьшении цены на газ 
до уровня европейских стран. Наша 
просьба была встречена положитель-
но, в 

”
Газпроме“ пообещали изучить 

ее»,— сказал министр, который в по-
недельник встречался с главой «Газ-
прома» Алексеем Миллером и своим 
российским коллегой Александром 
Новаком. Господин Лафазанис уточ-
нил, что скидка может быть предо-
ставлена с 2016 года, также Греция 
хотела бы снизить объем take-or-pay.

Последний раз контракт «Газпро-
ма» с греческой DEPA пересматри-
вался в феврале 2014 года, и право 
на новый пересмотр у Греции поя-
вится не ранее февраля 2016 года. В 
2014 году цена была снижена на 15%, 
до $399 за 1 тыс. кубометров, а объем 
take-or-pay сокращен до 2 млрд кубо-
метров. В прошлом году Греция вы-
брала только 1,75 млрд кубометров 
и вынуждена была оплатить невы-
бранные объемы. По расчетам 

”
Ъ“, 

во втором квартале цена российско-
го газа для DEPA составит чуть более 
$300 за 1 тыс. кубометров.

Основным вопросом, обсуждав-
шимся Панайотисом Лафазанисом 
и Алексеем Миллером, была воз-
можная прокладка по территории 
страны газопровода «Турецкий по-
ток» (сейчас должен заканчиваться в 
Турции вблизи границы с Грецией) 
и связанные с этим аспекты по ин-
теграции газопровода в греческую 
газотранспортную систему и пере-
носу пункта сдачи газа в контрак-
те с DEPA. В «Газпроме» отказались 
от комментариев. По мнению Алек-
сея Гривача из ФНЭБ, каждая стра-
на, в которой «Газпром» реализует 
крупный инфраструктурный про-
ект, хочет скидку на газ, и Греция — 
не исключение. Дипломатический 
источник 

”
Ъ“ добавляет, что сейчас 

Греция является одним из немного-
численных союзников России вну-
три ЕС, что особенно важно для Мо-
сквы в контексте голосований по 
продлению санкций. «Газовая скид-
ка — типичный российский спо-
соб поддержки союзников, схожие 
уступки были сделаны для Венг-
рии»,— говорит он, поясняя, что 
Греции выгодно «сохранять россий-
скую карту» в жестких переговорах 
по программе внешней финансовой 
помощи, которые Афины сейчас ве-
дут с Еврокомиссией и МВФ.

Со своей стороны, Греция пред-
ложила российским компаниям 
принять участие в тендере на поиск 
нефти и газа на 20 участках глубоко-

водного шельфа Ионического моря. 
Нефтяники и газовики, опрошен-
ные 

”
Ъ“, отказались от комментари-

ев. Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research отмечает суще-
ственный потенциал шельфа Вос-
точного Средиземноморья, но сом-
невается, что сейчас российские иг-
роки заинтересованы в нем. Напри-
мер, уточняет эксперт, у «Газпрома» 
из-за падения цен финансовые про-
блемы, его мощности по добыче и 
так избыточны, и он пересматрива-
ет стратегию в отношении активов в 
ЕС, а конъюнктура неблагоприятна 
для капиталоемких проектов.

Юрий Барсуков,  
Кирилл Мельников

«Турецкий поток» увлекает Грецию
Но страна просит и новых скидок на газ

В «Россетях» и «Роснано» 
”
Ъ“ сказа-

ли, что знают о проблеме Сеппо Ре-
меса, в СИБУРе и Sollers от коммен-
тариев отказались. Представитель 
«Роснано» отметил, что господин Ре-
мес остается членом совета дирек-
торов и руководителем комитета по 
аудиту, и подчеркнул его «большой 
вклад в развитие системы риск-ме-
неджмента» в компании.

В «Россетях» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

запрет на въезд в страну не препят-
ствует участию Сеппо Ремеса в засе-
даниях совета директоров, он может 
выражать свою позицию по вопросам 
повестки письменно. В энергетике 
уже был прецедент, когда член совета 
директоров работал из-за рубежа: ле-
том 2013 года экс-главу РЭШ Сергея Гу-
риева выбрали в новый состав совета 
директоров «Э.ОН Россия» уже после 
его эмиграции, он согласился заочно 
участвовать в заседаниях. Вокруг за-
прета въезда иностранных менедже-
ров в страну самый громкий скандал 
произошел в 2008 году в разгар пер-
вого конфликта между российскими 
совладельцами ТНК-ВР и BP. Тогда де-
сятки иностранных сотрудников ком-
пании имели проблемы с продлени-
ем российских рабочих виз, в том чи-
сле глава ТНК-BP Роберт Дадли. В ито-
ге ТНК-ВР была продана «Роснефти», 

ВР стала совладельцем последней, го-
сподин Дадли же возглавил британ-
скую компанию и остается активным 
сторонником России, поддерживая ее 
в условиях западных санкций.

Среди немногих руководите-
лей в энергетике, реально близ-
ких к силовикам, с которыми мог 
сталкиваться Сеппо Ремес,— сын 
главы Федеральной службы охра-
ны Евгения Мурова Андрей, гла-
ва Федеральной сетевой компа-
нии и член совета директоров «Рос-
сетей». Но знакомые господина Ре-
меса в отрасли не знают о каких-ли-
бо конфликтах с участниками сове-

та. Один из собеседников 
”
Ъ“ гово-

рит, что он вел себя абсолютно «без-
обидно» и ничему не противодей-
ствовал. Судя по протоколам, в по-
следнее время Сеппо Ремес дейст-
вительно в основном поддерживал 
принимавшиеся решения.

Но, например, 19 декабря 2014 го-
да финн голосовал против долгос-
рочной программы развития (ДПР) 
холдинга. Первый вариант ДПР со-
держал крайне радикальные нова-
ции (консолидация компаний «Рос-
сетей» на единую акцию и единый 
тариф) и в сентябре был раскритико-
ван в правительстве. Но господин Ре-
мес выступил против и смягченно-
го документа, одобренного советом 
в декабре. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

сетевым компаниям, допускает, что 
претензии к господину Ремесу связа-
ны с его позицией по приватизации 
МРСК, которую не разделяло руко-
водство «Россетей». Сам Сеппо Ремес 
считает, что его критика была «кон-
структивной», добавляя, что еще в 
октябре 2014 года президент Влади-
мир Путин обещал сохранить курс 
на приватизацию региональных 
электросетевых активов «Россетей».

Денис Скоробогатько,  
Анастасия Фомичева,  
Кирилл Мельников,  
Владимир Дзагуто,  
Галина Дудина

Инвестор нон грата
с1
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Те, кто не подписывал соответст-
вующих бумаг, кто не давал под-
писки о невыезде, кто не являет-
ся секретоносителем — в узком 
смысле этого слова,— могут про-
водить каникулы за границей
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр России,  
10 декабря 2014 года
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деловые новости

Кризис заставляет девелоперов пересма-
тривать свои планы. «Доринда Инвест», 
принадлежащая акционерам розничной 
сети «О’Кей», отказалась от строительст-
ва в ближайшем Подмосковье бизнес-
центра «Нагорное» из-за падения спроса 
на офисы. Девелопер хочет построить 
торгцентр и продать его. Но сейчас рас-
тет конкуренция и в этом сегменте.

«Доринда Инвест» отказалась от строительства 
бизнес-центра в районе Нагорное в Мытищах (87-
й километр МКАД), где у девелопера есть 18 га, со-
общили 

”
Ъ“ два собеседника на рынке недвижи-

мости. Спрос на офисы сейчас существенно со-
кратился, и для бизнес-центра, расположенного 
рядом с МКАД, риски быть невостребованным 
возрастают, пояснил один из собеседников 

”
Ъ“. 

Сейчас «Доринда Инвест» оформляет документы 
по изменению вида разрешенного использова-
ния участка, эта процедура находится на финаль-
ной стадии, рассказал управляющий директор от-
дела рынков капитала CBRE Андрей Новиков. Он 
говорит, что девелопер рассчитывает продать этот 
участок. «У нового собственника будет возмож-
ность построить на участке не только большой 
торгцентр, но и продуктовый гипермаркет, ги-
пермаркет товаров для дома»,— пояснил эксперт.

«Мы ведем переговоры с потенциальными 
партнерами о совместном освоении площадки в 

Нагорном, продажа которой возможна»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ гендиректор «Доринда Инвест» Алексей 

Краузе. Он не стал подробно обсуждать эту тему.

• «Доринда Инвест» создана в 2008 году в Санкт-
Петербурге для оказания услуг в сфере девелоп-
мента. По данным «СПАРК-Интерфакс», компа-
ния принадлежит кипрскому офшору «Лонмакс 
Лимитед». По информации петербургских СМИ, 
бенефициарами «Доринды» являются акционеры 
сети гипермаркетов «О’Кей» Дмитрий Коржев, 
Дмитрий Троицкий и Борис Волчек. «О’Кей» — ос-
новной клиент «Доринды»: для ритейлера компа-
ния построила 17 гипермаркетов. Кроме того, в 
портфеле девелопера еще пять супермаркетов, 
торговый центр в Мурманске и жилой комплекс 
в Нижнем Новгороде. Выручка компании в 2013 
году составила немногим более 118 млн руб. (дан-
ные «СПАРК-Интерфакс»).
Проект в Нагорном заявлен в мае 2012 года — 

тогда «Доринда» собиралась построить ритейл-
парк — не менее пяти объектов под гипермарке-
ты, объединенных единой парковкой. Объем 
инвестиций в проект оценивался в $110 млн. В 
видеоролике о проекте, который сейчас разме-
щен на сайте девелопера, «Нагорное» уже биз-
нес-парк из 14 корпусов общей площадью 
275 тыс. кв. м.

Сегмент офисов как наиболее востребован-
ный среди бизнесменов резко отреагировал на 

кризисные явления в российской экономике. 
Арендные ставки по итогам прошлого года упа-
ли на 20%, до минимума с 2005 года, и составили 
$650 и $360 за 1 кв. м в год за объекты класса А и 
В соответственно, подсчитывали в Knight Frank. 
Основная причина — рост вакантных площа-
дей в классе А до 28%. Этот показатель гораздо 
выше того, что был зафиксирован в 2009 году, 
тогда вакансия оценивалась в 19,5%. Доля сво-
бодных площадей растет и в сегменте торговой 
недвижимости: по данным JLL, сейчас этот пока-
затель составляет 6,5%, по итогам 2015 года мо-
жет достичь 8%. По словам директора департа-
мента оценки Knight Frank Ольги Кочетовой, эф-
фективнее использовать участок в Нагорном 
под строительство торговой недвижимости фор-
мата Metro, OBI и жилья экономкласса. «Опти-
мальные пропорции 30% на 70% соответствен-
но»,— уточняет она.

Госпожа Кочетова оценивает землю в Нагор-
ном в 1,8–2,2 млрд руб., инвестиции в строитель-
ство торговых площадей — 40–50 тыс. руб. за 
1 кв. м, затраты на строительство жилья — 50–
60 тыс. руб. за 1 кв. м. По данным портала Metr.
Info, стоимость продажи квадратного метра жи-
лья в Мытищинском районе Подмосковья варь-
ируется от 64,7 тыс. до 147 тыс. руб.

Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

«Доринда» катится по Нагорной
Акционеры «О’Кей» разочаровались в офисах

Внедрение единого билета 
на подъемники всех горных 
 курортов в Сочи может обойтись 
примерно в 5 млрд руб. Столько 
потребуется для строительства 
дополнительной канатной до-
роги, которая свяжет все горно-
лыжные спуски в Красной По-
ляне. Искать деньги на проект 
придется компании «Омега-
Центр», подконтрольной адми-
нистрации Краснодарского края.

Власти приступили к подготовке 
дополнительных мер по развитию ку-
рорта Сочи, заявил вчера премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев во время со-
вещания с членами правительства. 
Среди мер — внедрение единого би-
лета на подъемники (ски-пасса) для 
всех горнолыжных курортов в Крас-
ной Поляне, сообщается на сайте пра-
вительства. Эту идею недавно поддер-
жал президент Владимир Путин во 
время встречи с владельцем «Интерро-
са» Владимиром Потаниным (контр-
олирует курорт «Роза Хутор» в Красной 
Поляне). Возможность создания еди-
ного ски-пасса уже обсуждалась с соб-
ственниками других курортов в гор-
ной части Сочи — «Лауры» и «Альпика-
Сервиса», подконтрольными «Газпро-
му», и курортом «Горная карусель», ко-
торым владеет ОАО «Красная Поляна».

Впрочем, реализовать эту идею бу-
дет непросто. Единый ски-пасс возмо-
жен, если подъемники всех четырех 
курортов будут объединены в одну си-
стему. «Сейчас есть технологическая 
возможность объединить подъемни-
ки 

”
Лауры“, 

”
Альпика-Сервиса“ и 

”
Ро-

зы Хутор“,— говорит источник 
”
Ъ“ из 

числа девелоперов курортных объек-
тов в Сочи.— Проблема в 

”
Горной ка-

русели“, так как объект проектировал-
ся как автономный». По информации 
собеседника 

”
Ъ“, «Горной карусели» 

понадобится около 5 млрд руб. для 

строительства дополнительного подъ-
емника, после чего можно говорить о 
единой транспортной сети между все-
ми курортами на Красной Поляне.

Но у владельца курорта нет своих 
средств на новую стройку: по данным 
«СПАРК-Интерфакс», в 2013 году, ког-
да в последний раз раскрывались фи-
нансовые показатели ОАО «Красная 
Поляна», убыток составлял 1,9 млрд 
руб. Сейчас идет смена владельца 
«Красной Поляны»: структура Сбер-
банка передает акции этой компании 
ОАО «Омега-Центр» (100% принадле-
жит Краснодарскому краю). Взамен 
госбанк получит построенный «Оме-
га-Центром» в Имеретинской долине 
медиацентр (158 тыс. кв. м). Нет своих 
средств и у самой «Омеги»: ее убыток 
по итогам 2013 года превысил 
840 млн руб. В «Омега-Центре» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Единый ски-пасс не единствен-
ная идея чиновников: они пообеща-
ли заняться расширением существу-
ющих курортов. По словам Дмитрия 
Медведева, в 2014 году Сочи посети-
ли 5 млн туристов, из них 1 млн при-
езжали на Олимпиаду. По подсчетам 

администрации Сочи в этом году но-
вогодние каникулы (с 30 декабря по 
11 января) в городе провели 167 тыс. 
человек, что сопоставимо с загруз-
кой в летние месяцы. Еще на этапе 
бронирования отелей на новогод-
ние праздники собственники курор-
тов неоднократно заявляли о необ-
ходимости увеличения пропускной 
способности горнолыжных склонов.

Первый в очереди на расширение 
— курорт «Роза Хутор». О разработке 
проекта развития Обер-Хутора, приле-
гающего к территории действующего 
курорта, еще 11 марта 

”
Ъ“ рассказывал 

гендиректор «Розы Хутор» Сергей Ба-
чин. За счет новых земель компания 
рассчитывает увеличить протяжен-
ность горнолыжных трасс с 77 до 
100 км и более, а пропускную способ-
ность — с 10 тыс. до 20 тыс. человек в 
день. Затраты на этот проект оценива-
лись в 5–10 млрд руб. Создание к 
Олимпиаде всей «Розы Хутор» стоило 
«Интерросу» 69 млрд руб., 55,7 млрд из 
них (более 80%) в качестве кредита вы-
делил ВЭБ. По данным другого источ-
ника 

”
Ъ“, премьер дал поручение вла-

стям Краснодарского края согласовать 
вопросы, связанные с включением в 
границы курорта «Роза Хутор» земель 
Обер-Хутора. Единственные, кто ока-
зался недовольным проектом расши-
рения,— местные экологи: они пола-
гают, что новые строительные работы 
навредят национальному парку, где и 
располагается курорт. Но господин 
Медведев вчера заявил, что часть 
участков под новые проекты может 
быть расположена в рекреационной 
зоне парка. «Понятно, что такого рода 
объекты могут быть предоставлены 
для развития туризма в рамках суще-
ствующего экологического законода-
тельства»,— заверил премьер.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Красную Поляну поднимают до вершины
Чиновники обещают помощь курорту

Уралвагонзавод (УВЗ) готов поспо-
собствовать решению проблемы 
обеспечения бесперебойных поста-
вок рыбы с Дальнего Востока в евро-
пейскую часть России, начав выпуск 
специализированных рефрижера-
торных контейнеров. Железнодо-
рожные операторы, однако, будут 
готовы закупать их только в случае, 
если тарифы на перевозку в таких 
контейнерах уравняют с теми, что 
применяются к универсальным 
контейнерам.

Инициативу по созданию специали-
зированных рефрижераторных контей-
неров для перевозки рыбы и других ско-
ропортящихся продуктов УВЗ высказал 
24 марта на совещании в Минвостокраз-
вития, рассказали 

”
Ъ“ его участники. На 

совещании, по их словам, гендиректор 
«Агентства рефперевозки» Ильдус Хали-
ков сообщил о возможности купить око-
ло 2 тыс. рефрижераторных контейнеров 
(рефконтейнеров). Инициативу УВЗ так-
же поддержала дочерняя структура РЖД, 
компания «Рефсервис», готовая потра-
тить 1 млрд руб. на обновления парка.

Замгендиректора НПК «Уралвагонза-
вод» Андрей Шленский подтвердил пла-
ны начать производство рефконтейне-
ров. По его словам, соответствующий 
проект в ближайшее время планирует-
ся представить в Фонд развития про-
мышленности. Производство около 
1 тыс. рефконтейнеров в год господин 
Шленский оценивает в сумму не менее 
1 млрд руб. Источник, близкий к УВЗ, го-
ворит, что финансировать проект мо-
жет государство, совещания на эту тему 
уже прошли в Минвостокразвития, 
Минпромторге и Минтрансе. По словам 
участников рынка перевозок, для обес-
печения бесперебойных поставок ры-
бы в европейскую часть России потре-
буется построить порядка 10 тыс. 
рефконтейнеров.

По итогам совещания в Минвосто-
кразвития заместитель его руководите-
ля Олег Скуфинский поручил создать ра-
бочую группу по обеспечению беспере-
бойной поставки рыбы и морепродук-
тов с Дальнего Востока и организовать 
встречу с Фондом развития промышлен-
ности для «обсуждения условий финан-
совой поддержки проекта» (об этом сооб-
щается в копии протокола совещания, 
имеющейся у 

”
Ъ“). Согласованный про-

ект будет представлен 7 апреля на сове-
щании у отвечающего за регион вице-
премьера Юрия Трутнева.

 Источник 
”
Ъ“ в Минпромторге гово-

рит, что ведомство «готово рассмотреть 

финансово-экономическое обоснование 
указанной программы». Министерство 
уже направило свою положительную 
оценку в Минвостокразвития, подкре-
пив ее тем, что уровень износа «рефсо-
става» действительно чрезвычайно вы-
сок. Сейчас в России рефроконтейнеры 
не производятся: последний рефрижера-
торный вагон производства Брянского 
машиностроительного завода (БМЗ) был 
изготовлен в 1996 году, а с 1991 года бы-
ли прекращены поставки в Россию но-
вых вагонов-термосов производства не-
мецкой FTD Dessau. Закупку новых реф-
рижераторных вагонов на БМЗ в Мин-
промторге считают экономически неце-
лесообразной, так как помимо высокой 
цены — €180–200 тыс., собственник ва-
гона несет высокие издержки на их еже-
годное техобслуживание. При этом срок 
окупаемости новых рефрижераторных 
вагонов составляет 20–25 лет. 

Основной поставщик рефконтейне-
ров — Китай, где собирается до 90% от все-
го их мирового объема, говорит генди-
ректор «Термокон Логистик» Станислав 
Станкевич. Производство их в РФ, счита-
ет он, станет убыточным. Кроме того, не-
смотря на то, что рефрижераторный пере-
движной состав действительно устарел и 
вымывается, участники рынка не будут 
расширять свой парк без корректировки 
тарифной ставки. Сейчас доставка 
рефконтейнером более чем вдвое доро-
же, чем универсальным, и на 15% дороже 
доставки в изотермических вагонах.

С прошлой осени рыбодобытчики и 
перевозчики отмечали, что после введе-
ния Россией продовольственного эм-
барго увеличился спрос на дальнево-
сточную рыбную продукцию, что при-
вело к нехватке «рефподвижных» мощ-
ностей. Об этом, в частности, сообщала 
компания «Дальрефтранс» (дочерняя 
структура FESCO) в письме к Ассоциа-
ции добытчиков минтая (см. 

”
Ъ“ от 12 

сентября 2014 года).
В Ассоциации добытчиков минтая 

поддерживают создание производствен-
ной базы рефрижераторного подвижно-
го состава на базе УВЗ, ссылаясь на то, что 
в последние годы парк вагонов сильно 
сократился: за последние 12 лет списа-
ны 15,5 тыс. таких вагонов. Часть из спи-
санных вагонов переоборудуют в ваго-
ны-термосы, в которых, однако, сложно 
поддерживать необходимый уровень 
температуры, отчего падает качество до-
ставляемой продукции, объем которой в 
год ассоциация оценивает примерно в 
2,5 млн тонн. 

Анна Зиброва, Юлия Галлямова

Будет рыбе контейнер
Ее поставкам с Дальнего Востока  
поможет Уралвагонзавод Холдинг «Система Масс-медиа», управ-

ляющий медийным бизнесом АФК «Сис-
тема» Владимира Евтушенкова, выходит 
из акционеров продюсерской компа-
нии «Всемирные русские студии» (RWS), 
в которой владел 51%. Гендиректор RWS 
Юрий Сапронов увеличит свой пакет 
в компании с 49% до 70%. Креативный 
бизнес плохо управляется корпорация-
ми, а продюсер теперь будет «лучше 
 мо тивирован», объясняют стороны.

ОАО «Система Масс-медиа» (СММ) выходит 
из числа акционеров ЗАО «Всемирные русские 
студии», сообщила вчера СММ. До сих пор она 
контролировала 51% RWS, остальными 49% 
владел один из основателей и гендиректор ки-
ностудии Юрий Сапронов. После сделки доля 
топ-менеджера в RWS увеличится до 70%. Сам 
господин Сапронов подтвердил 

”
Ъ“ эту инфор-

мацию. Оставшиеся 30% перейдут к АФК «Сис-
тема», которая ранее не владела акциями RWS.

О том, что СММ готовится выйти из RWS — 
своего основного актива, 

”
Ъ“ сообщал 19 января. 

В 2013 году выручка СММ составила $86,7 млн, 
из которых $57,2 млн приходится на RWS. В том 
же году киностудия впервые показала чистую 
прибыль — $1,9 млн. За 2014 год компания пока 
не отчиталась. RWS специализируется на произ-
водстве телесериалов. Среди ее наиболее извест-

ных проектов в 2014 году — фильм «Василиса», 
собравший в российском прокате $301,9 тыс. 
при бюджете $7 млн, сериалы «С чего начинает-
ся родина» (выходил на «Первом канале»), «Сама-
ра 2» («Россия 1») и «Майские ленты» Валерии Гай 
Германики (украинский «Интер»). 

«Система» и Юрий Сапронов обсуждали ва-
рианты сделки и в итоге решили, что она будет 
безденежной, пояснил 

”
Ъ“ собеседник в АФК. В 

обмен на долю в RWS СММ увеличивает с 1% до 
70% свой пакет в ЗАО «Объединенные русские 
киностудии» (ОРК). Основной актив ОРК — ин-
фраструктура для теле- и кинопроизводства. У 
компании шесть павильонов площадью 
3,7 тыс. кв. м в Петербурге, специализирован-
ный транспорт, реквизит, декорационные мас-
терские, а также студия постпродакшена в Мо-
скве. Эта инфраструктура сдается в аренду, при-
чем один из основных заказчиков ОРК — сама 
RWS. Ранее RWS и владела 99% ОРК, после сдел-
ки у нее останется 30%.

Оценку компаний представитель АФК «Систе-
ма» и Юрий Сапронов не называют. «RWS — биз-
нес, сильно завязанный на персоналии продюсе-
ра. С выходом СММ продюсер Юрий Сапронов 
будет лучше мотивирован»,— рассуждает собе-
седник 

”
Ъ“ в «Системе». По его словам, СММ не-

интересно держать миноритарные доли, поэто-
му 30% перейдут к АФК. «Я обменял акции, пото-

му что так больше самостоятельности и ответст-
венности — большие системы управления для 
такого вида бизнеса, как наш, не очень хорошо 
адаптируются. Креативные истории плохо 
управляются корпорациями, слишком много че-
ловек решают, да или нет»,— рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Сапронов.
У «Системы» были большие планы по разви-

тию кинобизнеса, которые так и не реализова-
лись. Несколько лет назад АФК анонсировала 
масштабный проект «Ленфильм XXI» в партнер-
стве с ВГТРК. Стороны планировали вложить 
до $150 млн в строительство в Петербурге сту-
дийного комплекса площадью 67 тыс. кв. м, 
объединив производственные мощности с 
«Ленфильмом». Но против приватизации «Лен-
фильма» выступили деятели кинематографии, 
и партнеры отказались от проекта. В августе 
2012 года из-за снижения загрузки RWS закры-
ла кинокомплекс в Москве, занимавший около 
12 тыс. кв. м.

Теперь в управлении СММ останутся семей-
ство тематических каналов «Стрим», реклам-
ное агентство «Максима» и интернет-сервис 
Stream.ru. При этом, как сообщал ранее 

”
Ъ-

Online“, Stream.ru планируется интегрировать 
в новый онлайн-кинотеатр МТС.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Для «Системы» кино не медиа
Холдинг передал контроль в своей киностудии продюсеру Юрию Сапронову

контекст  

ФАРМАЦЕВТИКА

«Ростех» заменит  импортные лекарства

Созданная «Ростехом» Национальная иммунобиологическая компа-
ния (НИК) до 2020 года инвестирует в развитие примерно 25 млрд 

руб., сообщил ее гендиректор Николай Семенов. Эти средства, 
в частности, будут направлены на модернизацию и техническое пе-
ревооружение предприятий холдинга, организацию полного цикла 
производства ряда препаратов, трансфер ключевых технологий и их 
локализацию в РФ, финансирование разработок лекарств и созда-
ние новых производственных площадок. «Первичная наша цель — 
это импортозамещение»,— заявил господин Семенов. По его сло-
вам, НИК ставит задачу к 2020 году обеспечить стопроцентную долю 
российского производства на рынке вакцин (в рамках национально-
го календаря прививок), противотуберкулезных препаратов, не ме-
нее чем 20% на рынке антивирусных препаратов, ВИЧ и гепатитов, 
до 100% довести долю на рынке плазматических препаратов кро-
ви.  Через пять лет совокупная годовая выручка НИК ожидается 
на уровне 40 млрд руб. (в 2014 году — 3,1 млрд руб.). Олег Трутнев

ЦИТАТА

В некоторых странах Олимпий-
ские парки пустуют после Игр, 
но мы все предусмотрели. 
С  конца декабря по февраль  
все объекты забиты
— Владимир Путин,
президент РФ, на пресс-конференции 
18 декабря 2014 года
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В прокат выходит «Феникс» — поствоенная драма  
режиссера Кристиана Петцольда. Рецензия — в пятницу

Московский «Гоголь-центр» 
показал премьеру спектакля 
«Хармс. Мыр» по произведени-
ям Даниила Хармса в постанов-
ке молодого режиссера Максима 
Диденко. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Максим Диденко поставил в «Го-
голь-центре» броский и громкий 
спектакль, про который трудно рас-
суждать уже наутро после просмотра. 
«Хармс.Мыр» остается в памяти чере-
дой выразительных, энергичных, 
сложносочиненных сцен, с трудом 
вытягивающихся в понятную после-
довательность высказывания. Надо 
отдать должное режиссеру — он «за-
варил» на сцене «Гоголь-центра» весь-
ма сложный проект, в котором сугу-
бо авторское высказывание долж-
но было обрести товарный вид зре-
лищного шоу. По правде говоря, вто-
рая задача решена гораздо успешнее 
первой: «Хармс.Мыр» дарит зрите-
лю ощущение причастности к при-
хотливому синтетическому жанру, 
в котором смешаны драматический 
театр и мюзикл (музыку для живо-
го оркестра сочинил Иван Кушнир), 
местами обостренный до рок-оперы, 
местами смягченный до поп-концер-

та, цирковые вкрапления и щедрое 
использование видеопроекции.

Трудно представить себе такой 
спектакль где-либо, кроме «Гоголь-
центра» с его командой молодых ак-
теров, учеников Кирилла Серебрен-
никова, подвижных, готовых к пла-
стическим контрастам не менее яр-

ким, чем цветовые склейки на их ко-
стюмах. В «Хармс.Мыр» они предста-
ют слаженной клоунской труппой, 
то рассыпающейся по сцене отдель-
ными фигурками, то собирающейся 
в единое тело со многими головами 
с ярким гримом, смешными парика-
ми и утрированными движениями. 

Чем-то эти персонажи напоминают о 
героях спектаклей Роберта Уилсона, 
тоже тяготеющего, в свою очередь, 
к поэтике абсурдизма и даже поста-
вившего недавно «Старуху».

Еще недавно, буквально неделю 
назад, петербургская премия для мо-
лодых «Прорыв» отметила за лучшую 

режиссуру спектакль Максима Ди-
денко «Шинель.Балет». Драматиче-
ские артисты с выдумкой протанце-
вали сценическую историю, в дивер-
тисментах которой появлялись не-
дотепы Гоголь и Пушкин в спортив-
ных костюмах, а бесполый Башмач-
кин, отлично сыгранный актрисой 

Галой Самойловой, даже превращал-
ся в какой-то момент в очеловечен-
ную шинель — беременную женщи-
ну, которую ее «хозяин» бросил ради 
новой шинели-вертихвостки. В «Ши-
нели» тоже были оригинальные сце-
ны, подвижные и реактивные моло-
дые актеры, вдохновение преобра-

зования пространства, ответвления 
от основной истории, свободолюби-
вые «прививки» все новых и новых 
мотивов, но все-таки там был дис-
циплинирующий режиссерское со-
знание сюжет повести Гоголя, пусть 
и лишенный путеводных слов, но 
помогающий выстроить последова-
тельность ассоциаций.

В новом «Хармсе» дисциплину 
нужно было вырабатывать самим — 
готовой инсценировки у создателей 
спектакля не было, лишь тексты Да-
ниила Хармса, причем, судя по все-
му, не только его произведения (не 
самые известные, кстати), но и фраг-
менты сопутствующих текстов. Види-
мо, одной из главных в процессе ро-
ждения спектакля стала тема позна-
ния реальности — того самого окру-
жающего мира, который в сознании 
познающего превращается в пугаю-
щий и распадающийся «мыр».

Художник Павел Семченко, хоро-
шо знакомый по работам в петербург-
ском театре АХЕ, придумал сцениче-
ский конструктор — набор больших 
серых павильонов-коробочек, рас-
ставленных по сцене. Лишь ближе к 
финалу они собираются вместе, уме-
щаясь друг в друга, но это кажется 
единственной головоломкой спекта-
кля, которая имеет внятное решение. 
А фантастическое путешествие про-
фессора Трубочкина и его альтер эго, 
мальчика Феди Кочкина (трогатель-
ная работа старейшины театра Майи 
Ивашкевич), в котором находится ме-
сто и смерти с кремацией и рассыпа-
нием пепла, и арестам, и наваждени-
ям, кончается все-таки ничем, вер-
нее, красивой сценой с распрямляю-
щимися телами и улетающими шари-
ками. Остаются лишь отдельные стро-
ки Хармса, за которыми по-прежнему 
скрываются самые страшные веселья 
и самые смешные ужасы.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Миру — мыр
«Хармс.Мыр» в «Гоголь-центре»

В Центральном доме художни-
ка в Москве открылся 38-й Рос-
сийский антикварный салон. Он, 
как и всегда, отлично демонстри-
рует состояние нашего арт-рын-
ка. Участников чуть ли не на треть 
меньше, «дорогой» (второй) этаж 
пустынен, «дешевый» (третий) пе-
реполнен. Специально для ”Ъ“ — 
ТАТЬЯНА МАРКИНА.

Полторы сотни участников вме-
сто двухсот с лишним. Широкие пу-
стые проходы между стендами вто-
рого этажа, там, где раньше были 
крупнейшие российские антиквар-
ные галереи. Многие из них совсем 
отказались от участия, другие пере-
сели на третий, более демократич-
ный этаж. Специальных проектов, 
почти выставок, немало, но о про-
дажах ничего не слышно. Это анти-
кварный салон эпохи кризиса.

Уже только то, что он есть, боль-
шая заслуга участников и организато-
ров. Московский международный са-
лон, который должен был в мае прой-
ти в Манеже, отменен, значит, ника-
ких конкурентов, но от этого не лег-
че. Рынок стоит. По правилам рынок 
искусства или вовсе не должен реаги-
ровать на экономический кризис, или 
реагировать с задержкой. Русский ры-
нок начал падать вместе с курсом, пря-
мо в ноябре, во время традиционных 
русских торгов в Лондоне, хотя по 
цифрам они вышли не так уж и пло-
хи, но по настроению были хуже не-
куда. Михаил Суслов, крупнейший пе-
тербургский антиквар (он представ-
лен на салоне двумя стендами, с живо-
писью «первых имен» и мебелью мо-
дерна), рассказал историю о том, как 
на открытии салона его постоянный 
клиент, коллекционер, ничего не ку-
пил по той причине, что ему не хвата-
ет, нет, не денег, а драйва. Рынок рус-
ского искусства очень небольшой, и 
по доступным работам, и по кругу по-
купателей, и стоит на нем распростра-
ниться паническим настроениям, пи-
ши пропало. Зачем вкладываться в 
картины, если их нельзя даже в слу-
чае чего вывезти из страны? Зачем тра-
тить деньги, если бизнес может в лю-
бой момент рухнуть? И если никто ни-
чего не покупает, то, может, и не надо?

Способы преодоления паники тео-
ретически есть. Прав аналитик Конс-
тантин Бабулин (портал artinvestment.
ru), считающий, что в новых условиях 
нельзя по-прежнему ориентировать-
ся на лондонские цены, что их придет-
ся заметно снижать, иначе покупате-
лей не будет. Но прав и антиквар Ана-
толий Боровков, что продавцы вещей 
совсем не готовы продавать их дешев-
ле прежнего и норовят запросить «по-
лондонски», причем в валюте. Анек-
дотично появилось известие о том, 
что с антикварного салона украли два 
подстаканника. Пострадавшие анти-
квары заявили, что они оцениваются 
в 500 тыс. руб. каждый. Мы, как гово-

рится, сами этих подстаканников не 
видели, однако и по лондонским мер-
кам почти £6 тыс. за подстаканник, 
даже если он фирмы Овчинникова и 
сплошь в эмалях, это дороговато.

Главная причина слабости нашего 
арт-рынка совершенно очевидна: это 
действующий закон о ввозе и выво-
зе произведений искусства, по кото-
рому ввезти на продажу можно толь-
ко с пошлиной, повышающей стои-
мость предмета на треть, а вывезти 
и вовсе почти ничего нельзя. Миха-
ил Каменский, глава «Сотбис. Россия 
и СНГ», принимавший участие в об-
суждении новой версии закона, рас-
сказал, что в ней предлагается отка-
заться от запрета на вывоз произве-
дений «по возрасту» (сейчас старше 
70 лет) и оставить только «по качест-
ву» (чтобы страну не покидали рабо-
ты статуса национального наследия). 
И вводится возможность временного 
ввоза произведений для российских 
граждан (сейчас такая опция возмож-
на только для нерезидентов). Но до 
принятия этой версии еще далеко.

А пока все справляются по свое-
му разумению. Многие антиквары и 
правда скорректировали цены, дру-
гие стоят на своем.

Галерея «Антик Инвест» прода-
ет морской пейзаж Григория Нис-
ского 1937 года за $150 тыс., натюр-
морт «Кекс и лимон» Юрия Пимено-
ва — за $70 тыс. (лондонские рекор-
ды для этих художников — £1,8 млн 
и $1,5 млн соответственно). В «Элизи-
уме» большое полотно Николая Тар-
хова стоит $150 тыс., портрет рабо-
ты Филиппа Малявина — $90 тыс. 
Только на самую необычную и инте-
ресную работу — рисунок Пабло Пи-
кассо с изображением Юрия Гагари-
на — цену тут не называют. В галерее 

«Альтруист» представлены как мас-
штабные и дорогие полотна «первых 
имен», например «Дама у окна» Конс-
тантина Коровина за $400 тыс., так и 
небольшие работы, как «Эскиз лоша-
ди» Василия Сурикова за $30 тыс. На 
стенде с названием «Частная коллек-
ция» альбом рисунков Ивана Пуни, 
разобранный на листочки, предлага-
ется за $500 тыс. Галерея «Здесь» (она 
впервые в VIP-зоне антикварного са-
лона) показывает интересную моно-
графическую выставку произведе-
ний представителя парижской шко-
лы Сергея Шаршуна, многие вещи из 
нее продаются с ценами от $10 тыс. за 
графику до $70 тыс. за живопись. В га-
лерее «АртПанорама» можно наблю-
дать удивительное сочетание соцре-
алистических крестьянок на стенах 
с витринами с ювелирными украше-
ниями Галереи Саркисян под ними.

Галерея мебели ар-деко у нас на са-
лоне по-прежнему одна («Трансатлан-
тик»), галерея старых мастеров теперь 
тоже одна, новая Old Masters Gallery 
с Гансом Мемлингом и Лукасом Кра-
нахом Младшим. Зато галерей, зани-
мающихся искусством Востока, все 
больше, и в каждой из них вещи уже 
забронированы работающими в Мо-
скве китайцами и японцами.

На третьем этаже ЦДХ тесно и шум-
но, даже пуще прежнего,— сюда при-
ходят подсевшие на покупку антиква-
риата люди, которые теперь хотят эко-
номить. Здесь действительно дешево 
и временами даже весело, но вряд ли 
на обороте милых пустяков россий-
ский антикварный рынок сможет дол-
го продержаться. Более обнадеживаю-
щим выглядит новый проект компа-
нии «Экспо-парк», организатора Анти-
кварного салона: на сентябрь в ЦДХ за-
планирована новая ярмарка, «Старая 
бумага», которая должна объединить 
продавцов графики, фотографии, бон, 
марок, старинных открыток. Цены в 
этом разделе более демократичные, 
а круг покупателей (как минимум бо-
нистов и филателистов) другой, менее 
склонный к унынию.

ЯРМАРКА АНТИКВАРИАТ

Цены из прежней жизни
Открылся 38-й Российский антикварный салон

Одной из главных в спектакле 
стала тема познания  
реальности — того самого 
окружающего мира, который  
в сознании познающего  
превращается в пугающий  
и распадающийся «мыр»

На торговле милыми пустяками 
российский антикварный  
рынок вряд ли продержится 
долго, а крупные формы  
во время кризиса не встречают 
прежнего спроса

В Русском музее открылась  
выставка «Новые рассказчики  
в русском искусстве XX–XXI ве-
ков». Изобразительное искусство  
читал ПАВЕЛ ГЕРАСИМЕНКО.

Идею выставки про рассказ за-
ведующий отделом новейших тече-
ний Русского музея Александр Бо-
ровский вынашивал несколько по-
следних лет. История отношения 
русского искусства к повествова-
тельности за прошедшие 150 лет са-
ма образует отдельный сюжет: сна-
чала при передвижниках царствует 
жанровая живопись, затем худож-
ники отрицают рассказ, после со-
ветскому искусству предписывает-
ся многословность. Наконец, совре-
менное актуальное искусство, ин-
сталляционное по природе, занима-
ется скорее созданием атмосферы, 
чем сюжетами. Найти в нем нарра-
тив — задача сложная и неочевид-
ная, так что кураторская неудача то-
же может считаться результатом.

В залах выставки в Мраморном 
дворце на удивление просторно. 
Отдельно висит «Письмо с фрон-
та» Александра Лактионова, в ав-
торской реплике 1962 года достиг-
шего вершин живописного иллю-
зионизма. Практически все худо-
жественные качества этой работы  
напрямую связывают ее с расцве-
том рассказа в искусстве 60-х годов 
XIX века.

Большинство авторов представ-
лены несколькими произведения-
ми: целую стену занимают полотна 
Гелия Коржева, от «Влюбленных» 
1959 года до «Лишенной родитель-
ских прав», созданной большим со-
ветским мастером в 2005 году в ра-
зочаровании от наступивших пере-
мен. Есть неожиданности: остроак-
туальной выглядит картина «Крах 
банка», написанная в 1932 году Ге-
оргием Ряжским в стилистике, 
близкой к «новой вещественности».

Получилось так, что выставка 
в Русском музее сосредоточена на 
живописи и делает упор на петер-
бургских авторах, которые пока-
заны гораздо полнее, чем москви-
чи, хотя в изданном каталоге содер-
жится многое из того, что не попало 
на стены. Если отсутствие в экспо-
зиции «Новых рассказчиков» дуэта 
Виноградов—Дубосарский вызва-
но досадным недоразумением (не 
успели доставить к открытию вы-
ставки), то сложно объяснить, поче-
му здесь нет работ Эрика Булатова, 
Виталия Комара и Александра Ме-
ламида, или всего одна маленькая 
нехарактерная картина Константи-
на Звездочетова. Универсальным 
талантом Николая Копейкина за-
крываются сразу несколько лакун: 
при входе на выставку встречает 
его полотно с изображением битвы 
черных и белых снеговиков «Стыч-
ка на куличках».

После соцреализма картины «не-
официальных» художников 1950–
70-х годов невелики по размерам, 
и дело тут не только в материаль-
ных условиях или цензурных за-
претах. Написанная на заказ исто-
рия с идеальными героями о выпу-
ске свежего номера цеховой газеты 
требовала на никому не нужное по-
вествование не меньше чем два ме-
тра холста, а уличную стычку бабы с 
кошелкой и мужика получается по-
нятно изобразить едва ли не на чет-
вертушке бумаги.

Избавившись наконец от опи-
сательности Перова и Маковско-
го, показанное на выставке рус-
ское искусство почему-то стало 
без удержу шутить, и причина то-
го, что иные художники решили 
сравняться с телеюмористами, не 
в одном постмодернизме, который 
без всякой подготовки обрушился 
на жизнь в 1990-е годы. Но все-та-
ки остались живописцы-рассказчи-
ки, обладающие точной интонаци-
ей, пониманием происходящего и 
внимательные к взаимоотношени-
ям своих героев. Прежде всего, это 
авторы старшего поколения, Вла-
димир Овчинников и Владлен Гав-
рильчик, которому непосредствен-
но наследует Василий Голубев, в чь-
их работах даже язвительность и 
меткая ирония оборачиваются ре-
альным состраданием к персона-
жам. Другой бывший «митек», Вла-
димир Шинкарев, не опускается до 
буквального повествования, но сю-
жет вырисовывается почти в лю-
бой его картине.

В наши дни движущееся изо-
бражение стало важнее статично-
го, а в кино высоко ценится уме-
ние захватывающе рассказать ин-

тересную историю. Интерактив-
ное видео Александры Дементье-
вой «House Drama» существует в ру-
сле жанровой живописи — правда, 
не отечественной, а классической 
голландской. Если долго звонить 
восьми жильцам дома, которые по-
являются в окнах с каждым разом 
все более рассерженными, то в фи-
нале экран взорвется. Кроме сосе-
дей по дому, есть еще два места, где 
рассказ неизбежен,— это поездка 
и больница. Девять анимирован-
ных историй в инсталляции Мари-
ны Алексеевой «Поезд» встроены в 
миниатюрную модель плацкартно-
го вагона, а макет больницы сопро-
вождает серию картин Марии Саф-
роновой «Распорядок дня». Остает-
ся сделать вывод, что повествова-
ние в России традиционно разви-
вается где-то между плацкартным 
вагоном и домом скорби.

Символом всей выставки мо-
гла бы стать работа керамиста Ген-
надия Корнилова «Остановка». Со-
зданный в 1985 году, на границе 
двух эпох российской жизни, объ-
ект представляет собой бетонный 
столб, обклеенный объявления-
ми. Вещь, которая задумывалась 
в традициях городского лиризма 
с долей социальной иронии, сто-
ит воспринимать серьезно. В кон-
тексте нынешней выставки на пер-
вый план вышли очевидные поп-
артистские приемы, вплоть до ис-
пользования реди-мейда: первые 
газеты частных объявлений начи-
нали сменять самодеятельную рас-
клейку написанных от руки, ко-
торые здесь не столько сочинены, 
сколько точно перенесены худож-
ником в прочный материал. По-
этому «Остановка» мало уступа-
ет сейчас по звучанию знамени-
тым «Веревкам» Ильи Кабакова — 
палимпсест текстов с настрижен-
ными «лапшой» номерами телефо-
на образует полифонию ничуть не 
меньшую, чем реплики владельцев 
развешанного на бечевке мусора.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Путешествие по сюжетам
«Новые рассказчики» в Русском музее

История отношения  
русского искусства  
к повествовательности  
за прошедшие 150 лет сама 
образует отдельный сюжет 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В случае победы над СКА в четвертом матче 
полуфинальной серии ЦСКА впервые в своей 
истории выйдет в финал Кубка Гагарина

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

КУБОК ГАГАРИНА

«Сибирь» размочила серию
Она одержала победу в третьем матче с «Ак Барсом»

ФУТБОЛ

Фабио Капелло  
оставил голы в резерве
Сборной России опять не удалось открыть счет В финальной серии Восточной 

конференции интрига обостри-
лась. После двух поражений 
в  Казани «Сибирь» смогла побе-
дить «Ак Барс» на своей площад-
ке — 2:1.

«Сибирь» заработала неофици-
альный титул главного российского 
хоккейного открытия в нынешнем 
сезоне. Более того, многим, после то-
го как новосибирцы в четвертьфи-
нале расправились с прошлогодним 
обладателем Кубка Гагарина «Метал-
лургом», уже казалось, что они спо-
собны претендовать и на приз офи-
циальный. Раз уж такого могучего со-
перника выкинули в кювет, то кого 
им бояться? Но правы были те, кто 
считал, что в серии с «Ак Барсом» «Си-
бири» будет не просто труднее — на 
порядок труднее, чем в серии с маг-
нитогорским клубом. Так и вышло. 
Играя не то чтобы броско, но надеж-
но, четко, казанцы, вышколенные 
тренером Зинэтулой Билялетдино-
вым, выиграли оба домашних матча.

«Сибирь», впрочем, в уныние не 
впала. Вчерашнюю встречу она на-
чала очень энергично — так, словно 
хотела напугать «Ак Барс». Хотя как 
такую команду напугаешь? Эмоции 
вроде страха, мандража ей несвойст-
венны совершенно.

В общем, «Ак Барс» волну пога-
сил, и пошла игра, как две капли во-
ды похожая на ту, которая шла в Ка-
зани. «Сибирь» почаще держала шай-
бу. Но «Ак Барсу» на это обстоятельст-
во было абсолютно наплевать. Он ра-
ботал хладнокровно, убедительно — 
и иногда дожидался своих шансов в 
виде контратак или удалений у хозя-
ев. Этих шансов, правда, было нем-
ного. Но много «Ак Барсу» и не нуж-
но — лишь бы свои ворота сохра-
нить целыми.

А мучившаяся «Сибирь» в сере-
дине второго периода между тем 
их все-таки распечатала. Было по-
нятно: чтобы забить, от нее требует-
ся совершить нечто неординарное. 

И неординарное произошло. Дмит-
рий Кугрышев исполнил сложней-
ший номер, подправив в сетку шай-
бу, летевшую на приличной, в райо-
не перекладины, высоте. Судьи по-
сле того, как она вползла в сетку под 
щитками растерявшегося голкипе-
ра Андерса Нильссона, долго смо-
трели видео и совещались по пово-
ду того, не нарушил ли сибирский 
форвард правила. Но в итоге Кугры-
шев поздравления принял. Стран-
но только, что автором гола в прото-
коле признали не его, а стрелявше-
го по воротам от синей линии Мак-
сима Игнатовича. Но, надо полагать, 
Кугрышев несильно расстроился.

Как следует насладиться своим 
преимуществом «Сибири» не уда-
лось. «Ак Барс», наученный на ма-
ленькие неприятности не обращать 
внимания, нагнал ее быстро: Конс-

тантин Кольцов, добивая шайбу, вос-
пользовался плодами труда выиг-
равшего борьбу за воротами Арте-
ма Лукоянова. Но «Сибирь» успела 
вернуть лидерство еще до перерыва, 
когда в большинстве бильярдным 
броском в дальнюю «девятку» отме-
тился Игорь Ожиганов.

Заключительный период был 
сложным, нервным. У «Ак Барса» — 
куча достоинств, но, похоже, имен-
но для навала, авантюры он непри-
способлен. А в концовке что-то аван-
тюрное, рисковое ему явно не по-
мешало бы. «Сибирь» играла черес-
чур плотно и уверенно, что выбить 
ее из седла какими-то правильными 
вещами, но сделанными в нормаль-
ном ритме и без надрыва.

Надрыв проявился разве что на 
последней минуте, когда Билялетди-
нов убрал Нильссона с площадки ра-
ди шестого полевого хоккеиста. «Си-
бирь», однако, выстояла и завтра мо-
жет сравнять счет в серии, если сно-
ва одолеет «Ак Барс» в Новосибирске 
в четвертом матче.

Алексей Доспехов

После недавнего скандально-
го матча в Подгорице, который 
не был доигран из-за учинен-
ных черногорскими болельщика-
ми беспорядков, домашняя това-
рищеская игра сборной России 
против команды Казахстана по-
лучилась умиротворенной. В ней 
Фабио Капелло просмотрел бли-
жайший резерв сборной России 
и едва ли в полной мере остался 
им доволен: россияне ни в чем не 
превосходили соперника и доби-
лись лишь блеклой ничьей — 0:0.

Смысл вчерашней игры, конеч-
но, был не в результате. Для матча со 
сборной Казахстана Фабио Капелло 
даже сформировал отдельный (оче-
видно с прицелом и на домашний 
чемпионат мира 2018 года) список 
футболистов, существенно отличаю-
щийся от того набора, который ита-
льянец призвал для матча с черно-
горцами. Например, от вчерашней 
встречи были освобождены непри-
касаемые Сергей Игнашевич, Дмит-
рий Комбаров, Олег Шатов, Алек-
сандр Кокорин и многие другие, оли-
цетворяющие нынешнюю сборную.

Зато вчера на скамейке запасных 
стадиона в Химках было много юных 
и свежих лиц, вроде спартаковца Де-
ниса Давыдова, казанца Эльмира На-
биуллина, армейца Дмитрия Ефре-
мова или железнодорожника Алек-
сея Миранчука. Их Фабио Капелло яв-
но берег для второго тайма, хотя и с 
первых минут в составе сборной Рос-
сии появились два дебютанта, при-
чем им итальянец отвел ключевые 
позиции. Так, Иван Новосельцев из 
«Ростова» занял место Сергея Игнаше-
вича в центре обороны, а Руслан Кам-
болов из «Рубина» подменял опор-
ного хава Игоря Денисова. Впрочем, 
уже в середине первого тайма Кам-
болову пришлось переквалифици-
роваться в центрального защитника: 
Василий Березуцкий неожиданно по-
просил замену, и вместо него вышел 
еще один дебютант — динамовец Ро-
ман Зобнин, занявший прежнее ме-
сто Камболова в середине поля.

Вынужденные перестановки и 
ввод в состав новичков сказались на 
слаженности игры сборной России. 
Россияне ни в чем не превосходили 
такой же экспериментальный состав 
сборной Казахстана. Завязать игру в 

атаке, на острие которой вхолостую 
бегал Артем Дзюба, не получалось. И 
не было ничего удивительного, что 
единственный опасный момент в 
первой половине встречи россияне 
создали со стандарта: Александр Са-
медов с угла штрафной мастерски за-
крутил мяч в дальнюю «девятку», но 
угодил в штангу.

Второй тайм россияне, в состав ко-
торых влились еще два резервиста — 
Магомед Оздоев и Игорь Портнягин 
(заменил неприметного Дзюбу), и во-
все провели в обороне. Сборной Рос-

сии еще крупно повезло, что глав-
ный арбитр встречи Алексей Кульба-
ков не заметил, как голкипер Юрий 
Лодыгин сыграл рукой за пределами 
штрафной, исправляя собственную 
же оплошность.

Взбодрить сборную России, покор-
но сносившую удары соперника, не 
удалось даже молодежи, которую Фа-
био Капелло бросил в бой за полчаса 
до конца встречи. Несколькими опас-
ными рывками отметился разве что 
Денис Давыдов, однако и его порыв 
вскоре угас в общей аморфности. 

Возможно, это была самая обеску-
раживающая игра сборной России 
под руководством Фабио Капелло, 
после которой вопросов к итальян-
цу только прибавилось.

Петр Кузнецов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Клубам накинули за сборные
UEFA увеличил компенсационные и призовые выплаты

«Сибирь» (№29 — Давид 
Улльстрём) в третьем матче 
серии с «Ак Барсом» доказала, 
что ее рано сбрасывать 
со счетов   ФОТО НИНЫ СЕМАШКО

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Майами (США). Призовой фонд — $5,3 млн
Третий круг
Джон Иснер (США, 22)—Григор Димитров (Болгария, 9) 7:6 (7:2), 6:2. Жиль Си-
мон (Франция, 12)—Алехандро Фалья (Колумбия) 6:3, 6:4. Новак Джокович (Сер-
бия, 1)—Стив Дарсис (Бельгия) 6:0, 7:5. Давид Феррер (Испания, 6)—Лукаш Ро-
сол (Чехия, 26) 6:4, 7:5. Милош Раонич (Канада, 5)—Жереми Шарди (Франция, 
31) 6:1, 5:7, 7:6 (7:3). Давид Гоффен (Бельгия, 18)—Ежи Янович (Польша) 6:4, 
6:3. Александр Долгополов (Украина)—Томаз Беллуччи (Бразилия) 7:5, 6:4. То-
маш Бердых (Чехия, 8)—Гаэль Монфис (Франция, 17) 6:3, 3:2 (отказ). 

Турнир WTA в Майами (США). Призовой фонд — $5,3 млн

Четвертый круг
Симона Халеп (Румыния, 3)—Флавия Пеннетта (Италия, 15) 6:3, 7:5. Слоун Сти-
венс (США)—Белинда Бенчич (Швейцария) 6:4, 7:6 (7:5). Сабина Лисицки (Гер-
мания, 27)—Сара Эррани (Италия, 11) 6:1, 6:2. Андреа Петкович (Германия, 9)—
Екатерина Макарова (Россия, 8) 6:1, 7:5. Каролина Плишкова (Чехия, 14)—Да-
рья Гаврилова (Россия) 6:3, 6:2. 1/4 финала. Петкович—Плишкова 6:4, 6:2. 

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Монреаль»—«Тампа-Бей» 3:5 (Марков, 0+1 — Наместников, 2+1; Кучеров, 
1+0;). «Сент-Луис»—«Ванкувер» 1:4. «Даллас»—«Калгари» 3:5. «Чикаго»—«Лос-Ан-
джелес Кингс» 4:1. «Колорадо»—«Эдмонтон» 1:4 (Варламов отразил 32 броска из 
34 — Никитин, 1+0). «Аризона»—«Буффало» 1:4 (Григоренко («Буффало»), 0+1).

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2863 балла. 2 (2). Фабиано Каруана (Ита-
лия) — 2802. 3 (3). Хикару Накамура (США) — 2798. 4 (4). Веселин Топалов (Бол-
гария) — 2798. 5 (5). Александр Грищук (Россия) — 2794. 6 (6). Вишванатан 
Ананд (Индия) — 2791. 7 (7). Аниш Гири (Нидерланды) — 2790. 8 (8). Уэсли Со 
(США)— 2788. 9 (9). Владимир Крамник (Россия) — 2783. 10 (10). Левон Аро-
нян (Армения) — 2770… 12 (12). Сергей Карякин — 2757… 17 (16). Евгений 
Томашевский — 2745… 19 (18). Дмитрий Яковенко (все — Россия) — 2744. 
В скобках — позиция в мартовском рейтинге.

Европейские клубы, поддержав 
Мишеля Платини на недавних вы-
борах главы Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA), 
добились от этой организации 
солидной денежной компенса-
ции. За участие игроков в чемпи-
онате Европы 2020 года они по-
лучат от UEFA более €200 млн. 
Одновременно будут увеличены 
призовые выплаты, связанные 
с выступлениями клубов в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы. В глав-
ном еврокубке в следующем се-
зоне они впервые перекроют от-
метку в €1 млрд.

Принципы финансовых взаимо-
отношений UEFA и клубов были за-
фиксированы в меморандуме о взаи-
мопонимании, подписанном голов-
ной континентальной футбольной 
федерацией и Европейской клуб-
ной ассоциацией (ECA) во время Ге-
неральной ассамблеи ECA в Сток-
гольме. Последняя была создана в 
2008 году, заменив так называемую 
группу G-14.

В отличие от G-14, представляв-
шей интересы исключительно эли-
ты, ECA объединяет значительное 
число клубов из разных, в том числе 
не находящихся на ведущих ролях в 
футболе, стран. В общей сложности 
в нее входят 214 членов (105 посто-
янных и 109 ассоциированных). Рос-
сийских клубов в ECA пять: «Зенит», 
«Локомотив», «Спартак», «Рубин» и 
ЦСКА. Президент армейцев Евгений 
Гинер является одним из вице-пред-
седателей структуры.

Комментируя итоги достигну-
тых в Стокгольме соглашений, глава 
ECA Карл-Хайнц Румменигге назвал 
их «экстраординарным успехом». И 
его можно понять. Практика выпла-

ты клубам компенсаций за участие 
их игроков в топовых соревновани-
ях сборных существует давно. Но ни-
когда раньше клубы не получали от 
международных федераций таких 
больших сумм, какие получат по но-
вому договору.

Меморандум о взаимопонима-
нии рассчитан до 2022 года. На этот 
период приходятся два чемпионата 
Европы — 2016 и 2020 годов (первый 
пройдет во Франции, второй — впер-
вые в истории — сразу в 12 странах). 
Размер компенсации за французское 
первенство был зафиксирован ра-
нее — €150 млн. В Стокгольме было 
объявлено, что за чемпионат Европы 
2020 года клубам гарантированы вы-
платы в €200 млн. Но эта сумма дале-
ко не окончательная. UEFA пояснил, 
что клубам также достанется 8% дохо-
дов от телетрансляций, продажи би-
летов и маркетинговой деятельнос-
ти, связанных с этим турниром.

В любом случае даже гарантиро-
ванная сумма компенсации за не-
го превышает стоимость аналогич-
ных договоров, заключенных ECA 
в середине марта с Международной 
футбольной федерацией (FIFA). Они 
касаются чемпионатов мира 2018 и 
2022 годов, которые примут Россия и 
Катар. Каждый из них принесет клу-
бам $209 млн.

Но увеличение поступлений от 
чемпионатов Европы — это еще не 
все бонусы ECA. UEFA согласился вы-
делить организации два места в сво-
ем исполкоме — органе, отвечаю-
щем за принятие ключевых реше-
ний, а также сообщил об увеличе-
нии призовых за выступления в ев-
рокубках. Особенно впечатляющи-
ми выглядят цифры по Лиге чемпио-
нов. Для тех 32 клубов, которые сыг-

рают на групповой стадии турнира, 
на кону будет стоять призовой фонд 
в €1,2 млрд, притом что в текущем се-
зоне он составляет €957 млн. Каждой 
из команд при этом гарантировано 
€12 млн (в этом сезоне — €8,6 млн). 
С учетом бонусов за набранные очки 
и пройденные раунды сумма может 
увеличиться примерно в пять раз.

Еще более существенно выро-
сли призовые за Лигу Европы. 48 
участников ее группового этапа бу-
дут биться за €381 млн. Эта сумма 
более чем в полтора раза превыша-
ет ту, что полагается им в этом сезо-
не,— €232 млн.

Щедрость UEFA не должна казать-
ся странной. Руководитель органи-
зации Мишель Платини с ее помо-
щью нивелирует возможные небла-
гоприятные последствия некоторых 
своих решений. Речь, в частности, 
идет о программе финансового fair 
play (FFP), ограничивающей расхо-
ды клубов. Из-за нее уже пострадало 
несколько команд, включая конти-
нентальных грандов — английский 
«Манчестер Сити» и ПСЖ, а также 
российские «Зенит», «Рубин» и «Ан-
жи». За нарушение FFP на них были 
наложены крупные денежные штра-
фы, а также административные санк-
ции. Ряд клубов выразили открытое 
недовольство этой стратегией.

Между тем ECA не вступила из-
за этого в противостояние с Мише-
лем Платини. Более того, по мне-
нию экспертов, во многом благода-
ря ее поддержке в марте он спокой-
но переизбрался на пост президен-
та UEFA. А заключенный вскоре ме-
морандум можно, таким образом, 
рассматривать и как его плату клу-
бам за лояльность.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Старшим тренерам  
закрыли сезон
Работу наставников сборных признали удовлетворительной, 
но решение о ее продолжении пока не принято

Тренерский совет Союза биат-
лонистов России (СБР), прошед-
ший вчера в Тюмени, признал 
удовлетворительной работу в се-
зоне 2014/2015 годов старших 
тренеров обеих сборных — муж-
ской Александра Касперовича и 
женской Владимира Королькеви-
ча. Кандидатов на эти посты на-
зовет правление СБР в конце пер-
вой декады апреля.

На тренерском совете СБР, про-
шедшем вчера в Тюмени, присутст-
вовали 48 его членов — тренеры, 
представители региональных ко-
манд и личные наставники спор-
тсменов. Впервые с 2008 года на 
нем присутствовал и глава нацио-
нальной федерации, в данном слу-
чае Александр Кравцов — дирек-
тор Центра спортивной подготов-
ки сборных команд России. Как со-
общил 

”
Ъ“ глава СБР, работу обоих 

старших тренеров сборных — муж-
ской Александра Касперовича и 
женской Владимира Королькевича 
— совет признал удовлетворитель-
ной. «Других решений тренерский 
совет не принимал. Ему поручено 
в десятидневный срок подготовить 
расширенный список кандидатов 
в сборные страны для централи-
зованной подготовки, причем сде-
лать это специалисты обязаны не 
в соответствии с мировым рейтин-
гом, а с учетом множества специ-
фических параметров. Список бу-
дет вынесен на утверждение прав-
ления СБР в конце первой декады 
апреля. Правление, в свою очередь, 
назовет и кандидатов на посты тре-
неров национальных команд. А ут-
верждение кандидатур — прерога-

тива Министерства спорта»,— ска-
зал Александр Кравцов.

На этот раз от тренерского совета 
ждали не только скрупулезного ана-
лиза выступления наших биатло-
нистов в проваленном ими очеред-
ном сезоне, но также формулиро-
вания актуальных задач и путей их 
решения по выводу отечественно-
го биатлона из полосы неудач. Ведь 
выступления россиян на чемпиона-
тах мира последних пяти лет позво-
ляют сделать вывод о затянувшем-
ся кризисе. И даже олимпийские на-
грады — золото в мужской эстафе-
те, серебро в женской, бронза Евге-
ния Гараничева в индивидуальной 
гонке и серебро Ольги Вилухиной в 
спринте — воспринимаются нынче 
едва ли не как простое стечение об-
стоятельств. Ведь только минул год 
после в высшей степени успешных 
для российского спорта Игр в Сочи, 
как в самом рейтинговом виде — би-
атлоне — наши на чемпионате мира 
в Контиолахти провалились опять. 
Вряд ли болельщиков и специали-
стов удовлетворили серебро Антона 
Шипулина в гонке преследования и 
золото Екатерины Юрловой в инди-
видуальной гонке.

Кстати, готовились к сезону оба в 
основном отдельно от сборной: пер-
вый — с Андреем Крючковым, вто-
рая — с отцом и экс-наставником 
российской сборной Анатолием Хо-
ванцевым. А если брать сборную 
России в целом, то четвертое место 
в Кубке наций у мужчин (чего не бы-
ло за всю постсоветскую историю) 
и шестое у женщин трудно назвать 
приемлемым результатом. Впро-
чем, Владимир Королькевич наших 

женщин покидает. Об этом он объя-
вил в середине сезона, а вчера под-
твердил. Хотя, например, Ольга Ви-
лухина рациональное зерно в его 
доктрине нашла и попросилась на 
подготовку к следующему сезону, в 
котором после пропуска нынешне-
го намерена вернуться.

Что касается Александра Касперо-
вича, то во время финала Кубка мира 
в Ханты-Мансийске его подопечные 
устроили бунт. Неудовлетворенные 
результатами в сезоне Евгений Гара-
ничев, Тимофей Лапшин, Дмитрий 
Малышко, Алексей Слепов и Мак-
сим Цветков просили наставника 
поменять стиль работы. Он отказал, 
заявив, что никого не держит. Тогда 
спортсмены пожаловались Алексан-
дру Кравцову, в частности, на то, что 
не хотят на сборах быть спарринга-
ми у готовящихся с ними юниоров. 
«Сформируйте элитную команду»,— 
попросили они президента СБР. В 
этой ситуации сторону Александра 
Касперовича занял член правления 
Александр Тихонов. «Я буду высту-
пать за Касперовича. Слышал, буд-
то бы ребята уже признали, что по-
горячились,— сказал он.— А, напри-
мер, Гараничев, год назад в мировом 
рейтинге бывший в третьем десятке, 
сейчас — седьмой. По одному прова-
лу делать выводы не стоит. Хотя об-
новление коллектива должно прои-
зойти и в тренерском штабе, и в са-
мом СБР». На вопрос 

”
Ъ“ о судьбе го-

сподина Касперовича глава СБР от-
ветил, что он пока еще «спорный». 
Другими словами, о том, кто возгла-
вит мужскую команду в следующем 
сезоне, говорить преждевременно.

Валерия Миронова

К О Н Т Е К С Т П О Б Е Д И Т Е Л Ь  Л И Г И  Ч Е М П И О Н О В  М О Ж Е Т  З А Р А Б О Т А Т Ь  € 5 4 , 5  М Л Н

UEFA выплатит €15 млн победителям и €10,5 млн финалистам Лиги 
чемпионов в 2016–2018 годах. Об этом сообщает пресс-служба 
организации. Участники группового турнира Лиги чемпионов получат 
по €12 млн, 1/8 финала — €5,5 млн, четвертьфиналисты — по €6 млн, 
полуфиналисты — по €7 млн. Победитель турнира станет богаче на 
€15 млн (ранее чемпион получал €10,5 млн). Максимально возмож-
ная сумма призовых за сезон для одного клуба может составить 

€54,5 млн. Общая сумма призовых во втором по значимости клубном 
турнире — Лиге Европы — на период 2015–2018 годов увеличится 
на 65%. Участники группового турнира получат по €2,4 млн, 1/16 
финала — по €500 тыс., 1/8 финала — €750 тыс., четвертьфинали-
сты — по €1 млн, полуфиналисты — по €1,5 млн. Победитель турнира 
получит €6,5 млн, финалист — €3,5 млн. Максимальная сумма призо-
вых за сезон может составить €15,3 млн. ТАСС

Матч со сборной Казахстана 
дал богатую пищу для 
размышлений главному 
тренеру сборной России 
Фабио Капелло   
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